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Дорогие читатели!

Майский номер, как всегда, полон 
статей праздничной направленно-
сти. Тут и главный праздник страны 
День Победы и материал о проведе-
нии Первомая. Есть отчетная статья 
о праздновании Дня местного само-
управления. Но помимо материалов 
торжественной тематики в данном 
номере немало рабочих, официаль-
ных публикаций.

В рубрике «Федерация» мы опу-
бликовали подборку материалов на 
тему сельской жизни, о том, как не-
обходимо поднимать глубинку. Дан-
ной теме за последнее время бы-
ло посвящено два больших меро-
приятия на самом высоком уровне:  
заседание Государственного совета 
и Совета при Президенте по реали-
зации приоритетных национальных 
проектов и демографической поли-
тике и Съезд депутатов сельских по-
селений.

Присоединение Крымского по-
луострова к Российской Федерации 
и распределение подшефных тер-
риторий дало сильным регионам 
страны новые виды деятельности –  
по возрождению вверенных райо-
нов. Краснодарскому краю в каче-
стве подшефной территории достал-
ся Ленинский. Работа в плане ока-
зания помощи и профессиональных 
консультаций кипит. Мы публику-
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ем материал о деятельности крае-
вой Комиссии по оказанию мето-
дической и материальной помощи 
Ленинскому району.

В качестве главной темы предла-
гаем вашему вниманию серию мате-
риалов об открытых сессиях. В мар-
те, когда работа этих сессий только 
стартовала, мы обещали, что в бли-
жайших номерах данные статьи уви-
дят свет. Выполняем свое обещание. 
Считаем, что такой вид отчетности яв-
ляется важным показателем открыто-
сти власти в регионе.

Хотим обратить ваше внима-
ние на то, что на сайте ассоциации 
«Совет муниципальных образова-
ний Краснодарского края» (www.
smokk.ru)по инициативе департа-
мента внутренней политики Куба-
ни начал работу форум «Муници-
пальная жизнь». 

Форум предназначен для обмена 
мнениями по актуальным вопросам 
развития системы местного само-
управления в Краснодарском крае, 
распространения опыта успешной 
работы муниципалитетов, выработ-
ки общей позиции по проблемным 
аспектам жизни муниципальных об-
разований и подготовки предложе-
ний по совершенствованию законо-
дательства. 

Раздел «ГЛАВные разговоры» явля-
ется закрытым – доступ в него будут 
иметь только главы МО Краснодар-

Словена Соколова 
Главный редактор

ского края, зарегистрировавшиеся и 
обратившиеся с запросом к админи-
стратору форума. Остальные разде-
лы доступны – как для чтения, так 
и для написания сообщений – всем  
зарегистрировавшимся на форуме 
пользователям. 

Мы приглашаем глав городов, му-
ниципальных районов, городских и 
сельских поселений зарегистриро-
ваться на форуме и предлагать темы 
для общения, участвовать в профес-
сиональных дискуссиях. Уверены, 
что посредством сети Интернет мож-
но и нужно связать самые отдален-
ные населенные пункты Кубани. Де-
литесь своим опытом и идеями, чер-
пайте и внедряйте на своих террито-
риях опыт коллег!
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первый год ленинградской блокады. 
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(апрель)

Кузьминова 
Виктора Владимировича,  
главу МО Калининский район 

Васина 
Юрия Валентиновича,  
главу МО Красноармейский район

Архипова 
Романа Геннадьевича,  
главу МО Новокубанский район

Сотникова 
Александра Николаевича,  
главу МО Новопокровский район

Бырлова 
Владимира Александровича, 
главу Апшеронского городского 
поселения МО Апшеронский район

Семко 
Александра Григорьевича, 
главу Крымского городского 
поселения МО Крымский район

Игнатьева 
Александра Филимоновича,  
главу Новокубанского  
городского поселения  
МО Новокубанский район

Коваленко 
Юрия Антоновича,  
главу Афипского городского 
поселения МО Северский район

Дубровина 
Игоря Владимировича, 
главу Мингрельского сельского 
поселения МО Абинский район

Николаева 
Алексея Сергеевича,  
главу Мезмайского сельского 
поселения МО Апшеронский район

Валина 
Петра Евгеньевича,  
главу Бейсугского сельского 
поселения МО Выселковский район

Камагурова 
Александра Викторовича, 
главу Новоукраинского сельского 
поселения МО Гулькевичский район

Велькера 
Юрия Альбертовича,  
главу Скобелевского  
сельского поселения  
МО Гулькевичский район

Урицкого 
Евгения Анатольевича,  
главу Привольного сельского 
поселения МО Кавказский район

Боровика 
Виктора Григорьевича,  
главу Калининского сельского 
поселения МО Калининский район

Пономареву 
Светлану Алексеевну,  
главу Чебургольского  
сельского поселения  
МО Красноармейский район

Поступаеву 
Елену Ивановну,  
главу Первомайского сельского 
поселения МО Кущевский район

Кравцова 
Виктора Петровича,  
главу Бесленеевского сельского 
поселения МО Мостовский район

Бражникова 
Сергея Юрьевича,  
главу Ляпинского  
сельского поселения  
МО Новокубанский район

Короткова 
Николая Ивановича,  
главу Горькобалковского  
сельского поселения  
МО Новопокровский район

Панина 
Виктора Борисовича,  
главу Бесстрашненского сельского 
поселения МО Отрадненский район

Тыщенко 
Бориса Васильевича,  
главу Упорненского сельского 
поселения МО Павловский район

Хлапова 
Олега Юрьевича,  
главу Свободного  
сельского поселения  
МО Приморско-Ахтарский район

Крутько 
Александра Михайловича,  
главу Забойского сельского 
поселения МО Славянский район

Занина 
Владимира Николаевича,  
главу Голубицкого  
сельского поселения  
МО Темрюкский район

Алексеева 
Василия Николаевича,  
главу Фастовецкого сельского 
поселения МО Тихорецкий район

Коджешау 
Инвербия Айдамиркановича, 
главу Георгиевского сельского 
поселения МО Туапсинский район

Багдасарян 
Светлану Михайловну,  
главу Вольненского сельского 
поселения МО Успенский район

Подолянко 
Владимира Григорьевича,  
главу Старощербиновского  
сельского поселения  
МО Щербиновский район

(май)

Голобородько 
Сергея Анатольевича,  
главу МО Кореновский район

Василевского 
Ивана Николаевича,  
главу МО Темрюкский район

П о з д р а в л я е м    с  д н е м  р о ж д е н и я
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Житлова 
Алексея Викторовича,  
главу МО Тимашевский район

Робилко 
Сергея Григорьевича,  
главу МО Щербиновский район

Кравцова 
Феликса Владимировича,  
главу Хадыженского городского 
поселения МО Апшеронский район

Жаркова 
Павла Анатольевича,  
главу Псебайского городского 
поселения МО Мостовский район

Бахилина 
Геннадия Клавдиевича,  
главу Тихорецкого городского 
поселения МО Тихорецкий район

Харченко 
Василия Дмитриевича,  
главу Ольгинского сельского 
поселения МО Абинский район

Склярову 
Ларису Арсентьевну,  
главу Новопавловского  
сельского поселения  
МО Белоглинский район

Бурнаева 
Александра Александровича, 
главу Красноармейского сельского 
поселения МО Ейский район

Киселеву 
Элеонору Анатольевну, 
главу Моревского сельского 
поселения МО Ейский район

Бочарова 
Василия Яковлевича,  
главу сельского поселения имени  
М. Горького МО Кавказский район

Плахутина 
Александра Викторовича, 
главу Новоминского сельского 
поселения МО Каневской район

Ругу 
Олега Викторовича,  
главу Пролетарского сельского 
поселения МО Кореновский район

Еригина 
Анатолия Николаевича,  
главу Раздольненского сельского 
поселения МО Кореновский район

Василяку 
Сергея Анатольевича,  
главу Шевченковского сельского 
поселения МО Крыловский район

Покусайлова 
Виталия Алексеевича,  
главу Новоалексеевского сельского 
поселения МО Курганинский район

Чермонтеева 
Леонида Владимировича,  
главу Среднечубуркского сельского 
поселения МО Кущевский район

Бичурина 
Владимира Александровича,  
главу Советского сельского поселения 
МО Новокубанский район

Борисовского 
Андрея Сергеевича,  
главу Кубанского сельского поселения 
МО Новопокровский район

Щеголихина 
Сергея Викторовича,  
главу Новопетровского сельского 
поселения МО Павловский район

Симоненко 
Владимира Алексеевича,  
главу Протокского сельского 
поселения МО Славянский район

Новосадову 
Ирину Алексеевну,  
главу Геймановского сельского 
поселения МО Тбилисский район

Сорокодумова 
Александра Николаевича, 
главу Ловлинского сельского 
поселения МО Тбилисский район

Пашенцеву 
Светлану Александровну, 
главу Отрадненского сельского 
поселения МО Тихорецкий район

Урванцева 
Александра Владимировича, 
главу Вельяминовского сельского 
поселения МО Туапсинский район

Елисеева 
Николая Дмитриевича,  
главу Коноковского сельского 
поселения МО Успенский район

Калза 
Таису Ивановну,  
главу Трехсельского сельского 
поселения МО Успенский район

Сиротенко 
Николая Григорьевича,  
главу Николаевского сельского 
поселения МО Щербиновский район

Шульгу 
Сергея Андреевича,  
главу Новощербиновского сельского 
поселения МО Щербиновский район 

П о з д р а в л я е м    с  д н е м  р о ж д е н и я

А п р е л ь – М а й
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21 апреля в Кремле под председательством Владимира Путина 
прошло совместное заседание Государственного совета 
и Совета при Президенте по реализации приоритетных 
национальных проектов и демографической политике

Глу би н к а : 

с т рат е Г и я 
ра зви т и я

текст: Нина Надюк
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заседании приняли участие 
главы регионов страны, в их 
числе – губернатор Красно-
дарского края Александр Тка-

чев. На повестке дня были вопросы  
обеспечения устойчивого развития 
сельских территорий.

В начале встречи глава государ-
ства сообщил о подписании указа о 
мерах по реабилитации армянского, 
болгарского, греческого, крымско-
татарского и немецкого народов и го-
сударственной поддержке их возрож-
дения и развития. 

ОцЕНКА  
ПРОйДЕННОГО

Восемь лет назад был дан старт нацио- 
нальному проекту в сфере АПК. Затем 
на его базе разработали специальную 
госпрограмму по развитию сельских 
территорий. Благодаря этим мерам 
удалось добиться значительных пе-
ремен по ряду направлений сельско-
го хозяйства, по его развитию, соз-
дать условия для внедрения передо-
вых технологий, притока инвестиций 
и строительства жилья. 

– Мы на деле доказали, что при 
грамотной организации инвестиции 
начинают активно работать и дают 
запланированные результаты. Но вы 
хорошо знаете, что проблем на селе 
еще очень-очень много, – отметил 
Владимир Путин. – Более того, есть 
немало мест, где жизнь словно оста-
новилась. И речь не только об опу-
стевших деревнях, но и о густонасе-
ленных селах. Их отставание от горо-
дов все еще значительно. Характер-
ны очевидные диспропорции и для 
самой сельской местности. В одном 
и том же субъекте Федерации могут 
соседствовать и перспективные, раз-
вивающиеся, и деградирующие хо-
зяйства.

Сегодня на селе проживает около 
37 миллионов человек. В 2000 году бы-
ло 40 миллионов. Отток из сельской 
местности продолжается. 

Главное, что заставляет людей пе-
ребираться в город, – заработок. До-
статочно отметить, что средняя зара-
ботная плата на селе – чуть больше 
14 тысяч рублей. На крупных и сред-
них предприятиях немного выше – 
17,5 тысячи рублей, что составляет 
52 процента от средней зарплаты по 
экономике.

По мнению президента, в процесс 
преобразования сельской жизни долж-
ны активно включаться регионы, ор-
ганы местного самоуправления и са-
ми жители, а на федеральном уровне 
необходимо определить финансовые 

В

Поддержка
краснодарский край – это в первую 

очередь аграрный регион. 
в сельских районах живет 

47 процентов населения – почти 
два с половиной миллиона человек
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и организационные механизмы дости-
жения поставленных целей.

На сегодняшний день рабочая груп-
па Госсовета предлагает разработать 
долгосрочную стратегию устойчивого 
развития сельских территорий – ком-
плексного развития территорий в це-
лом. Владимир Путин поддержал это 
предложение. 

 – Считаю, что такой концептуаль-
ный документ действительно нужен, 
чтобы власти всех уровней, обществен-
ные структуры, политические партии 
и бизнес имели ясное представление 
о тех задачах, которые предстоит ре-
шать, и действовали единым фрон-
том, – сказал глава государства. 

При подготовке стратегии необхо-
димо проанализировать всю законо-
дательную базу, которая имеет отно-
шение к развитию сельских террито-
рий; учесть, что финансовая поддерж-
ка сельского хозяйства должна быть 
сконцентрирована на магистральных 
направлениях, имеющих мультипли-
кативное значение и эффект. 

КУБАНСКИЕ  
СЕЛА 

Александр Ткачев поддержал инициати-
ву президента и высказал свое мнение 
по поводу развития кубанских сел. 

– Колоссальные средства тратят-
ся в последние годы на развитие сель-
ского хозяйства: это быт, дороги, га-
зификация, энергетика, доступность 
жилья, но этого недостаточно, – про-
комментировал глава региона. – Мы 
это понимаем и делаем все возможное 
в рамках нашего бюджета, наших фи-
нансовых возможностей.

Конечно, необходимы федераль-
ная программа и государственная под-
держка. Такие меры помогут в реше-
нии «сельских» проблем, считает гу-
бернатор:

– Программа, конечно, существенно 
поможет изменить ситуацию на селе 
и сделать так, чтобы люди стремились 
жить на земле – трудиться, работать, 
зарабатывать, растить детей. Для нас, 
для Кубани, это крайне важно.

К р а с н од а р с к и й  к р а й  –  э т о  в 
первую очередь аграрный регион.  
В сельских районах живет 47 процен-
тов населения – почти два с полови-
ной миллиона человек. За послед-
ние годы в регионе сделали нема-
ло, чтобы «поднять» село. Особенно 
это заметно в АПК края, где объем 
привлекаемых инвестиций уже тре-
тий год подряд достигает 30 милли-
ардов рублей, развивается малый 
бизнес, а средняя зарплата – почти 
20 тысяч рублей.

Тем не менее проблем по-прежнему 
немало. Например, в кубанском АПК 
катастрофический дефицит кадров. 
Не хватает не только высококвали-
фицированных специалистов – жи-
вотноводов, ветеринаров или агро-
номов, но и простых доярок и меха-
низаторов.

Серьезных решений требуют раз-
витие растениеводства, прежде всего 
тепличного, а также ситуация в молоч-
ном животноводстве – и это несмотря 
на то, что Кубань производит сегодня 
40 процентов всего молока и мяса в 
России. Тяжелая ситуация на Кубани 
и в свиноводстве: поголовье свиней за 
два года почти на две трети выкосила 
эпидемия АЧС. Эти проблемы решит 
возрождение на Кубани перерабаты-
вающей промышленности.

ПРИОРИТЕТы  
РАССТАВЛЕНы

Первое, по мнению президента, на 
что необходимо обратить всеобщее 
внимание, – обеспеченность сель-
ского населения жильем. По срав-
нению с уровнем 2000 года сель-
ский жилищный фонд увеличился  
на 20 процентов. Но этот рост про-
исходит прежде всего за счет инди-
видуального сектора, площадь кото-
рого выросла на 36,2 процента. Доля 
собственно сельских жителей, кото-
рые постоянно проживают на селе, 
минимальна. Сейчас на очереди по 
улучшению жилищных условий сто-
ит более 490 тысяч сельских семей. 
Президент отметил, что Правитель-
ством РФ уже завершается разработ-
ка программы «Жилье для российской 
семьи». Нужно разобраться в том, на-
сколько учтены в проекте программы 
интересы сельских жителей. 

Второй вопрос – обеспеченность 
инфраструктурой, прежде всего –  
дорогами. 

– Всем известно, что бездорожье –  
это главный бич сельской местности, –  
констатировал Владимир Путин. –  
Отсутствие нормальных дорог лишает 
людей возможности изменить жизнь, 
«съедает» усилия государства по под-
держке сельских территорий, тор-
мозит развитие любой инициативы.  
По сельским дорогам принималось не-
мало решений, в том числе об исполь-
зовании на эти цели части средств до-
рожных фондов. 

Дорожную тему продолжил в сво-
ем выступлении губернатор Тамбов-
ской области Олег Бетин. Он расска-
зал, что, наряду с плохим дорожным 
покрытием, на селе существует еще и 
проблема общественного транспорта 

На сегодня
Рабочая группа Госсовета предлагает 

разработать долгосрочную 
стратегию устойчивого развития 

сельских территорий – комплексного 
развития территорий в целом
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(не только перевозка людей): доступ-
ность объектов социальной сферы, 
здравоохранения, образования. Гу-
бернатор привел в пример опыт Бело-
руссии, где минимальное количество 
рейсов определили в зависимости от 
численности населения. 

– Такой подход применим и у нас 
при введении на местах дотаций на 
убыточные рейсы, – отметил Олег Бе-
тин. – Нужна будет только помощь ре-
гионам со стороны государственной 
лизинговой компании Минтранса в 
приобретении дополнительных ав-
тобусов на принципах софинансиро-
вания, то есть необходимо вернуться 
к некогда действовавшему принципу.

ПОДДЕРЖКА  
БИЗНЕСА

Еще одной немаловажной проблемой 
является невостребованность туристи-
ческого и рекреационного потенциала 
сельских территорий. Владимир Путин 
поручил правительству детально про-
работать условия и механизмы, кото-
рые бы позволили привлечь в эти сфе-
ры инвесторов. 

– Кроме того, прошу уделить вни-
мание и системному развитию коопе-
рации, а также подготовить предложе-
ния по созданию банковских продук-
тов, ориентированных на поддержку 
малого и среднего бизнеса на селе,  
в том числе в социально-бытовой сфе-
ре, имея в виду и парикмахерские, и 
кафе, и небольшие гостиницы. Все это 
нужно не только сельским жителям, но 
и для развития внутреннего туризма 
в стране в целом, – подчеркнул прези-
дент. – Однако на такие проекты не-
возможно сегодня получить доступные 
кредиты. Считаю и обращаю внима-
ние наших коллег, которые работают 
в финансовой сфере, – центральный 
банк, Министерство финансов – нуж-
но предпринять все усилия для того, 
чтобы изменить ситуацию в этом на-
правлении, кредитовать не только про-
изводственные, но и социальные про-
екты. Они могут быть вполне окупае-
мыми. Важно также организовать для 
предпринимателей специальную кон-
сультативную помощь.

Еще один важный вопрос – раз-
витие предпринимательства на селе. 
Как считает президент, по-прежнему 
острой остается проблема информи-
рования. Любой начинающий пред-
приниматель имеет право получить 
доступную оперативную информацию 
о мерах поддержки и последних ново-
введениях в сфере бизнеса. Зачастую 
именно незнание мешает бизнесме-
нам в развитии своего дела. 

МОЛОДОй  
ПОТЕНцИАЛ

Не менее важной остается проблема 
привлечения молодежи для работы и 
жизни в сельских территориях. Здесь, 
по словам главы государства, необхо-
димо выстроить комплексную систе-
му поддержки: выплата подъемных, 
достойная заработная плата, предо-
ставление жилья, дополнительные со-
циальные услуги. 

– Я знаю, что во многих регионах 
эта работа проводится, и нужно ори-
ентироваться на самые лучшие прак-
тики, – отметил Владимир Путин. –  
В период реализации нацпроектов та-
кой подход полностью себя оправдал. 
Это начинание надо, безусловно, под-
держивать и дальше. Знаю, что неко-
торые территории уже самостоятель-
но организовали такую работу. Нуж-
но это тиражировать.

Активно данную тему на заседании 
поддержала председатель централь-
ного совета Общероссийской моло-
дежной общественной организации 
«Российский союз сельской молоде-
жи» Юлия Оглоблина.

– Мы не хотим оставаться в сто-
роне, и в силу своих возможностей, 
благодаря получению президентско-
го гранта, реализуем всероссийский 
проект профессиональной ориентации 
учащейся сельской молодежи «Выби-
раем профессию», – рассказала Юлия 
Васильевна. 

В рамках данной программы орга-
низация знакомит выпускников сель-
ских средних профессиональных учеб-
ных заведений и школ с возможностя-
ми успешной самореализации в сфере 
агропромышленного комплекса, рас-

сказывает о возможностях создания 
собственного бизнеса на селе. 

Но, по мнению лидера Союза сель-
ской молодежи, здесь существует ряд 
рисков. Трудно быть уверенным в га-
рантированном источнике дохода,  
в своей заработной плате, если ты ра-
ботаешь в сфере агропромышленного 
комплекса. Этот вопрос неоднократно 
обсуждался в рамках рабочей группы 
поддержки молодежного предприни-
мательства на селе. Был сделан вывод 
о том, что необходимо предусмотреть 
в системе государственного регули-
рования продовольственных рынков  
долгосрочное поддержание цен на 
основные виды продукции. Данная ме-
ра позволит убрать риск потери зара-
ботка для молодежи. 

Кроме того, в настоящее время в 
ряде субъектов приняты программы 
стимулирования притока молодых 
специалистов в сферу агропромыш-
ленного комплекса.

– Мы провели мониторинг этих 
проектов. Есть положительные при-
меры и успешный опыт в Республи-
ке Башкортостан, в Красноярском и 
Пермском краях, в Самарской, Тюмен-
ской, Ульяновской, Ярославской обла-
стях и др. Например, в Рязанской обла-
сти с момента реализации программы 
число трудоустроившихся выпускни-
ков выросло с 10 до 66 человек в год.  
Но, к сожалению, данные меры преду-
смотрены только в 15 субъектах стра-
ны, – отметила Юлия Оглоблина. – Мы 
просим рассмотреть возможность при-
нятия отдельной федеральной целе-
вой программы для сельской молоде-
жи. Уверены, что она стимулировала 
бы все субъекты обратить внимание 
на этот вопрос, и они приняли бы соб-
ственные региональные программы.

В свою очередь, Владимир Путин 
поручил правительству обобщить дан-
ные практики и познакомить с ними 
руководителей регионов:

– Рассчитываю, что этот опыт бу-
дет востребован в большинстве реги-
онов Российской Федерации. По боль-
шому счету, в городе тоже жизнь не без 
проблем. И когда на селе для молодых 
специалистов предлагаются более при-
влекательные условия, они осознан-
но выбирают сельские территории.

Сегодня на селе проживает около 
37 миллионов человек. В 2000 году было 
40 миллионов. Отток продолжается
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Под н и м а е м се ло. 

ос т ры е 
воП росы

текст: Словена Соколова

В начале апреля в Волгограде прошел Съезд депутатов сельских поселений. 
Его основными темами стали обеспечение продовольственной безопасности 
страны, развитие здравоохранения и образования в сельской местности, 
занятость и повышение качества жизни на селе, улучшение дорожной 
и транспортной инфраструктуры, развитие сельхозпроизводства
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ероприятие провела пар-
тия «Единая Россия». Обсу-
дить проблемы села в столь 
широком формате предло-

жил председатель Правительства РФ 
и партии «Единая Россия» Дмитрий 
Медведев. В съезде приняли участие 
порядка 2 тысяч человек. В Волгоград 
приехали депутаты «Единой России», 
сторонники партии, представители 
отраслевых союзов, а также думской 
фракции ЕР, члены Высшего и Гене-
рального советов партии, министры, 
представители Правительства России.

– Мы в таком формате встречаем-
ся в первый раз, – начал свое высту-
пление председатель Правительства 
РФ. – Мне кажется, это хорошая идея, 
потому что в этом зале собрались раз-
ные люди, но все они так или иначе 
связаны с нашим селом. Трудятся на 
селе в различных должностях и хо-
тят, чтобы наша деревня жила и раз-
вивалась.

В рамках съезда работали шесть 
дискуссионных площадок. Как отме-
тил председатель Высшего совета пар-
тии «Единая Россия» Борис Грызлов, 
дискуссии были весьма плодотвор-
ными. Ведущие площадок обсудили 
с Дмитрием Медведевым инициати-
вы и предложения, выработанные на 
этих обсуждениях. 

Предложений, по мнению предсе-
дателя правительства, оказалось не-
мало – 33. Это абсолютно конкретные 
идеи о том, каким образом совершен-
ствовать работу на селе, как в области 
аграрного бизнеса, так и социально-
го развития. Отрадно, что инициати-
вы не сводятся просто к увеличению 
финансирования, а демонстрируют 
стремление реально наладить рабо-
ту в этих отраслях. 

– Сегодня на съезде нам предстоит 
обсудить, каким образом решить сразу 
две основные и взаимосвязанные за-
дачи: как сделать жизнь на селе более 
удобной, а аграрную отрасль – более 
конкурентоспособной, – заявил пред-
седатель партии «Единая Россия».

Работа эта идет. Однако есть за-
дачи, которые требуют кропотливо-
го труда. 

Дмитрий Медведев отметил непро-
стую экономическую ситуацию, ска-
зав, что в ряде случаев происходит со-
кращение тех или иных проектов и за-
трат. Но ни одна аграрная программа 
не подвергнется сокращениям.

Хорошо зарекомендовавший себя 
проект «Социальное развитие села 
до 2013 года» завершился. За шесть 
лет в развитие сельской местности 
было вложено более 200 миллиар-
дов рублей из разных источников,  
а сама по себе такая схема поддерж-

кубань представляла, пожалуй, са-
мая большая делегация из 80 чело-
век: депутаты, главы сельских посе-
лений, фермеры. 

в работе дискуссионных площадок 
активное участие принимали пред-
ставители нашего региона. некото-
рые даже выступали в качестве со-
ведущих. 

иван петРенко, 
первый заместитель 
председателя Зск, 
председатель аграрного комитета 

в ходе одного из «круглых столов»  
с участием министра сельского хо-
зяйства России николая Федорова 
иван петренко высказал мнение о 
необходимости менять погектарную 
господдержку. в частности, на куба-
ни она не эффективна, так как, рас-
пределяя средства таким методом, 
не получается сосредоточиться на 
основных направлениях – где надо 
развивать животноводство, овоще-
водство, мелиорацию. 

по мнению председателя аграрного 
комитета, необходимы новые меха-
низмы господдержки. 

вторая проблема – развитие малых 
населенных пунктов, которые сегод-
ня попросту умирают. иван петрен-
ко рассказал о кубанской програм-
ме, в рамках которой в них создают-
ся усадьбы. и отметил, что пока по-
мощи из федерального бюджета нет. 
Хотя это была бы весомая поддерж-
ка в развитии села.

татьяна ЗастРожникова,
депутат совета 
мо ленинградский район, 
глава кФХ «оскар», заместитель 
председателя совета нко 
«агропромышленный 
союз кубани»

татьяна Застрожникова считает, что 
развитие апк по важности сравнимо 
с развитием военной безопасности. 

по ее словам, правительство уделя-
ет большое внимание развитию от-

расли производства молока. Депутат 
предложила оставить поддержку на 
один литр высококачественного мо-
лока. Это может стать важной опо-
рой для маленьких сел, где нет воз-
можности работать, но есть возмож-
ность заниматься лпХ. 

наталья Боева,
генеральный директор 
Зао «Фирма «калория»

в своем выступлении представитель 
бизнеса затронула вопросы кредито-
вания и господдержки. она расска-
зала, что проблем с работой Россель-
хозбанка нет, зато есть проблемы с 
работой с банками вообще. наталья 
Боева считает слишком частой – два 
раза в год – процедуру оценки зало-
га, зданий, сооружений и оборудова-
ния. ведь это дополнительные затра-
ты, которые ложатся на плечи пере-
работчиков.

много вопросов и по господдержке.
– выделяемые деньги до нас не до-
ходят; процентную ставку не получа-
ли с ноября, платим сами. сейчас го-
сударство субсидирует молоко, кото-
рое идет на производство твердых 
сыров и масла. а кто будет субси-
дировать молоко, которое направ-
ляется на выпуск молочной продук-
ции социальной группы? сегодня  
12–13%-ные ставки по кредитам для 
переработчиков – это очень много.  
к тому же весьма долго идет сам про-
цесс получения кредитных ресур -
сов, – отметила наталья Боева. 

елена самойленко, 
руководитель общественной 
приемной тбилисского отделения 
партии «единая Россия», 
депутат совета тбилисского 
сельского поселения 

– ситуация на рынке труда в сель-
ской местности непростая. Уровень 
безработицы примерно в полтора-
два раза выше, чем в городе. при-
чины разные: это и моноотраслевая 
структура экономики в аграрном сек-
торе, и низкий уровень мобильности 
работников. но органы власти пред-
лагают интересные для населения 

Новый формат 
сельской жизниМ
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кретные проекты, – уверен председа-
тель правительства. 

ШКОЛы  
И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Одна из социальных проблем связана 
со школами и их состоянием. Актуаль-
ны вопросы модернизации и оснаще-
ния. Кроме того, является нерешенной 
проблема переполненности школ, где 
зачастую дети занимаются по две, а то 
и три смены. 

По мнению Дмитрия Медведева, 
надо проработать вопрос о расшире-
нии дистанционного обучения. Почти 
5 тысяч общеобразовательных органи-
заций в сельской местности уже име-
ют дистанционное обучение. Кстати, 
такой вид обучения может быть полез-
ным и при организации программ по 
переобучению или повышению квали-
фикации для взрослых.

Другая важная задача – развитие 
здравоохранения. Благодаря проекту 
«Земский доктор» в течение 2012–2013 
годов в сельскую местность приехало 
работать более 12 тысяч врачей. 

Работа по стимулированию переез-
да медиков на село продолжится. Они 

ки аграрной отрасли стала для мест-
ных властей стимулом активнее со-
трудничать с предпринимателями, 
создавать для инвесторов комфорт-
ные условия работы. Тем не менее 
со временем меняются некоторые 
подходы. Новая федеральная целе-
вая программа устойчивого разви-
тия сельских территорий на период 
с 2014-го по 2017 год и до 2020 года  
будет учитывать специфику регионов. 
Она также предполагает комплексное 
планирование развития села: разме-
щение объектов социальной и инже-
нерной инфраструктуры с террито-
риальным планированием муници-
пальных районов и поселений. При-
том строительство этих объектов 
нужно начинать там, где действи-
тельно развивается агропромышлен-
ный комплекс. Тогда для занятых в 
нем людей практически сразу же бу-
дут возведены дома, проведены газ 
и питьевая вода, построены школы, 
детские сады, медицинские учреж-
дения, клубы, спортплощадки. Это 
позволит менять жизнь в сельской 
местности с момента планирования 
соответствующего проекта. 

– Тогда люди туда поедут, а инве-
сторы будут вкладывать деньги в кон-

предложений, по мнению 
председателя правительства, 
оказалось немало – 33. 
Это абсолютно конкретные идеи 
о том, каким образом 
совершенствовать работу на селе, 
как в области аграрного бизнеса,
так и социального развития

В рамках съезда 
работали шесть 
дискуссионных 
площадок
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программы, привлекательные пре-
ференции, чтобы снизить, и по воз-
можности остановить, отток граж-
дан из сел в города. считаю, для то-
го, чтобы люди оставались на селе, 
помимо обеспечения достойной ра-
ботой, нужно строить клубы, поликли-
ники, школы. необходимо сохранять 
малокомплектные школы.

кроме того, проблему занятости на 
селе мешают решить, на мой взгляд, 
пособия по безработице. если есть 
возможность не работая получать 
до десяти тысяч рублей, зачем тру-
диться? и дело не только в лени. на-
пример, ручной посевной труд оце-
нивается лишь в семь тысяч. выгод-
нее встать на учет в службу занято-
сти, получать пособие и вести личное 
хозяйство.

александр кияшко, 
депутат совета 
мо славянский район 

– на съезде сельских депутатов под-
нимались темы, актуальные для всех 
нас. например, квотирование мест 
учащихся от поселений. каждый стар-
шеклассник, живущий в сельской мест-
ности, должен знать, что от его стани-
цы или поселка учиться направят не 
только на врачей или учителей, но и на 
гидротехников, механизаторов, глав-
ных инженеров – это те профессии, 
без которых село не поднять. 

еще один вопрос, который на съезде 
немного обошли стороной, но актив-
но обсуждали кулуарно, – программа 
«молодая семья», по которой моло-
дые специалисты получают поддерж-

ку на приобретение собственного 
жилья, нацелена на первичный ры-
нок. но на селе практически ничего 
не строится. Это ограничение, в том 
числе, мешает молодежи вернуть-
ся на село.

александр плаХУтин, 
глава новоминского сельского 
поселения каневского района 

– Главная проблема на селе – доро-
ги. во всех соцопросах эта пробле-
ма идет с опережением в два-три 
раза. спасибо, конечно, администра-
ции краснодарского края: ежегодно 
выделяются приличные средства на 
ремонт дорог. но их недостаточно. 
например, наше поселение имеет  
50 километров асфальтированных 
дорог, с помощью краевой програм-
мы мы можем ремонтировать только 
2,5 километра в год. Без этих денег 
дорожная сеть вообще бы пришла в 
упадок. За последние годы мы отре-
монтировали 12–13 километров до-
рог с наиболее оживленным движе-
нием, ведущих к социальным объек-
там, – сказал глава поселения.

по мнению александра плахутина, 
решить проблему можно только на 
федеральном уровне, увеличив до-
лю налогов, оставляемых местно-
му бюджету. 

не все гладко и с поступлениями в 
поселенческий бюджет земельно-
го налога: его основная масса при-
ходит только поздней осенью, ког-
да все программы закрыты и день-
ги переносят в бюджет уже следую-
щего года.

будут обеспечены единовременной 
компенсационной выплатой. 

– В 2014 году из бюджета Феде-
ральной системы обязательного ме-
дицинского страхования на эти цели, 
согласно подписанному мною распо-
ряжению, мы собираемся направить 
около 3 миллиардов рублей, но саму 
по себе эту программу мы будем со-
вершенствовать, – заявил Дмитрий 
Медведев. 

Теперь она будет функционировать 
в рабочих поселках. Кроме того, поя-
вились предложения расширить усло-
вия участия в проекте «Земский док-
тор» за счет привлечения не только 
выпускников институтов, но и более 
опытных и взрослых врачей. Предсе-
датель правительства предложил уве-
личить возраст участников этой про-
граммы c 35 до 40 или 45 лет. Он также 
отметил, что руководители регионов 
должны рассмотреть вопрос о расши-
рении региональных мер государствен-
ной поддержки врачей на селе.

ЗАНЯТОСТь  
И ПЕНСИОНЕРы

Другой острый вопрос – занятость 
на селе. Государственная поддержка 
должна быть обеспечена прежде все-
го для тех, кто готов проявлять соб-
ственную инициативу, пройти пере-
подготовку, получить новую специ-
альность, работать или открыть свое 
дело на селе.

По состоянию на декабрь 2013 го-
да, уровень безработицы среди сель-
ских жителей превысил аналогичный 
показатель среди горожан в 1,8 раза. 
По мнению Дмитрия Медведева, наи-
более эффективным средством реше-
ния проблемы безработицы станет ре-
ализация мер по содействию самоза-
нятости. 

Еще одна очень сложная и важная 
тема – это пенсионеры. После внесе-
ния в 2013 году изменений в законо-
дательство права лиц пенсионного 
возраста были расширены. Теперь, 
даже выйдя на пенсию по старости, 
но чувствуя в себе силы, граждане мо-
гут получить дополнительное профес-
сиональное образование через служ-
бу занятости и иметь возможность 
трудиться.

– На встрече с активом «Единой 
России» в конце декабря прошлого го-
да мы обсуждали вопрос о поддерж-
ке пенсионеров, живущих в сельской 
местности. По инициативе думской 
фракции партии были приняты из-
менения в пенсионное законодатель-
ство, которые фактически можно рас-
сматривать и как отдельную меру со-

в рамках исполнения госпрограммы в прошлом году из федерального 
бюджета было выделено почти 200 миллиардов рублей
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напомнил присутствовавшим предсе-
датель правительства. – Изменения в 
законодательство внесены, они каса-
ются финансирования и порядка ис-
пользования бюджетных ассигнова-
ний. Конечно, в рамках подпрограммы  
«Автомобильные дороги» были выде-
лены субсидии бюджетам субъектов 
Федерации. Это не большие деньги, 
но по мере появления дополнитель-
ных финансов мы, безусловно, размер 
данных субсидий будем увеличивать.

ЭКОНОМИКА В АПК
По итогам прошлого года, аграрный сек-
тор страны развивается стабильно.

Достижением последних лет стала 
обеспеченность выше пороговых зна-
чений в области продовольственной 
безопасности зерном, картофелем, са-
харом и растительным маслом. Есть и 
проблемы – например, по молоку.

– Ситуация с молочным животно-
водством складывается пока непросто, 
несмотря на довольно значительный 
объем поддержки и те меры, которые 
мы принимали последние, наверное, 
лет восемь, с тех пор, как появился спе-
циальный национальный проект по се-
лу, – отметил Дмитрий Медведев. 

циальной поддержки жителей в сель-
ской местности. Эти нормы вступят в 
силу с января 2016 года, – рассказал 
Дмитрий Медведев.

ДОРОГИ
Одним из базовых приоритетов оста-
ется развитие транспортной инфра-
структуры. Сегодня в трети сельских 
населенных пунктов нет дорог с твер-
дым покрытием.

Сейчас строительство или рекон-
струкция таких дорог осуществля-
ются через подпрограмму в рамках 
ФцП развития автотранспортной си-
стемы. Планируется, что в 2014–2016 
годах круглогодичной сетью автодо-
рог будет соединено 876 населенных 
пунктов. В текущем году на эти цели 
средства предусмотрены. Всего из фе-
дерального бюджета регионам предо-
ставляются субсидии на сумму почти  
7 миллиардов рублей. Это только в 
нынешнем году.

– На заседании Высшего и Гене-
рального советов в мае прошлого года 
участники предложили сделать строи-
тельство дорог в сельской местности 
нашим приоритетом в рамках партий-
ного проекта «Новые дороги России», –  

новая федеральная целевая 
программа устойчивого развития 
сельских территорий на период
с 2014-го по 2017 год 
и до 2020 года будет учитывать 
специфику регионов

Аграрный 
сектор страны 
развивается 
стабильно
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алексей асланян,
глава кубанскостепного сельского 
поселения каневского района

– Большая проблема на селе – не-
хватка медицинских кадров. У нас 
отремонтирован фельдшерско-
акушерский пункт – все сделали 
под «евро», с плиткой, а врача об-
щей практики нет, работать некому. 
те, кто работал раньше, уже вышли 
на пенсию. остались медсестры, и 
раз в неделю приезжают профиль-
ные специалисты.

в советское время у поселения была 
своя «скорая помощь», но сейчас вве-
ден норматив – одна неотложка при-
ходится на 10 тысяч жителей. приезд 
докторов оттягивается на часы. Быва-
ют ситуации критические, когда для 
спасения жизни дорога каждая ми-
нута. Знаю о трех случаях, когда из-за 
задержки врачей умерли люди.

выход из данной ситуации– дать пра-
во региональным властям самим 
определять количество «скорых» на 
определенное число жителей. при 
этом нужно учитывать не только рас-
стояния между населенными пункта-
ми, но и дороги. кое-где, в том чис-
ле на селе, практически все они за-
асфальтированы, а в других местах 
нет даже гравийки – там только УаЗ 
проехать сможет.

вячеслав леГкоДУХ,
глава кФХ, руководитель ейского 
отделения ассоциации крестьянских 
фермерских хозяйств 

– на законодательном уровне сле-
дует ввести ограничение на про-

верки фермеров надзорными ве-
домствами. мы не отказываем-
ся от проверок, но просим, чтобы 
они хотя бы во время посевной и 
уборочной кампаний не проводи-
лись. в это время не то что день – 
час весь год кормит. Бывает, в пять 
утра заканчиваешь ремонтировать 
комбайн, а в семь уже в поле вы-
ходишь. и тут зачастую приходит 
пожинспектор и говорит: хочу тебя 
проверить.

александр ГалУшкин, 
глава ахтарского сельского поселения 
приморско-ахтарского района 

– сегодня в сельское хозяйство идут 
большие инвестиции, закупается 
современная перерабатывающая 
и уборочная техника, а специали-
стов, способных работать на ней, 
не хватает. и наш премьер-министр 
предложил поддержать программу 
дистанционного обучения не только 
школьников, но и взрослых.

обучить молодых специалистов  
мало – их нужно удержать на селе, 
организовав досуг. сегодня среди 
молодежи очень популярны кино-
театры. мы не соберем кинозалы в 
Домах культуры, которые остались 
нам от совхозов. содержать их не-
рентабельно, ремонтировать – край-
не затратно. поэтому я предложил 
поддержать на федеральном уров-
не программу по открытию пере-
движных кинотеатров. Участвовав-
шая в работе форума депутат Госду-
мы максимова отметила, что кино-
залы могут быть передвижными, а 
вопрос по их открытию уже рассма-
тривается в парламенте.

Отрасль молочного животновод-
ства сама по себе сложная, требующая 
больших «длинных» инвестиций. 

Как отметил председатель партии 
«Единая Россия», подписано постанов-
ление правительства о продлении до 
15 лет инвестиционных кредитов, по-
лученных на производство молока,  
с субсидированием 100% ставки рефи-
нансирования центробанка. 

В рамках съезда Дмитрий Медведев 
дал поручение правительству оператив-
но внести изменения в подпрограмму 
по развитию молочной отрасли. 

В 2013 году начала работу новая 
государственная программа разви-
тия сельского хозяйства на период с  
2013-го по 2020 год. Она не только до-
казала эффективность традиционной 
формы государственной поддержки, но 
и помогла адаптироваться к условиям 
Всемирной торговой организации.

В рамках исполнения госпрограм-
мы в прошлом году из федерального 
бюджета было выделено почти 200 мил-
лиардов рублей. Это на 44% больше, 
чем в 2012-м. Из них более 160 милли-
ардов потрачено на государственную 
поддержку сельхозпроизводства.

– Мы не собираемся на этом оста-
навливаться. Я твердо уверен: все мои 
коллеги, и я в том числе, сделаем все 
возможное, чтобы сохранить уровень 
господдержки агропромышленного 
комплекса на достигнутой высоте, – 
заявил председатель правительства.

Не оказался забытым на съезде 
и вклад в развитие отечественного 
аграрно-промышленного комплекса 
крестьянских и фермерских хозяйств, 
кооперативов, индивидуальных пред-
принимателей. 90% картофеля, почти 
84% овощей, более половины молока 
производится на предприятиях малых 
форм хозяйствования. На них в полной 
мере распространяется каждый вид го-
сударственной поддержки, предусмо-
тренной для сельхозтоваропроизводи-
телей в рамках госпрограммы.

Кроме того, появляется новый ме-
ханизм поддержки малого бизнеса, ко-
торый создается через Агентство кре-
дитных гарантий. Он разработан для 
малого бизнеса, но будет распростра-
няться и на аграриев и организации 
сельхозкооперации.

Среди первоочередных задач на 
ближайшие несколько месяцев – пла-
нирование развития аграрного потен-
циала Крымского полуострова. Необ-
ходимо будет провести модернизацию 
АПК и в республике, и в Севастополе.

– Уважаемые коллеги! Очевидно 
одно: развитие аграрной отрасли – 
непростая задача. Но самое главное – 
это продолжить работу! – заявил Дми-
трий Медведев.

Господдержка должна быть обеспечена прежде всего для тех, 
кто готов проявлять инициативу, работать или открыть свое дело на селе
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30 апРеля
в кремле состоялось совеща-
ние с участием ряда членов 
правительства России. обсуж-
дались реализация плана дея-
тельности министерства куль-
туры РФ, ситуация в сфере му-
ниципальных закупок, работа 
над законом о стимулирова-
нии внедрения на предприя-
тиях новых технологий, отве-
чающих современным требо-
ваниям экологической безо-
пасности.

5 мая
подписан закон, направ -
ленный на противодействие 
попыткам посягательств на 
историческую память в отно-
шении событий второй ми-
ровой войны. вводится уго-
ловная ответственность за 
отрицание фактов, установ-
ленных приговором между-
народного военного трибу-
нала для суда и наказания 
главных военных преступ-
ников европейских стран 
оси, за одобрение престу-
плений, установленных ука-
занным приговором, а также 
за распространение заведо-
мо ложных сведений о дея-
тельности сссР в годы вто-
рой мировой войны.

5 мая
президент подписал Феде-
ральный закон «об особен-
ностях правового регулиро-
вания отношений в сфере 
образования в связи с при-
нятием в Российскую Фе-
дерацию Республики крым 
и образованием в составе 
Российской Федерации но-
вых субъектов – Республики 
крым и города федерально-
го значения севастополя и о 
внесении изменений в Фе-
деральный закон «об обра-
зовании в Российской Фе-
дерации».

7 мая
владимир путин провел засе-
дание комиссии при прези-
денте по мониторингу дости-
жения целевых показателей 
социально-экономического 
развития Российской Феде-
рации. на заседании обсуж-
далась реализация «майских» 
указов главы государства,  
со времени подписания кото-
рых прошло ровно два года.

частники встречи подвели итоги 
работы за 2013 год, а также обсу-
дили приоритетные задачи на год 
нынешний. Открыл мероприятие 

губернатор Александр Ткачев.
– Социальная сфера для нас всегда бы-

ла и будет одним из важнейших приори-
тетов внутренней политики, – сказал он. – 
Люди, их нужды и заботы, их уровень жиз-
ни, здоровье – вот главный инвестицион-
ный проект современной Кубани.

Основное, по мнению губернато-
ра, в социальной политике края – бюд-
жет, ориентированный на нужды людей.  
Если в 2004 году на социальную сферу тра-
тился каждый шестой рубль (это не более 
17 процентов краевой казны), то сейчас –  
порядка семидесяти процентов. 

СЕМЕйНыЕ  
цЕННОСТИ

Ежегодно в регионе растет объем средств, 
выделяемых на меры социальной поддерж-
ки малообеспеченным, многодетным и не-
полным семьям, семьям с усыновленными 
детьми и детьми-инвалидами.

– Забота о семье и детях на Кубани 
всегда стояла во главе угла. И мы продол-
жаем эти традиции. Мы делаем ставку на 
многодетные семьи, на то, чтобы на Ку-
бань снова вернулась традиция рожать 
троих и больше детей, – подчеркнул Алек-
сандр Ткачев.

Для этого в крае вот уже второй год 
выделяются средства на выплаты семьям 
ежемесячных пособий в размере порядка 
семи тысяч рублей при рождении третьего 
и последующего ребенка. Каждая семья,  
в которой родился третий ребенок, получа-
ет 100 тысяч рублей дополнительно к фе-
деральному материнскому капиталу.

Результаты такого целенаправленного 
курса не заставили долго ждать: только за 
последний год количество многодетных се-
мей в крае выросло более чем на 1000 –  
сейчас их свыше 43,5 тысячи. 

– Эффективность нашей семейной по-
литики видна не только в цифрах и отче-
тах, – продолжил глава края. – Она – в ра-
стущем количестве детских колясок на ули-
цах наших городов и станиц, в перепол-
ненных игровых площадках во дворах и 
скверах. В тех же очередях в детские сады! 
И в том, что рождаемость у нас впервые за 
много лет превышает смертность.

ДЕТДОМОВ  
СТАНОВИТСЯ МЕНьШЕ

На заседании особо был отмечен тот факт, 
что Краснодарский край сегодня – лидер 
по количеству усыновлений. Как отметил 
глава Кубани, во многом этому способство-
вала материальная поддержка, которую 
регион оказывает семьям, усыновившим  
детей: 300 тысяч рублей единовременно,  
а при усыновлении ребенка-инвалида –  
500 тысяч. Только в прошлом году такие 
пособия получили около 350 семей, на эти 
цели было выделено из регионального бюд-
жета 106 миллионов рублей. В целом еже-
годно на поддержку приемных семей и де-
тей, находящихся под опекой, край выде-
ляет более двух миллиардов.

За пять лет на Кубани проделана огром-
ная работа: закрылись 22 детских дома, чис-
ло их воспитанников сократилось втрое. 
Усыновлены 4 тысячи детей, 5 тысяч жи-
вут в приемных семьях.

– Я еще раз хочу напомнить главам ад-
министраций о персональной ответствен-
ности за выполнение этой задачи, – под-
черкнул губернатор. – Кроме нас с вами 
им некому помочь!

Александр Ткачев поблагодарил жите-
лей Кубани за душевную теплоту по отно-
шению к детям-сиротам, за то, что в таких 
семьях к ним относятся как к своим.

– Все воспитанники, как мы их ласково 
называем, полноценные граждане, – ска-
зала вице-губернатор Галина Золина и до-
бавила, что в 25 муниципалитетах края – 
практически 100-процентное устройство 

Гл а вн а я 
ц е н нос т ь – 
се м ья
13 МА Я В КРАЕВОй СТОЛИцЕ СОСТОЯЛОСь РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА СОцИА ЛьНОГО РАЗВИТИЯ И СЕМЕйНОй ПОЛИТИКИ

У
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8 мая
Глава государства наблюдал 
за тренировкой по управле-
нию вооруженными силами 
Российской Федерации, в хо-
де которой отрабатывались 
вопросы применения отдель-
ных частей и соединений ра-
кетных войск, артиллерии, ави-
ации, пво, войск воздушно-
космической обороны.

9 мая
президент принял участие в 
торжественных мероприя-
тиях, посвященных 69-й го-
довщине победы в великой  
отечественной войне и 70-ле-
тию освобождения севастопо-
ля от немецко-фашистских за-
хватчиков.

16 мая
владимир путин провел со-
вещание по вопросам разви-
тия оборонно-промышленного 
комплекса России. Этой встре-
чей глава государства завер-
шил серию совещаний, посвя-
щенных выполнению государ-
ственного оборонного заказа 
и Государственной програм-
мы вооружения.

19 мая
президент провел совеща-
ние с постоянными членами 
совета безопасности. при об-
суждении международной те-
матики акцент был сделан на 
ситуации на Украине. 

21 мая
владимир путин принял уча-
стие в пленарном заседа-
нии глав государств и пра-
вительств стран – участниц 
совещания по взаимодей-
ствию и мерам доверия в 
азии (свмДа) для обсужде-
ния ключевых региональных 
проблем и вопросов разви-
тия сотрудничества между 
странами-участницами.

21 мая
министр энергетики РФ алек-
сандр новак и руководитель 
Государственного энерге-
тического управления кнР  
У синьсюн в присутствии вла-
димира путина и председате-
ля кнР си цзиньпина подпи-
сали меморандум о взаимо-
понимании в сфере поставок 
природного газа по «восточно-
му маршруту».

детей-сирот в семьи. Низкие показатели – 
в Сочи и Краснодаре, Отрадненском и Ту-
апсинском районах. Активно ведется рабо-
та по устройству в семьи детей-инвалидов. 
Из полутора тысяч таких детей почти  
900 воспитываются в семьях.

ГРЯДУТ  
ПЕРЕМЕНы

Кроме того, как рассказала вице-губернатор, 
на совещании в Правительстве РФ было 
принято решение: на опыте Краснодарско-
го края по устройству детей в семьи при-
нимается новая программа, согласно ко-
торой все детские дома до 1 сентября 2015 
года будут перепрофилированы.

– Это будет семейная форма жизни де-
тей, то есть квартирного типа, – поясни-
ла Галина Золина. – Дополнительно при-
влекут штаты воспитателей, где в каждой 
квартире, состоящей из 8 детей, а если речь 
идет о младенцах – из шести, будет своя 
мама-воспитатель. Для нас это не новая 
форма. По данному типу построим рабо-
ту в наших социальных приютах.

По-прежнему актуальной проблемой 
в социальной сфере остается обеспече-
ние детей-сирот собственным жильем. 
Критической в этом плане была названа 
ситуация в Усть-Лабинском и Приморско-
Ахтарском районах.

– Да, за последние три года мы взяли 
хороший темп – построили или приобре-
ли для сирот 3740 квартир. Вдумайтесь, 
это почти целый город! Но нуждающих-
ся сегодня – в разы больше. К сожалению,  
у нас до сих пор есть муниципалитеты, где 
даже не пытаются осваивать выделяемые 
на это средства. Я уверен, что тот огром-
ный опыт и профессионализм, которыми 
вы обладаете, позволят эффективно спра-
виться с данной работой, – обратился к при-
сутствовавшим Александр Ткачев.

Глава региона подчеркнул, что в ку-
банской системе соцзащиты трудятся 
особые, неравнодушные люди, которые 
воспринимают свою работу как смысл 
жизни, и поблагодарил работников со-
циальной сферы за ежедневный самоот-
верженный труд.

Александр Ткачев наградил лучших 
соцработников края. Медаль «За выдаю-
щийся вклад в развитие Кубани» III сте-
пени из рук руководителя региона полу-
чили 6 человек.

Курс
За последний год количество 
многодетных семей в крае выросло 
более чем на 1000 – 
сейчас их свыше 43,5 тысячи
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ех, кто завоевал нам пра-
во на этот великий празд-
ник, становится все меньше,  
но не становится меньше же-

лающих поблагодарить и поздравить 
фронтовиков.

В 1941 году Кубань отправила на 
фронт более 500 тысяч своих сынов и 
дочерей, из них 68 тысяч краснодар-
цев. Многие, кто вернулся с полей сра-
жений, до настоящего времени не до-
жили. На сегодняшний день в краевом 
центре проживает более 8 тысяч вете-
ранов, среди которых 2526 участни-
ков Великой Отечественной войны и 
36 освободителей Краснодара.

НАСЛЕДНИКИ  
ПОБЕДы

9 Мая в столице края, как и в столице 
страны, по традиции отметили мас-
штабным Парадом Победы. Посмо-
треть на торжество на почетную три-
буну пригласили 384 ветерана войны. 
Среди них – освободители Краснода-
ра, труженики тыла, малолетние узни-
ки фашистских концлагерей. В общей 
сложности на парад пришли более 37 
тысяч краснодарцев и гостей города. 

Первыми на Театральную площадь 
на раритетных автомобилях марки 
Willys выехали ветераны ВОВ. Это в 
1945 году они могли пол-Европы про-
шагать, а теперь многим из них уже 
глубоко за 80 лет. В Параде Победы – 
2014 принимали участие те, кто маль-
чишками уходили на фронт. Старших 
боевых товарищей, кому было за двад-
цать в 1941-м, уже практически не оста-
лось. Вслед за ветеранами перед глав-
ными трибунами под звуки оркестра 

курсанты пронесли Знамя Победы и 
флаги России и Краснодарского края. 
Командующий парадом проехал вдоль 
площади, приветствуя участников по-
бедного прохождения. Торжественным 
маршем прошли 32 парадных расче-
та, всего более 1700 человек. В колон-
нах – ветераны боевых действий, во-
енные летчики, пограничники, бой-
цы ФСБ и ОМОН, курсанты, казаки.

К участникам и зрителям парада 
обратился Александр Ткачев:

– Нет в нашей стране праздни-
ка важнее и священнее этого – Дня  
Победы! Прошло уже почти 70 лет, но 
мы не устаем благодарить живых и тех, 
кто погиб, за щедрый подарок – жизнь 

ные разрушения оставили после се-
бя немцы в Краснодаре, Тихорецке,  
Ейске и Кропоткине. И потому особен-
но горько осознавать, что на террито-
рии соседней, братской страны сегод-
ня вновь подняло голову фашистское 
движение, вновь звучат выстрелы и 
льется кровь.

– Пока мы помним, что мы – наслед- 
ники солдат Победы, пока чтим под-
виг наших отцов и дедов, нас не сло-
мить. Мы никогда не позволим повер-
нуть историю вспять! Потому что у 
каждого из нас в сердце живет огром-
ная любовь к своей стране! – заклю-
чил губернатор. – Вечная память ге-
роям, павшим в боях с врагом! Слава 
нашему народу-освободителю!

Самой зрелищной на параде по тра-
диции стала демонстрация военной 
техники, среди которой ракетные ком-
плексы «Искандер» и «Точка-У», БТР и 
«Тигры», зенитная установка ЗУ 23-2, 
переносной зенитный ракетный ком-
плекс «Игла».

Но не только военная техника  
ездила в День Победы по улицам го-
рода. Более 200 байкеров собрались 
в Чистяковской роще для проведе-
ния ежегодного мотопарада. Там они 
возложили цветы к мемориалу Жерт-
вам фашизма и пообщались с ветера-
нами Великой Отечественной войны. 
Фронтовики поддержали молодеж-
ную акцию и повязали георгиевскую 
ленту на дорожный флаг байкеров.  
Из Чистяковской рощи колонна «же-
лезных коней» отправилась к Вечному 
огню на улице Северной и к мемори-
алу в парке 30-летия Победы. Подоб-
ные мотопарады прошли в этот день 
во многих городах и районах Красно-
дарского края.

д е н ь Побе д ы. 

веч н а я 
П а м я т ь

И вновь на Кубань пришел победный май. Как и 69 лет назад, 9 Мая – это день, 
наполненный особым, священным смыслом для всех россиян

Т

и свободу. За возможность жить в са-
мой сильной стране – России, в про-
цветающем крае – Кубани.

Страшную цену пришлось запла-
тить российскому народу за Великую 
Победу. Почти 27 миллионов совет-
ских людей погибли в той страшной 
войне. Каждый пятый житель Кубани 
не вернулся с полей сражений. В гру-
ды развалин были превращены Ново-
российск, Армавир и Туапсе. Огром-

День Победы 
на Кубани 

 праздновали 
в каждом городе 

и каждом селе
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Освободители
в 1941 году кубань отправила 
на фронт более 500 тысяч 
своих сынов и дочерей, 
из них 68 тысяч краснодарцев

ПОБЕДНыМ  
МАРШЕМ ПО КУБАНИ

День Победы в Краснодарском крае, 
как и по всей стране, праздновали в 
каждом городе и каждом селе. Одна-
ко есть территории, в которых к это-
му празднику сложилось особое, тре-
петное отношение. Это города-герои 
и города воинской славы.

В единственном на Кубани городе-
герое Новороссийске в праздничном 
параде приняли участие около полу-
тора тысяч военнослужащих. Перед  
35 тысячами зрителей торжествен-
ным маршем прошли военнослужащие  
Новороссийской военно-морской базы, 
7-й гвардейской десантно-штурмовой 
(горной) дивизии и войск ПВО, кур-
санты Государственного морского 
университета имени адмирала Ф. Ф. 
Ушакова, пограничники, казаки, ка-
деты. В механизированной колонне 
проехало 18 единиц военной техни-
ки. Зрители впервые увидели ракет-
ную установку «Бастион». Ее при-
няли на вооружение только в про-
шлом году. 

Кроме того, особенностью празд-
нования Дня Победы в Новороссийске 
в этот раз стало участие в нем экипа-
жей крупнейших учебных парусников 
мира. Суда зашли в порт 9 мая в рам-
ках Международной черноморской ре-
гаты. Российские и иностранные мо-
ряки посетили парад.

В кубанских городах воинской сла-
вы также прошли яркие мероприятия. 
В Анапе после традиционного марш-
парада весь центр курорта превра-
тился в одну большую праздничную 
площадку. У здания киноконцертно-
го зала «Победа» организовали «Сол-
датский привал» на стилизованной 
танцевальной площадке 1945 года. 
Здесь же прошла молодежная акция-
выставка «Анапа помнит своих героев», 
где можно было написать письмо ве-
терану на солдатском «треугольнике»,  
сфотографироваться на фоне блинда-
жа и ознакомиться с находками поис-
кового клуба «Черномор».

В городе воинской славы Туапсе в 
Параде Победы приняли участие поч-
ти 500 ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла. Всего 
в шествии были задействованы около  
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9 мая в столице края, 
как и в столице страны, 
по традиции отметили 
масштабным парадом победы. 
посмотреть на торжество 
на почетную трибуну пригласили 
384 ветерана войны. 
среди них – освободители 
краснодара, труженики 
тыла, малолетние узники 
фашистских концлагерей. 
в общей сложности на парад 
пришли более 37 тысяч 
краснодарцев и гостей города
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8 тысяч жителей Туапсинского района. 
Вслед за победителями по централь-
ной улице города прошагали ветера-
ны локальных войн и военной служ-
бы, солдаты дислоцируемой в Туап-
се воинской части, казаки, кадеты,  
а также представители трудовых кол-
лективов района, студенты и школь-
ники. Молодежные ряды замыкали 
байкеры, в колонне проехала фронто-
вая полуторка. Многие из участников 
парада были одеты в солдатскую фор-
му военных лет, а женщины – в стиле 
1940-х годов.

Впервые Парад Победы с участи-
ем военной техники прошел и в дру-
гом курортном городе – Геленджи-
ке. Праздновали 9 Мая и в Кропот-
кине. Там повара приготовили для 
горожан четыре тысячи порций сол-
датской каши – именно столько чело-
век попробовали блюда полевой кух-
ни. А в Тимашевске в честь Дня Побе-
ды активисты устроили автопробег. 
С флагами и праздничными надпися-
ми на машинах они проехали по го-
роду. В акции приняли участие более 
100 автомобилей. В Тихорецке мо-

лодежь района устроила настоящую 
реконструкцию событий того време-
ни. Девушки и парни, одетые в сол-
датскую форму, под аккомпанемент 
баяниста пели песни военных лет.  
А в Каневском районе на парад выш-
ли «правнуки Победы»: учащиеся 3–6 
классов – победители игры «Зарнич-
ка», спортивных соревнований, кон-
курса строя и песни.

«БЕССМЕРТНый ПОЛК»
9 мая «Бессмертный полк» проша-
гал по улицам Кубани. Это междуна-
родная акция памяти солдат Великой  
Отечественной войны, которых уже 
нет в живых. 

С портретами ушедших из жиз-
ни победителей на улицы городов и 
сел Кубани вышли их дети, внуки и 
правнуки. В Краснодаре «Полк» про-
шел по улице Красной от Гимназиче-
ской до Постовой, где участники воз-
ложили цветы к памятнику Воинам-
освободителям.

– Мой дед – лейтенант гвардии Ка-
рась Иван Алексеевич. Я сегодня при-

шел сюда, чтобы память о тех, кто защи-
тил нас, всегда была в наших сердцах, 
и мы могли передать ее всем поколе-
ниям, – сказал Роман Карась, участ-
ник «Бессмертного полка».

В Краснодаре акция прошла во вто-
рой раз, а жители Сочи присоедини-
лись к ней впервые. Портреты ветера-
нов фотоателье курорта печатали бес-
платно. Жители Анапы, Ейска и мно-
гих других городов и районов края 
тоже пришли на парад с фотография-
ми родных фронтовиков. 

Традиция зародилась в 2012 году 
в Томске. Сегодня к акции присоеди-
нились около 450 населенных пунктов 
России, а также Казахстана, Украины 
и Белоруссии.

Память
почти 27 миллионов советских 
людей погибли в той страшной 

войне. каждый пятый житель 
кубани не вернулся с полей сражений
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На Кубани
первомайские мероприятия 

состоялись в каждом городе и районе. 
повсеместно тысячи жителей выходили 

на яркие и красочные демонстрации

аждый год первый день по-
следнего месяца весны погру-
жает жителей городов и сел  
в праздничную атмосферу.

На Кубани первомайские меро-
приятия состоялись в каждом городе 
и районе. Повсеместно тысячи жите-
лей выходили на яркие и красочные 
демонстрации.

НЕВЕСТы  
И БАйКЕРы

В Краснодаре в первомайском шествии 
приняли участие более 55 тысяч чело-
век. Праздничная колонна прошла по 
улице Красной – от улицы Ленина до 
улицы Постовой. Возглавили демон-
страцию председатель ЗСК Владимир 
Бекетов, первый заместитель губерна-
тора Кубани Джамбулат Хатуов, вице-
губернаторы Николай Долуда, Сергей 
Гаркуша и Вениамин Кондратьев, гла-
ва Краснодара Владимир Евланов, ли-
дер профсоюзов Кубани Олимпиада Чу-
макова, председатель городской Думы 
Краснодара Вера Галушко.

В головной колонне прошли ве-
тераны Великой Отечественной вой-
ны, герои Советского Союза, полные 
кавалеры ордена Славы, ликвидато-
ры аварии на Чернобыльской АЭС, 
участники боевых действий и локаль-
ных конфликтов, депутаты ЗСК и го-
родской Думы Краснодара. Огром-
ный российский триколор размером 
13х20 метров пронесли представи-
тели Краснодарского отделения ВПП 
«Единая Россия».

В этом году к праздничному шест- 
вию впервые присоединилась «сва-
дебная колонна» – около трехсот не-
давних невест и женихов в свадебных 
нарядах. Замыкали шествие байкеры 
Краснодарского отделения клуба «Рус-
ские мотоциклисты». В первомайской 
демонстрации они принимали участие 
в первый раз.

– Краснодар встречает праздник с 
особым настроением. Первомайская 
демонстрация проходит в нашем горо-
де ежегодно. И для многих стало уже 
традицией выходить на главную ули-
цу, чтобы принять в ней участие. И ко-
нечно, главными атрибутами празд-
ничного шествия в Краснодаре стали 
отличное настроение, море воздуш-

ных шаров, цветов и улыбок, – сказал 
Владимир Евланов.

«СЕВАСТОПОЛьСКИй  
ВАЛьС»

Не менее яркими и красочными были 
демонстрации и в других муниципа-
литетах Кубани. В Каневском районе 
около 80 трудовых коллективов прош-
ли по улице Горького мимо трибуны, 
установленной на площади перед рай-
онным Дворцом культуры. В нынеш-
нем году к тем, кто уже традиционно 
принимает участие в этом мероприя-
тии, присоединились пять новых кол-
лективов. Предваряя шествие, к зем-
лякам обратился глава района Алек-
сандр Герасименко: 

– На нашу землю снова пришел 
Первомай – один из самых светлых и 
всенародных праздников. Он связан 
с весной, с созидательным трудом и 
миром, с правом каждого человека 
на достойную жизнь и с новыми на-
деждами. Для нас Первомай – это пре-
жде всего дань уважения к людям, ра-
ботающим на благо своего Отечества 
и родного края. Это утверждение вы-
сочайшей ценности труда как меры 
человеческой свободы.

«Достойное будущее – нашим де-
тям», «Краснодарский край – это рай. 
Каневская – лучше рая», «Когда мы еди-
ны, мы непобедимы!», «Слава России! 
Слава Кубани!» – с такими лозунгами 
и транспарантами шли колонны учреж-
дений образования, здравоохранения 
и культуры, общественных организа-
ций, предприятий торговли, банков, 
сельскохозяйственных предприятий, 
дорожных организаций, энергетиков 
и газовиков.

В честь Года культуры коллектив 
РДК «Родничок» вальсировал под зву-
ки «Севастопольского вальса». Это вы-
звало бурные аплодисменты зрителей, 

«Мир! Труд! Май!» – лозунг родом из детства, 
который и сегодня не потерял своей актуальности

Кубанская маёвка

К
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теки – на музыкально-литературные 
вечера.

ПРАЗДНИЧНОЕ  
ЧАЕПИТИЕ

Традиционной праздничной демон-
страцией отметил Первомай и Бе-
логлинский район. Порядка 3 тысяч 
человек, представляющих более чем  
40 предприятий и организаций рай-
онного центра, колоннами прошли по 
главной улице Белой Глины, открыто 
заявляя о своих успехах и достиже-
ниях. Право возглавить шествие бы-
ло предоставлено активистам «Моло-
дой гвардии», молодежи, волонтерам и  
спортсменам. Что интересно, во вре-
мя шествия велся прямой радиоре-
портаж, из которого все жители и го-
сти смогли узнать имена передовиков 
производства, лучших сотрудников со-
циальных служб.

А в Лабинском районе выйти на 
первомайское шествие жителям не 
помешала даже ненастная погода –  
свыше 15 тысяч человек приняли уча-
стие в праздничной демонстрации.  
В этот день стартовала гражданская 
акция «Георгиевская лента». Молодог-
вардейцы раздавали ленты и поздрав-
ляли лабинцев с праздником. Всего бы-
ло роздано более 2 тысяч символов По-
беды. Праздничную атмосферу Перво-
мая горожане поддержали массовыми 
гуляньями и творческими мероприя-
тиями. На площади Родины состоялся 
концерт детских коллективов «Весенняя 

капель». Эстафету праздника подхва-
тила культурно-развлекательная про-
грамма в городском парке «А на дворе 
стоит весна». Спортивно-массовые ме-
роприятия прошли на стадионе «Труд» 
и в спорткомплексе «Олимп». Заклю-
чительным аккордом празднично-
го дня стал гала-концерт «Расцветим 
мир красками».

Примечательно отметил первый 
майский день и Приморско-Ахтарский 
район. На митинге после демонстра-
ции глава муниципалитета Юрий По-
жидаев наградил победителей смотра-
конкурса праздничных колонн торже-
ственного шествия памятными подар-
ками и почетными грамотами. Первое 
место занял коллектив Приморско-
Ахтарской районной больницы, вто-
рое – у отрасли образования, на тре-
тьем – многофункциональный центр. 

Оригинально отпраздновали Пер-
вомай жители Тимашевского района. 
После окончания демонстрации в Ти-
машевске, в которой приняли участие 
более 5 тысяч человек, состоялось тор-
жественное открытие фонтана «Звез-
да» и чайного домика. На торжестве 
присутствовали сотни горожан, среди 
которых – ветераны ВОВ и труда, по-
четные жители города. Земляков по-
здравили глава Тимашевского района 
Алексей Житлов и ветеран Великой 
Отечественной Петр Савченко. Состо-
ялись концерт коллективов художе-
ственной самодеятельности и дегуста-
ция кондитерских изделий с чаепити-
ем из 200-литрового самовара.

прозвучавшие в поддержку жителей 
Крымской Республики, вошедшей в 
состав России. 

В Туапсинском районе по централь-
ной улице к площади Октябрьской ре-
волюции с шарами, цветами и транс-
парантами прошли около четырех ты-
сяч человек. Колонну возглавил руко-
водитель муниципалитета Владимир 
Лыбанев.

– 1 Мая вот уже на протяжении 
стольких лет остается любимым и все-
народным праздником, объединяю-
щим разные поколения, – обратился 
к туапсинцам глава района. – Для тех, 
кто постарше, этот день – воспомина-
ния о молодости, романтике больших 
строек, для молодых – символ весны 
и воплощения в жизнь самых смелых 
надежд и мечтаний. Многое измени-
лось в жизни за последние годы. Не-
изменным остается лишь то, что ис-
точником благосостояния, одной из 
главных жизненных основ, является 
труд и право человека на его достой-
ное вознаграждение. Именно из сози-
дательного труда каждого из нас, как 
из кирпичиков, складывается процве-
тание и благополучие нашей страны 
и отдельной семьи.

В течение праздничных дней жите-
лей всех поселений района ждали яр-
кие мероприятия, встречи и концер-
ты. Так, в Туапсе горожан и гостей с 
Первомаем поздравляли творческие 
коллективы, художники и фотографы 
открыли выставки своих работ, музеи 
приглашали на экскурсии, а библио-

в этом году к праздничному шествию впервые присоединилась «свадебная колонна» – около трехсот недавних невест 
и женихов в свадебных нарядах. Замыкали шествие байкеры краснодарского отделения клуба «Русские мотоциклисты»
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Краснодаре на торжественное мероприятие гла-
вы городов, районов и поселений, представите-
ли ТОС, депутаты разных уровней, руководите-
ли органов власти края собрались 22 апреля в за-

ле Краснодарской филармонии. На праздник были при-
глашены представители Ленинского района Республики 
Крым. Всего на профессиональное торжество пришло бо-
лее 600 человек. 

Новая праздничная дата появилась в календаре два го-
да назад, когда президент России Владимир Путин подпи-
сал соответствующий указ. Чествование муниципальных 
служащих должно повысить роль и значение института 
местного самоуправления, а также способствовать раз-
витию демократии и гражданского общества. Главные ге-
рои этого дня – люди, которые, благодаря своему упорству  
и каждодневному труду, вносят вклад в развитие МСУ. 

На праздновании Дня местного самоуправления при-
сутствовали губернатор Кубани Александр Ткачев и пред-
седатель краевого Законодательного Собрания Владимир 
Бекетов. 

В начале выступления губернатор Краснодарского края 
поздравил кубанцев с праздником, а также с успешно за-
вершенным олимпийским проектом. 

– Когда-то Игры казались лишь несбыточной мечтой, 
а сегодня это уже история. Еще совсем недавно мы не ве-
рили в победу нашей сборной на Олимпиаде. То же самое, 
если бы год назад нам сказали, что Крым станет частью 

21 апреля вся Россия праздновала День местного самоуправления

Единая команда

РФ, мы бы тоже не поверили, – сказал он и добавил: –  
То, что мы всегда едины, сплочены, любим нашу Кубань и  
Отечество, делает нас сильней. 

Александр Ткачев напомнил, что 16 российских реги-
онов будут поднимать экономику Крыма. И Краснодар-
ский край, как один из сильнейших, оказывает помощь 
самому большому муниципалитету на полуострове –  
Ленинскому району.

– Теперь во многом от нас с вами зависит, удастся ли 
нашему подшефному району добиться серьезных успе-
хов, возродить мощную экономику, модернизировать 
сельское хозяйство, – отметил глава региона. – Я уверен, 
мы – все 44 муниципалитета Кубани – вместе на «отлич-
но» справимся с этой задачей. Как справились с послед-
ствиями наводнения в Крымске, с подготовкой и прове-
дением Олимпиады в Сочи, так и нашим друзьям в Кры-
му сумеем помочь.

Губернатор подчеркнул, что для Крыма сейчас все 
только начинается, в том числе и выстраивание эффек-
тивного муниципального самоуправления по российско-
му образцу.

Чуть позже глава Ленинского района Республики Крым 
Александр Мачусский поблагодарил Кубань и губернатора 
Александра Ткачева за поддержку. По его словам, помощи 
от Краснодарского края долго ждать не пришлось.

– На той неделе к нам высадился «мирный десант» во 
главе с министром экономики Краснодарского края Иго-

В
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рем Галасем. Была разработана дорожная карта; опреде-
лены направления и задачи, которые нужно решить в пер-
вую очередь, – рассказал Александр Мачусский. – Очень 
приятно, что у нас есть такие наставники. 

Глава подшефной территории с радостью воспринял 
новость о том, что именно Кубань будет оказывать по-
мощь его району. 

– Краснодарскому краю повезло с губернатором Алек-
сандром Ткачевым, а нам повезло с Краснодарским кра-
ем, – сказал он в своем выступлении. 

Председатель ЗСК также поздравил всех собравшихся. 
Он отметил, что пришли новые времена, и сегодня с жи-
телями муниципалитетов не получится работать по ста-
ринке. 

– Люди стали требовательнее. Их интересуют не толь-
ко социальные гарантии, но и налоги, общественно-
политические процессы, демографическая обстановка, 
перспективы развития и престиж региона, – констатиро-
вал Владимир Андреевич. – 11 лет назад, когда обсуждал-
ся закон о местном самоуправлении, многие не верили в 
его эффективность. Сегодня, по истечении времени, мы ви-
дим, что, реализуя этот закон, нам удалось всем вместе по-
высить активность населения края. Свидетельство тому –  
спортивные площадки, отремонтированные детские са-
ды, благоустроенные населенные пункты. За эти десять 
лет край сильно изменился. Но самое главное – создана 
высокопрофессиональная, слаженная и успешная коман-
да на всей территории региона.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
В рамках торжественного мероприятия были отмечены 
лучшие поселения Кубани. 21 руководитель поселения-
победителя получил из рук губернатора и председателя 
ЗСК Почетную грамоту и диплом. Чествовали и 132 луч-
ших ТОСа нашего края. 

В бюджеты лучших поселений было перечислено от 
одного до шести миллионов рублей. Максимальные де-
нежные суммы получили Тихорецкое городское и Вы-
селковское сельское поселения. Для всех победителей 
эти средства станут серьезным подспорьем для разви-
тия территории.

– Сельские территории в современных условиях спо-
собны дать нашей экономике серьезный импульс к раз-
витию, – акцентировал внимание присутствовавших гу-
бернатор. – Но муниципалитетам нужно учиться зараба-
тывать, работать над увеличением доходной части бюд-
жета, а не сидеть сложа руки в ожидании дотаций из края.

Он также отметил, что сельским территориям, в кото-
рых проживает 47% населения края, принадлежит особен-
ная роль в организации местного самоуправления.

 – За пять лет доходы городов и районов региона вы-
росли почти на треть. Но этого все равно недостаточно, –  
уверен Александр Ткачев. – Если глава района или посе-
ления действительно хороший управленец, то выполне-
ние этих задач абсолютно реально. Я неоднократно по-
вторял: нужно увеличивать налоговую базу, помогать 
развиваться малому и среднему бизнесу. Не на словах, 
а, конечно, на деле.

Кроме того, в сельских поселениях необходимо про-
должать развивать спорт, строить Ледовые дворцы,  
благоустраивать улицы, увеличивать количество видеока-
мер, число казачьих патрулей.

Еще одна задача местной власти – работать максималь-
но прозрачно. На Кубани действуют различные эффектив-
ные инструменты народного контроля – это и открытые 
сессии муниципальных образований, и социологические 
опросы населения об эффективности работы глав. Но, по 
мнению главы региона, нужно больше спрашивать мне-
ние людей напрямую, обязательно поддерживать все ини-
циативы снизу.

– С каждым годом все более важную роль в этом про-
цессе играют ТОСы. Работа общественников – непростая 
и часто неблагодарная, но, несмотря на это, со своими 
обязанностями вы справились на «отлично», – обратился 
к присутствовавшим в зале Александр Ткачев. – Сегодня 
активисты ТОСов выполняют огромный круг задач, без 
которых просто невозможно представить местное само-
управление.

Слово взяли и представители некоторых территорий. 
Глава Краснодара рассказал об успехах кубанской столи-
цы. Он уверен, что реформа местного самоуправления 
должна продолжаться. 

– Каждое решение должно быть взвешенным, проду-
манным, чтобы не навредить тем достижениям, которых 
местному самоуправлению уже удалось добиться, – отме-
тил Владимир Лазаревич. 

Мэр города поздравил всех собравшихся и отдельно 
армию ТОС.

Глава Тихорецкого городского поселения Геннадий Ба-
хилин поблагодарил за высокую оценку работы (поселе-
ние заняло 1-е место в номинации «Городские поселения –  
районные центры»). 

– Все достигнутые успехи стали возможны благодаря 
поддержке администрации Краснодарского края и Зако-
нодательного Собрания. Также в своей деятельности мы 
полагаемся на поддержку горожан, – сказал он. 

Геннадий Бахилин рассказал, что в своей работе го-
родское поселение ориентируется на комфортное и безо-
пасное проживание местных жителей. Особое внимание 
уделяется развитию социальной сферы. Все средства, ко-
торые город получил в рамках конкурса, будут направле-
ны на благоустройство территории. 

Глава Глафировского сельского поселения Щерби-
новского района Татьяна Недорез рассказала об успехах  
своей небольшой, но перспективной территории (муни-
ципалитет занял 1-е место в номинации «Поселения с чис-
ленностью населения до 2 тысяч человек»):

– Очень трудно сдержать волнение за столь высокую 
оценку нашего маленького, но перспективного поселе-
ния. Мы на 98% газифицированы, у нас началось вос-
становление храма, все дороги асфальтированы. Мы по-
строили комплексную спортивную и детскую площадки.  
И многое другое сделано в нашем селе. И это все благода-
ря работе единой команды губернатора. В нынешнем го-
ду селу Глафировка исполняется 240 лет. Столь высокая 
оценка – это настоящий подарок. Спасибо большое. Всех 
с праздником!

Главные герои этого дня – люди, которые, благодаря своему 
упорству и каждодневному труду, вносят вклад в развитие 
местного самоуправления
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к у ба н ь – 
фа бри к а и д е й
Кубань, как динамично развивающийся регион, сегодня можно назвать 
фабрикой новых, креативных идей, инновационных проектов и разработок

БоГатство РеГиона

В
последнее время в крае полу-
чила постоянную «прописку» 
престижная губернаторская 
«Премия IQ года».

Она проводится в шестой раз.  
В этом году на конкурс было подано 
294 разработки. Сначала все они по-
лучили заочную оценку экспертного 
совета, а затем 10 авторов самых ин-
тересных проектов в каждой номина-
ции выступили перед ним с публичной 
презентацией. Авторитетные специа-
листы обращали особое внимание на 
то, чтобы у разработок имелась инно-
вационная составляющая, они были 
экономически эффективными и мог-
ли выйти на рынок.

В итоге эксперты определили по 
три лучших проекта в сферах: транс-
порта, строительства и ЖКХ; охраны 
окружающей среды, энергосбережения 
и альтернативных источников энер-
гии; здравоохранения, биомедицины 
и фармацевтики; АПК и пищевой про-
мышленности; компьютерных техно-
логий и телекоммуникаций.

Среди призеров конкурса этого 
года – Дмитрий Зимарин с идеей раз-
ведения хищных клещей для защиты 
растений в закрытом грунте; Дмитрий 
Самарский, предложивший проект ин-
новационного комплекса диагности-
ки и лечения мозговых дисфункций;  
Николай Тимченко с разработкой си-
стемы управления для ЧС. Андрей Гет-
манский изобрел робота, который про-
кладывает по стенам кабель, тем самым 
заменяя работу нескольких человек.  
А Иван Шорсткий придумал строитель-
ный материал из рисовой шелухи. Его 
главные преимущества – низкая се-
бестоимость при высоком качестве,  
а также высокая теплоизоляция.

– Мы получаем продукт, который 
будет конкурировать на рынке. Он де-
шевле и экологичнее других материа-
лов. Сейчас собираем группу, чтобы вы-
вести проект на международный уро-
вень, – рассказал Иван Шорсткий.

Студент КубГТУ Максим Аксенов 
стал автором формулы «умного бето-
на». Материал позволяет выявить сла-
бые участки несущих конструкций при 
строительстве. 

Каждый из этих ученых получил 
премию от края на реализацию своего 
проекта. Общий призовой фонд кон-
курса в нынешнем году составил 3 мил-
лиона рублей. За первое место в каж-
дой номинации присуждено 300 тысяч,  
за второе – 200, за третье – 100.

«МОДА»  
НА ИНТЕЛЛЕКТ

Победители самого престижного на Ку-
бани инновационного конкурса тра-
диционно получили свои награды лич-
но из рук губернатора Краснодарско-
го края в рамках краевого фестиваля 
«Екатерининский бал», который состо-
ялся 25 апреля. Этот праздник прово-
дится в традициях XVIII века, собирая 
самую талантливую и перспективную 
молодежь.

Именно на таких юношей и деву-
шек делала ставку Екатерина II. Вели-
кая императрица ввела «моду» на обра-
зование, благодаря ее усилиям Россия 
стала культурной столицей мира.

Отличники, лидеры обществен-
ных организаций, победители и при-
зеры краевых, всероссийских и меж-
дународных конкурсов и спортивных 
соревнований – главное богатство ре-
гиона. Приглашения на бал получили 
700 молодых людей.

– Будущее – в ваших руках, вы – на-
ша смена. Рано или поздно вы будете 
принимать решения и продвигать наш 
уникальный край, – обратился Алек-
сандр Ткачев к участникам меропри-
ятия. – Поэтому должна быть преем-
ственность поколений, ответствен-
ность за свой регион, станицу, город. 
Мы развиваемся, потому что любим 
свою Родину. Мне приятно, что меня-

ется жизнь внутри страны. Вы меняе-
тесь. Если еще пять-десять лет назад в 
тренде было иметь телефон или мод-
но одеваться, то сегодня в тренде ин-
теллект, трудолюбие, спорт и, конеч-
но, патриотизм. Значит, мы меняем-
ся в лучшую сторону.

ЭНцИКЛОПЕДИЯ  
КАДРОВ

Накануне «Екатерининского бала» 
победители «Премии IQ года», а так-
же другие представители активной 
молодежи края встретились с губер-
натором за круглым столом в музее 
имени Ф. А. Коваленко. Во время бе-
седы ребята делились своими идеями 
и проектами. 

– Сегодня у каждого из молодых 
людей есть шанс повлиять на судь-
бу родного региона, – отметил гу-
бернатор.

На встрече руководитель департа-
мента молодежной политики Елена Ка-
лашник вручила главе края впервые из-
данную Энциклопедию кадрового ре-
зерва Кубани. В этом издании собра-
ны имена около 2,5 тысячи молодых 
кубанцев, которые уже достигли успе-
хов в той или иной сфере: в научно-
интеллектуальной, управленческой, 
творческой, спортивно-туристской, 
общественной и активистской де-
ятельности, а также в молодежном 
предпринимательстве и студенчестве.

Книга создавалась в основном 
для работодателей, которым нужны 
лучшие молодые умы Кубани. Среди 
них: представители администрации 
края, руководители образовательных 
учреждений, перспективные работо-
датели и т. д. 

– Энциклопедия – своеобразный 
сертификат качества, отправная точ-
ка на пути к успешной карьере, –  
отметила Елена Калашник, передавая 
книгу губернатору.
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Наша смена
сегодня у каждого из молодых 
людей есть шанс повлиять 
на судьбу родного региона
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В заседании приняли участие первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, вице-
премьер Дмитрий Козак, министры, 
главы субъектов, в числе которых и гу-
бернатор Кубани Александр Ткачев.

В начале совещания Дмитрий Мед-
ведев привел цифры: в 2013 году до-
ходы консолидированных бюджетов 
регионов страны составили 8 трлн.  
160 млрд. рублей, расходы – 8 трлн.  
800 млрд. Дефицит увеличился по срав-
нению с уровнем 2012 года больше 
чем в два раза и составил 650 млрд. 
рублей. При этом государственный и 
муниципальный долг вырос практи-
чески на четверть. Говоря о причинах 
такой ситуации, председатель прави-
тельства отметил, что во многих реги-
онах «недостаточно активно решают-
ся задачи по улучшению инвестицион-
ного и налогового потенциала, сохра-
няются неэффективные бюджетные 
расходы, траты на содержание избы-
точного имущественного комплекса».

– Мы еще раз должны вниматель-
но проанализировать возможности 
как выполнения доходной части бюд-
жетов, так и оптимизации расходов, –  
подчеркнул Дмитрий Медведев. –  
Предлагаю подумать и об эффективно-
сти налоговых льгот. Льготы, которые 
не стимулируют инвестиционную ак-
тивность, нужно пересматривать, или 
просто от них отказываться.

Он также добавил, что «далеко не 
все рационально подходят к бюджет-
ному планированию, включая самые 
сложные плановые позиции по обе-
спечению выполнения майских ука-
зов президента».

При планировании расходов сле-
дует обеспечить повышение качества 
предоставляемых государственных и 
муниципальных услуг, адекватность и 
адресность мер социальной поддерж-
ки, чтобы бюджетные средства шли 
именно нуждающимся гражданам, от-
метил глава правительства.

– Я рассчитываю, что Минфин сде-
лает соответствующие предложения 
по поводу того, как решить в текущей 
перспективе долговую проблему реги-
онов. Именно решить. В том числе пу-
тем замещения дорогих коммерческих 
кредитов более дешевыми бюджетны-
ми, – сказал премьер-министр.

По словам Дмитрия Медведева, пра-
вительство в ближайшее время выйдет 
с инициативой увеличить объем бюд-
жетного кредитования на 100 млрд. 
рублей и предусмотреть еще 25 млрд.  
на сбалансированность бюджетов.

От министерства финансов теперь 
ждут предложения о снижении став-
ки по бюджетным кредитам и о рефи-
нансировании этих кредитов.

Как заявил министр финансов Ан-
тон Силуанов, уже проведено сове-

бюджетное Планирование
Дмитрий Медведев провел видеоселекторное 
совещание с губернаторами 
о сбалансированности региональных бюджетов

щание с банками. Достигнута дого-
воренность о кредитовании регио-
нов под процентную ставку не выше 
ключевой плюс 1,25 процента годо-
вых. В случае возникновения проблем 
у субъектов кредиты будут рефинан-
сировать через бюджетные займы. 
Ставка по этим займам составит ме-
нее одного процента.

Что касается Краснодарского края, 
то обеспечение сбалансированности 
бюджета является одной из ключе-
вых задач. Несмотря на значительные 
расходы, связанные с подготовкой и 
проведением Олимпийских зимних 
игр, в регионе сохраняется экономи-
ческая стабильность, все социальные 
обязательства выполняются в пол-
ном объеме.

Министр финансов Краснодарско-
го края Иван Перонко привел данные 
о том, что прирост собственных до-
ходов региона в минувшем году был 
вдвое выше, чем в среднем по Рос-
сии. Как следствие, по итогам 2013-го  
Кубань удерживает 6-е место среди 
субъектов страны по объему доходов 
в бюджет.

На 2014 год стоит задача обеспе-
чить поступление в консолидирован-
ный бюджет края не менее 200 млрд. 
рублей собственных доходов. Еще в 
апреле глава региона потребовал от 
каждого района работать над ликви-
дацией кредиторской задолженно-
сти, стимулировать приток инвести-
ций, совершенствовать налоговое ад-
министрирование, тем самым увели-
чивая собираемость налогов, более 
эффективно управлять государствен-
ной собственностью и земельными 
ресурсами.
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Обменяться опытом и найти совместные пути решения 
проблем – именно с этой целью ежегодно в столице края 
собираются представители медицинской сферы. 

В начале разговора Александр Ткачев уделил особое 
внимание сельским лечебным учреждениям и обозна-
чил ключевые задачи для властей всех уровней: подни-
мать качество жизни и зарплаты медработников и созда-
вать условия для работы в сельских оздоровительных ор-
ганизациях, фельдшерских пунктах и офисах врачей об-
щей практики. 

– Наши сельские, поселенческие медпункты и больни-
цы в вертикали здравоохранения имеют ключевое значе-
ние. Вы как никто другой на передовой, – отметил гла-
ва региона. 

Александр Ткачев привел в пример европейские стра-
ны, где с детских лет активно ведется пропаганда здоро-
вого образа жизни, приобщение к спорту.

Во всем мире много внимания уделяется профилак-
тике. По мнению главы края, это 50% успеха при лече-
нии практически любой болезни, а ментальность росси-
ян такова, что в поликлинику или больницу они обраща-
ются лишь в крайнем случае. Данную тенденцию необхо-
димо исправлять. И главные помощники в этом – врачи 
общей практики.

– Не случайно мы делаем ставку на офисы врачей об-
щей практики. Семейный врач – это уникальный специ-
алист, – подчеркнул Александр Ткачев. – Это будущее на-
шей медицины. Задача власти – сделать так, чтобы бы-
ли хорошие условия труда и необходимое оборудование. 
Благодаря этому поменяется отношение людей к своему 
здоровью.

Главная медсестра Апшеронской районной больницы 
Татьяна Штуканова спросила губернатора о дальнейших 

планах по развитию офисов ВОП в крае. Александр Ткачев 
отметил, что на Кубани в течение трех-четырех лет будут 
открыты 500 новых кабинетов. Объем госинвестиций со-
ставит порядка трех миллиардов рублей. Задача кубанских 
властей, по словам главы региона, – дойти до самых отда-
ленных уголков, подготовить квалифицированных врачей 
серьезного, многопрофильного уровня. 

Тему «Скорой помощи» затронула Лариса Кузнецова, 
главный фельдшер Краснодарской БСМП.

– Радостно смотреть на автомобили, на которых рабо-
тают наши сотрудники, – машины комфортные, современ-
ные. Главное, комфортно больным, которых мы госпита-
лизируем, – отметила она. – Планируется ли обновление 
автопарка и дальше?

По уровню оснащения машинами «скорой помощи» 
Кубань находится в пятерке лучших субъектов страны, со-
общил губернатор. Во многом этому способствовала под-
готовка к Олимпиаде. Но сегодня стоит задача обновить 
парк на 100%.

– В этом году край покупает около ста машин, и каж-
дый год их количество будет расти, – отметил Александр 
Ткачев. – Все это придет к вам в больницы, в сельские  
пункты. Вырастет качество первичной помощи, которая 
имеет важное значение для пациента.

Главная медсестра ККБ № 1 Лариса Сизова поблагода-
рила губернатора за высокотехнологичную помощь, кото-
рую получают жители Кубани с 2001 года – с момента от-
крытия центра грудной хирургии.

– Кубань – территория, где нет очереди на операции на 
сердце, где доступна трансплантология. Пересаживаются 
печень, почки, сердце, легкие. За 2013 год около трех ты-
сяч жителей получили бесплатно замену суставов. В этом 
году – около 1600, – сообщила Лариса Сизова.

Такие сложные операции делают не только в Крас-
нодаре. Помощь можно получить также в Новороссий-
ске, Ейске, Армавире, Сочи и других городах и райо-
нах края.

В завершение мероприятия глава региона вручил 
лучшим медработникам награды. Медаль «За выдаю-
щийся вклад в развитие Кубани» по итогам проведе-
ния Олимпийских игр в Сочи, а также почетное звание  
«Заслуженный работник здравоохранения Кубани» и 
благодарности из рук Александра Ткачева получили 16 
специалистов.

достуПная медицина
В конце мая в Краснодаре 
прошел VI съезд медицинских 
и фармацевтических работников Кубани. 
Участников мероприятия приветствовал 
глава региона Александр Ткачев
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В центре внимания – готовность ре-
гиона к лету 2014 года. 

– Нынешний курортный сезон – 
особенный. Он первый после нашего 
триумфа во время Олимпиады и пер-
вый – в условиях конкуренции с Кры-
мом, – отметил Александр Ткачев.

Все это накладывает огромную от-
ветственность на курорты региона.  
В новой ситуации важно не только 
удержать позиции, но и максималь-
но укрепить их, используя все конку-
рентные преимущества Кубани. Ес-
ли в 2008 году край принимал около 
трех миллионов отдыхающих, то се-
годня их уже больше десяти. Однако 
в течение 3–5 лет планируется выйти 
на уровень в 20 миллионов.

В ходе совещания губернатор по-
ставил перед министерством туриз-
ма и главами муниципалитетов пря-

мую задачу – разработать маркетин-
говую стратегию развития курортов, 
их рекламу, определиться с целевой 
аудиторией, сформировать экскурси-
онные программы и пакеты для тур- 
операторов.

Последние, в свою очередь, отме-
тили, что заинтересованы в актив-
ном продвижении курортов Красно-
дарского края, поскольку большин-
ство россиян ежегодно проводят отпу-
ска именно на Черном море. Однако 
в этом курортном сезоне наблюдает-
ся некий диссонанс в предпочтениях 
отдыхающих.

– В Анапе и Геленджике все уже за-
бронировано, все путевки выкуплены; 
там все стабильно, – отметил Александр 
Ткачев, – а с Сочи ситуация немного 
другая. Мы построили много объек-
тов, а мир не знает об этом. 

лето 2014 ГоДа

море Курортных возможностей
15 мая в Сочи под руководством губернатора 
Александра Ткачева прошло краевое совещание 
руководителей санаторно-курортного 
и туристского комплекса Кубани 
и глав муниципальных образований

По словам участников встречи, 
современному российскому туристу 
необходимо объяснить, что в стра-
не появился принципиально новый, 
качественный отдых. Этому способ-
ствовала, прежде всего, Олимпиада, 
благодаря которой все курортные го-
рода Черноморского побережья значи-
тельно изменились. И в особенности –  
Сочи. Однако это не значит, что он 
стал не доступным для отдыха. Наобо-
рот, огромное количество мест разме-
щения, построенных к Играм, сдела-
ло его еще более открытым.

Также в ходе совещания губернатор 
дал поручение главам развивать аль-
тернативные виды туризма. Он подчер-
кнул, что у муниципалитетов края без-
граничные возможности в данном на-
правлении. Современный турист стал 
более взыскательным. Людей уже не 
заманишь на курорт только морем и 
пляжами. Сейчас территориям нужно 
делать ставку на свою уникальность 
и неповторимость. Александр Ткачев 
привел в пример «Атамань» – она гре-
мит на всю Россию. Фестивали, кото-
рые там проводятся, – это точки ро-
ста, возможности приложения сил, 
особенно для малого бизнеса. 

Глава региона уверен, что не ме-
нее яркие проекты можно реализо-
вать в каждом муниципальном обра-
зовании. По его словам, Приморско-
Ахтарский район – не паханное поле 
для развития гастрономического ту-
ризма, рыбных фестивалей на любой 
вкус. В Успенском и Брюховецком рай-
онах – уникальные перспективы для 
агротуризма. 

В крае есть прекрасные возмож-
ности для развития винного туризма.  
Но, как правило, единственное, что 
предлагают виноделы, – экскурсия на 
завод и дегустация. В то время как в 
Европе каждый производитель вина 
устраивает целое представление – от 
сбора урожая и до самого процесса про-
изводства янтарного напитка. 

Еще одно перспективное направле-
ние – горный туризм. По мнению гу-
бернатора, здесь все осталось на уров-
не 1970-х годов. Нет соответствующей 
инфраструктуры, профессиональных 
инструкторов.

– А ведь здесь тоже море возмож-
ностей. Начиная от простых экскурсий 
по живописным местам и заканчивая 
экстремальными видами – джиппин-
гом, рафтингом… Но все это должно 
быть организовано на нормальном, 
цивилизованном уровне, с соблюде-
нием всех норм безопасности, – под-
черкнул Александр Ткачев.

В завершение совещания губерна-
тор наградил лучших работников ту-
ристской отрасли.
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семинаР

Участниками семинара стали более 
полутора тысяч человек из 44 му-
ниципальных образований Кубани.  
В течение трех дней они делились 
своим опытом работы с коллегами 
и обсуждали перспективы дальней-
шего развития движения ТОС в Крас-
нодарском крае. По новой системе 
тосовцы трудятся уже более 10 лет.  
И с каждым годом самостоятельность 
их растет и вносит ощутимый вклад 
в преобразование края. 

– Фактически ТОСы – это еще 
одна власть в муниципалитете, – 
обратился к участникам семинара 
первый заместитель губернатора 
Джамбулат Хатуов. – Очень важны 
ваша активность, умение выстра-
ивать коммуникацию, оперативно 
решать вопросы и понуждать к это-
му муниципальную власть. Для нас 
очень важно, чтобы каждый из вас 
был максимально эффективен. цель 
каждой нашей встречи, каждого се-
минара или совещания – совершен-
ствование ваших знаний и профес-
сиональной подготовки.

В крае действует более 5 тысяч 
ТОСов. Под их контролем не толь-
ко благоустройство своих террито-
рий, но и такие сферы, как поддерж-
ка малых форм хозяйствования, ис-
пользование и охрана земель, рабо-
та управляющих компаний и ТСЖ, 

а также участие в общественно-
политической жизни региона. В сен-
тябре этого года во всех 37 районах 
края жители будут избирать депу-
татские корпуса. И одну из глав-
ных ролей в выборной кампании 
предстоит исполнить именно об-
щественникам.

Также в ходе семинара о своей ра-
боте и планах развития рассказали ру-
ководители и квартальные террито-
риальных общественных самоуправ-
лений Геленджика и Новороссийска, 
Белоглинского, Абинского и Старо-
минского районов. Ничто так не спо-
собствует профессиональному росту, 
как обмен опытом с коллегами и реа-
лизация наиболее удачных примеров 
работы на собственных территориях. 
К примеру, анапчане взяли на замет-
ку опыт коллег из Геленджика. У них 
хорошо развита конкурсная оценка 
работы ТОСов, а также активно ис-
пользуется форма информационно-
методической помощи.

– Будем активно внедрять опыт 
наших соседей. В планах на ближай-
шую перспективу – подготовка мето-
дического пособия в помощь нашим 
руководителям, – рассказала Ольга 
Попова, замначальника управления 
организационной работы и по связям 
с общественностью администрации 
Анапы. – Кроме того, будем налажи-

на олимПийсКой высоте
С 16 по 18 мая по инициативе администрации 
Краснодарского края и ЗСК в медиа-центре 
Олимпийского парка прошел краевой 
семинар председателей и активистов советов 
территориальных общественных самоуправлений

вать контакты руководителей анап-
ских ТОСов с управляющими компа-
ниями и ТСЖ. 

В свою очередь, глава Новопав-
ловского сельского поселения Лариса 
Склярова поделилась с участниками 
совещания опытом взаимодействия 
органов местного самоуправления с 
квартальными: 

– На территории поселения объ-
являются субботники, конкурсы на 
лучший двор и на лучшую улицу, 
где квартальные принимают актив-
ное участие. Ежегодно в преддверии 
новогодних праздников новопавлов-
цы украшают свои дома гирляндами 
и игрушками, самый яркий дом ста-
новится победителем в номинации 
«Новогодний серпантин». 

Полезным примером эффектив-
ной работы с населением для всех 
стали также ТОСы города Сочи.

– Нам приходилось взаимодей-
ствовать с населением в тот момент, 
когда нет света и воды, когда дороги 
разбиты, повсюду ездят самосвалы, 
идет масштабная стройка, рождаю-
щая пыль и грязь. Тем не менее со-
чинцы проявляли и терпение, и по-
нимание. И спасибо большое нашим 
активистам, которые очень хорошо 
работали с населением. Их труд при-
нес свои результаты, – сказала заме-
ститель главы, директор департамен-
та муниципальной службы и кадро-
вой политики администрации горо-
да Сочи Ирина Владимирская.

Для того чтобы участники семина-
ра своими глазами увидели результа-
ты 7-летней работы, была организо-
вана экскурсия по курорту. Помимо 
центральных улиц Сочи, они посети-
ли – Олимпийский парк и Имеретин-
скую набережную, побывали в Крас-
ной Поляне.
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главный разговор
На официальном интернет-портале 
ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» 
(www.smokk.ru) по инициативе депар-
тамента внутренней политики Куба-
ни начал работу форум «Муниципаль-
ная жизнь». 

Форум предназначен для обме-
на мнениями по актуальным вопро-
сам развития системы местного само- 
управления на Кубани, популяризации 
опыта успешной работы муниципали-
тетов, выработки общей позиции по 
проблемным аспектам жизни муни-
ципальных образований и подготов-
ки предложений по совершенствова-
нию законодательства. 

Раздел «ГЛАВные разговоры» явля-
ется закрытым – доступ в него будут 
иметь только главы муниципальных 
образований Краснодарского края,  
зарегистрировавшиеся и обратившие-
ся с запросом к администратору фору-
ма. Остальные разделы доступны – как 
для чтения, так и для написания сооб-
щений – всем зарегистрировавшимся 
на форуме пользователям. 

Мы приглашаем глав городов, муни-
ципальных районов, городских и сель-
ских поселений зарегистрироваться 
на форуме и предлагать темы для об-
щения, участвовать в профессиональ-
ных дискуссиях. Надеемся на плодо- 
творное сотрудничество!

Такое же судно 1 мая начало выполнять 
рейсы в Керчь из порта Кавказ. 

По маршруту «Порт Анапа – порт 
Керчь» судно будет ежесуточно выпол-
нять четыре рейса (два оборотных), 
а по маршруту «Порт Кавказ – порт 
Керчь» – вдвое больше, что позволит 
обеспечить перевозку более 3,5 тыся-
чи пассажиров в сутки. 

Билет на катамаран можно приоб-
рести в кассах портов Кавказ, Керчь 
и Анапа. Стоимость взрослого билета 
составляет 1 тысячу рублей, за льгот-
ный билет необходимо будет запла-

анаПа – Керчь
В мае открылось морское сообщение между Анапой 
и Керчью. Между городами будет курсировать скоростной 
катамаран вместительностью до 300 пассажиров

тить половину стоимости, дети до ше-
сти лет – бесплатно. 

– Использование скоростных ката-
маранов позволит доставлять людей с 
комфортом в более короткие сроки,  
а также минимизирует скопления пас-
сажиров на паромы, – уверены в транс-
портной дирекции. 

Предприятие также изучает воз-
можность организации бесплатных 
перехватывающих парковок возле 
портов, где водители смогут оставить 
транспортное средство и продолжить 
путешествие на катамаране.

2014 год объявлен годом кубан-
ской столицы, поэтому все силы 
и опыт, полученный при стро-
ительстве олимпийских объ-
ектов в Сочи, сейчас брошены 
на благоустройство Краснода-
ра. Создан оперативный штаб. 
Краевой центр поделен на ква-
драты, за каждым закреплен спе-
циалист, ответственный за реа-
лизацию решений штаба. 

– Краснодар не должен ко-
пировать Сочи, – уверен Алек-
сандр Ткачев. – Для столицы 
края нужно найти иные архи-
тектурные решения, которые 
подчеркнут ее уникальность и 
самобытность. 

Но сочинский опыт приго-
дится в любом случае. Прежде 
всего – для успешного реше-
ния транспортных проблем в 
Краснодаре. В краевой столи-
це должны появиться дороги-
дублеры и современные раз-
вязки, многоуровневые пар-
кинги в центре и перехваты-
вающие парковки на въездах 
в город. А также, по примеру 
Сочи, должны быть установ-
лены современные указатели и  
светофоры, отремонтированы 
и построены новые пешеход-
ные переходы и остановки об-
щественного транспорта. 

На реконструкцию дорожно-
транспортной сети и на програм-
му «Краснодару – столичный об-
лик» в 2014 году выделят около 
2 миллиардов рублей.

БлаГоУстРойство

Год 
кубанской столицы



В станице Саратовской близ Горя-
чего Ключа строится завод по раз-
ведению рыб осетровых пород. 

Этот объект можно назвать  
крупнейшим рыбоводным ком-
плексом. При выходе на проект-
ные мощности завод будет произ-
водить 4 тыс. тонн рыбы и икры 
ежегодно. 

Специализироваться пред-
приятие будет на разведении рыб 
осетровых пород и производстве 
осетрины и высококачествен-
ной икры. 

Общий объем инвестиций в 
проект составит 2,5 млрд. рублей.  
Соответствующее соглашение вла-
сти края и инвестор заключили на 
сочинском форуме в 2010 году. 

Сегодня активно ведется стро-
ительство модуля для выращива-
ния малька и выростного модуля, 
станций вторичной водоочистки и 
обезжелезивания воды, водопро-
водной насосной станции и адми-
нистративных корпусов. 

В результате реализации про-
екта планируется создание 170 но-
вых рабочих мест для жителей му-
ниципалитета, а ежегодные нало-
говые отчисления оцениваются на 
уровне в 500 млн. рублей. 

Инвестиционный проект пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
в 2017 году.
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На сегодняшний день победителями 
краевого конкурсного отбора по про-
грамме организации сельских уса-
деб признаны 13 глав КФХ. В даль-
нейшем с ними заключат жилищно-
социальные контракты и предоста-
вят земельные участки для развития 
агропроизводства. Однако 13 усадеб 
на край, конечно, недостаточно. Ку-
банские власти поставили задачу до 
конца года создать в регионе не ме-
нее пятидесяти. 

Чтобы оказать методическую под-
держку потенциальным участникам 
программы организации сельских 

В рамках Недели малого и среднего 
бизнеса Ейского района – 2014, при-
уроченной к празднованию Дня рос-
сийского предпринимательства, для 
учащихся старших классов ряда сред-
них общеобразовательных школ бы-
ли организованы «уроки предприни-
мательства». 

Перед молодой аудиторией высту-
пали директор ООО «Магнум Плюс» 
сопредседатель Совета по развитию 
и поддержке предпринимательства 
при главе Ейского района Александр 
Вивчаренко, генеральный директор 
ОАО «АгроКубань» депутат Совета 
Ейского городского поселения Алек-

уроКи ПредПринимательства

инвестиции

осетры 
из Горячего ключа

сандр Чижов, генеральный директор 
ООО «Холод-Сервис» Алексей Чебы-
кин, председатель Ейской межрайон-
ной ТПП депутат Совета муниципаль-
ного образования Ейский район Петр 
Подставка. 

Успешные предприниматели, ру-
ководители предприятий и органи-
заций рассказали о преимуществах 
и недостатках предпринимательской 
деятельности, поделились секретами 
собственных успехов. Дали ряд сове-
тов будущим бизнесменам, с удоволь-
ствием ответили на все интересую-
щие их вопросы и предложили свою 
помощь в дальнейшем.

сельсКие усадьбы: инструКция
На Кубани продолжается реализация регионального 
закона «О сельских усадьбах в малых сельских 
населенных пунктах Краснодарского края»

усадеб, в правовом управлении ЗСК 
разработали подробную пошаговую 
инструкцию по вступлению в нее. 
В частности, там детально прописа-
ны не только порядок подачи заявок, 
критерии их оценки, но также собра-
ны актуальная информация по на-
личию свободных земельных участ-
ков в муниципальных образованиях 
края, на которые могут претендовать 
участники конкурса, контактные дан-
ные должностных лиц, задействован-
ных в реализации программы. Данная 
инструкция размещена на официаль-
ном сайте ЗСК.
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ван Перонко, назначенный 
губернатором Кубани Алек-
сандром Ткачевым председа-
телем Комиссии по оказанию 

методической и материальной помо-
щи Ленинскому району Республики 
Крым, провел первое выездное засе-
дание комиссии с руководителями ор-
ганов местного самоуправления и ак-
тивом подшефной территории.

В состав кубанской делегации вош-
ли заместитель председателя комис-
сии министр экономики Краснодар-
ского края Игорь Галась, представи-
тели органов исполнительной власти 
и главы 16 муниципальных образова-
ний региона, назначенных куратора-
ми отдельных территорий Ленинско-
го района.

Для крымчан это была далеко не 
первая встреча с кубанцами после 
присоединения полуострова к Рос-
сийской Федерации. Сразу после того,  

как Правительство России утверди-
ло схему закрепления городов и рай-
онов Республики Крым за 16 россий-
скими регионами, в подшефный Куба-
ни Ленинский район приехала рабо-
чая группа Министерства экономики 
Краснодарского края, чтобы опреде-
лить приоритетные направления со-
вместной работы.

Глава Ленинского района Александр 
Мачусский и его коллеги, в свою оче-
редь, побывали на Кубани 22 апреля 
на праздновании Дня местного само-
управления. В этот приезд предста-
вители муниципалитета успели пооб-
щаться с Иваном Перонко и Игорем 
Галасем, а также с директором депар-
тамента внутренней политики адми-
нистрации Краснодарского края Вла-
димиром Свеженцом.

 В мае кубанская делегация при-
была в Крым уже с четким планом 
действий. 

В ходе визита делегаты побывали 
на хозяйственных и социальных объ-
ектах поселковых советов Ленинско-
го района. В частности, они посетили 
общеобразовательную школу и вра-
чебную амбулаторию общей практи-
ки семейной медицины в Войковском 
сельском совете, осмотрели районную 
больницу в поселке Багерово, посети-
ли Дом культуры с библиотекой в се-
ле Горностаевка и асфальтобетонный 
завод, расположенный в промзоне по-
селка Ленино.

На совещании в администрации 
Ленинского района состоялся пред-
метный разговор о самых актуаль-
ных проблемах территории. Прежде 
всего о подготовке предприятий сель-
ского хозяйства к проведению сезон-
ных полевых работ, объектов город-
ского хозяйства – к осенне-зимнему 
периоду, образовательных учрежде-
ний – к началу учебного года, а также  

к у ба нск и й 
д ес а н т в  к ры м у
Делегация Кубани во главе с вице-губернатором, министром 
финансов Краснодарского края Иваном Перонко 6–7 мая 
побывала с рабочим визитом в Республике Крым

И
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об обеспечении надлежащей рабо-
ты учреждений здравоохранения, 
культуры, социальной инфраструк-
туры в целом. 

 Иван Перонко подчеркнул, что гу-
бернатором Кубани утвержден Адрес-
ный план по оказанию методической 
и материальной помощи Ленинско-
му району Республики Крым, и со-
гласно этому плану за год, до апреля 
2015-го, предстоит реализовать око-
ло двухсот мероприятий.

 Игорь Галась отметил, что при 
формировании плана учтены как 
поручения заместителя председате-
ля Правительства Российской Феде-
рации Дмитрия Козака, так и пред-
ложения, внесенные органами ис-
полнительной власти Краснодарско-
го края и местного самоуправления 
Ленинского района. Адресный план 
отражает первостепенные потребно-
сти муниципалитета и может быть 
дополнен новыми мероприятиями. 
Мониторинг его выполнения будет 
вести Комиссия по оказанию мето-
дической и материальной помощи 
Ленинскому району. 

Участники совещания пришли к 
выводу, что прежде всего требуют 
оперативного решения такие про-
блемы, как оборудование социально-
значимых объектов резервными ис-
точниками электропитания, провер-
ка технического состояния объектов 
энергообеспечения, теплоснабже-
ния и газификации, обеспечение 
сельхозпредприятий района необ-
ходимыми объемами семенного ма-
териала, средствами химизации и 
горюче-смазочными материалами. 
Кроме того, принято решение ока-
зать финансовую поддержку для про-
ведения первоочередного ямочного 
ремонта асфальтобетонного покры-
тия улиц и дорог муниципальной 
собственности Ленинского района, 
которые сегодня находятся в плачев-
ном состоянии. 

 Подводя итоги совещания, Иван 
Перонко отметил, что выездные за-
седания комиссии будут проводиться 
в строгом соответствии с графиком, 
а на территории Ленинского райо-
на будет постоянно работать опера-
тивный штаб, в состав которого вош-
ли сотрудники Министерства эконо-
мики Краснодарского края. Вместе с 
представителями структурных под-
разделений администрации Ленин-
ского района они станут отслеживать 
выполнение мероприятий Адресно-
го плана, обследовать социальные 
объекты и объекты ЖКХ, оператив-
но решать возникающие проблемы, 
контролировать целевое расходова-
ние денежных средств.

Большое внимание было уделено не 
только экономическому, но и социально-
культурному сотрудничеству, возрож-
дению и развитию традиций, духовно-
му единению.

Так, во время рабочего визита в 
Крым делегация Кубани приняла уча-
стие в торжественных мероприятиях, 
посвященных Дню Победы, в том чис-
ле в церемонии перезахоронения остан-
ков советских воинов на Фронтовском 
воинском мемориальном комплексе в 
Ленинском районе республики.

В этой братской могиле уже поко-
ятся 699 известных и безымянных ко-
мандиров и бойцов Красной Армии, 
погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны на Керченском полуостро-
ве. 7 мая в торжественной обстановке 
под залпы оружейного салюта здесь бы-
ли захоронены останки еще 48 геро-
ев, обнаруженные во время проведе-
ния поисковой экспедиции «Ак-Монай 
2013–2014». 

Почтить память павших за Родину 
пришли местные жители, представи-
тели районных предприятий, учреж-
дений, организаций и местных сове-
тов. С приветственными словами вы-
ступили председатель Ленинской ад-
министрации Александр Мачусский 
и председатель Ленинского районно-
го совета Анатолий Петрищев. От име-
ни администрации Краснодарского 
края и всех жителей Кубани к участ-
никам мероприятия обратился Иван 
Перонко. 

Он выразил уверенность в том, что 
поисковую работу жители Крыма и 
Кубани продолжат уже совместными 
усилиями.

– Сегодня в общественных объеди-
нениях края, таких, как «Ассоциация 
поисковых отрядов «Кубань-поиск», 
краснодарское отделение поисково-
го движения России, и других задей-
ствовано около полутора тысяч чело-
век. Поисковые работы на Кубани не 
прекращаются круглый год, и, конеч-
но, не остаются безрезультатными. 
Кубанские поисковики готовы поде-
литься с крымчанами своим опытом 
и наработками, готовы объединить 
знания и физические усилия. Уверен, 
что здесь, в Крыму, так же, как на Ку-
бани и во всей России, мы сможем бе-
режно сберечь память о павших геро-
ях Великой Отечественной, воздать 
вечную славу победителям, которые 
отстояли и защитили нашу Родину, –  
заключил вице-губернатор Кубани 
Иван Перонко.

Завершилось мероприятие минутой 
молчания в знак скорби о павших за-
щитниках и возложением венков, среди 
которых был и венок от жителей Крас-
нодарского края.

Директор департамента 
внутренней политики 

администрации 
Краснодарского края
Владимир Свеженец:

– Рабочая встреча с представите-
лями ленинского района, которая 
состоялась 21 апреля, считаю, про-
шла вполне плодотворно. я расска-
зал коллегам о развитии и структуре 
местного самоуправления на приме-
ре нашего края. также коснулись во-
просов  территориального деления, 
распределения полномочий, деятель-
ности тос, государственной поддерж-
ки и действия программ софинанси-
рования.  Безусловно, впереди ра-
боты еще немало. многое придется 
создавать буквально с нуля, ведь ни-
какой системы местного самоуправ-
ления у них не было. но мы готовы 
поделиться накопленным опытом, по-
мочь наладить собственную систему 
мсУ по общероссийскому образцу. 
Более того, наши гости уехали уже с 
целым рядом рекомендаций, инфор-
мационных материалов, со всей не-
обходимой документацией. 
в ближайшее время мы планируем 
организовать и провести на терри-
тории ленинского района Республи-
ки крым сразу несколько практиче-
ских семинаров. Расскажем об об-
щих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской 
Федерации, о подготовке и повыше-
нии квалификации муниципальных 
служащих и о многом  другом, что  ка-
сается такой важной темы, как мест-
ное самоуправление. 

поздравление

Глава краснодарского края алек-
сандр ткачев назначил на пост вице-
губернатора по вопросам внутрен-
ней политики региона владимира 
свеженца. 
Это решение было принято в ходе ра-
боты очередной сессии Зск.
ассоциация «совет муниципальных об-
разований краснодарского края» по-
здравляет владимира свеженца с но-
вым назначением. желает успехов в 
непростой работе, неугасаемой энер-
гии, мудрости и терпения в решении 
сложных вопросов, а также крепкого 
здоровья и благополучия!
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абота сессии началась с тор-
жественной и приятной цере-
монии. Группе казаков были 
вручены награды – почетные 

грамоты и благодарственные письма 
Президента России за многолетнюю 
добросовестную работу и активную 
общественную деятельность. Их по-
лучили представители Черноморско-
го, Екатеринодарского, Майкопского 
и Таманского казачьих обществ.

Это награждение было очень свое- 
временным, ведь совсем недавно, вес-
ной 2014 года, казаки вновь напомни-
ли о том, какое важное место в жиз-
ни региона и России в целом они за-
нимают.

ОСТАНОВИЛИ  
ЭКСТРЕМИСТОВ

Около тысячи казаков побывали в 
Крыму в самые напряженные момен-
ты противостояния. Они стали пере-
довым отрядом, продемонстрировав-
шим ту массовую поддержку, которую 
оказывала общественность Краснодар-
ского края жителям тогда еще украин-
ского региона.

Глава Законодательного Собрания 
Владимир Бекетов, поздравив награж-
денных, рассказал о роли кубанского 
казачества во время проведения ре-
ферендума в Крыму по вопросу при-
соединения к России. 

– В жизни нашего государства 
произошли серьезные перемены. Это 
вхождение Крыма в состав Россий-
ской Федерации. Вы знаете, как это 
было сложно, как экстремистские си-

лы Украины пугали жителей Севасто-
поля, Крыма. Но они не учли одного – 
охранять республику прибыла почти 
тысяча кубанских казаков. Они оста-
вили свои семьи и пошли защищать 
интересы братского народа, интере-
сы соседнего региона. Благодаря на-
шим казакам в Крыму не прозвучало 
ни одного выстрела, как с одной, так и 
с другой стороны. Они сыграли стаби-
лизирующую роль, – подчеркнул Вла-
димир Бекетов.

ВыСОКАЯ  
ОцЕНКА

Немало добрых слов адресовал каза-
кам и глава краевого ГУ МВД Влади-
мир Виневский, который отчитался 
о проделанной его ведомством рабо-
те в 2013 году и начале 2014-го. Он 
констатировал, что сотрудничество 
с Кубанским войском и его дружина-
ми сделало деятельность полиции бо-
лее эффективной. Итоги работы по-
лиции были восприняты депутатским 
корпусом благожелательно. Мнение 
парламентариев в целом совпало и с 
позицией жителей региона: как сооб-
щил начальник краевого управления,  
54% кубанцев доверяют сотрудни-
кам полиции, которые «повернулись 
от количественных показателей к ре-
альной работе по защите законных 
прав и интересов граждан».

Высоко оценивают работу ведом-
ства и в столице. По результатам де-
ятельности региональных подразде-
лений ГУ МВД по Краснодарскому 
краю заняло второе место в группе 

среди таких субъектов Федерации, 
как Москва и Московская область, 
Санкт-Петербург и Ленинградская 
область.

Доклад руководителя краевого 
ГУ МВД мог бы прозвучать и рань-
ше. Но, помимо подведения итогов 
деятельности за прошлый год, важ-
но было доложить о профессиональ-
но проведенной кубанскими стража-
ми работе на зимних Олимпийских 
играх в Сочи. 

Отчет включил в себя все аспекты 
деятельности полиции, в том числе уча-
стие в нормотворческой деятельности, 
меры по материально-техническому 
оснащению органов, кадровую по-
литику ГУ МВД, работу с обращени-
ями граждан.

Депутаты отметили профессио-
нализм сотрудников ведомства в де-
ле обеспечения правопорядка и об-
щественной безопасности в период 
подготовки и проведения XXII Олим-
пийских и XI Паралимпийских зимних 
игр в Сочи. Кроме того, парламента-
рии дали ряд рекомендаций, в част-
ности – о необходимости обратиться 
к жителям Кубани с просьбой оказы-
вать всевозможное содействие право-
охранительным органам в профилак-
тике правонарушений.

ВыПУСКНИКАМ  
ВЕРНУТ МЕДАЛИ

Федеральным законом об образова-
нии, который вступил в силу с 1 сен-
тября 2013 года, не предусмотрено 
награждение выпускников медалями.  

к а за ков 
о т бл а Год а ри л и 
за к ры м
В конце апреля состоялась очередная сессия Законодательного 
Собрания Краснодарского края. В соответствии с повесткой 
депутаты рассмотрели около 40 вопросов

текст: Александр Харламов
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Вместо них «круглые отличники» 
этим летом получат лишь красные 
аттестаты. Такое положение дел не 
устраивает кубанские власти – луч-
шим школьникам необходимо вру-
чить заслуженные, заработанные за 
годы учебы награды.

Региональное министерство об-
разования и науки учредило золотую 
медаль «За особые успехи в учебной 
деятельности». Эту награду будут по-
лучать самые прилежные выпускни-
ки кубанских школ. С просьбой раз-
решить гравировку элементов герба 
Краснодарского края руководство ве-
домства обратилось к парламентари-
ям. И добро было получено. Так что 
лучшие все же получат свои медали, 
причем с символикой Кубани.

ДЛЯ ПОВыШЕНИЯ  
ЭФФЕКТИВНОСТИ

В ходе сессии был рассмотрен ряд 
структурных вопросов. Так, депута-
ты Законодательного Собрания внес-
ли изменения в закон «О структуре 
высшего исполнительного органа го-
сударственной власти Краснодарского 
края – администрации и системе ис-
полнительных органов государствен-
ной власти региона».

Этот шаг был обусловлен стремле-
нием к постоянному совершенствова-
нию системы кубанской власти. 

– Необходимо обеспечить усло-
вия для комплексного социально-
экономического развития региона, 
более эффективного и оперативно-
го решения задач по строительству 
зданий и сооружений, а также для 
развития и эксплуатации автомо-
бильных дорог, – заявил директор 
департамента внутренней полити-
ки администрации Краснодарского 
края Владимир Свеженец. – Для это-
го предлагается реорганизовать ми-
нистерство строительства, архитек-
туры и дорожного хозяйства путем 
присоединения к нему краевого де-
партамента строительства и депар-
тамента автомобильных дорог Крас-
нодарского края.

Также было принято еще одно ре-
шение. Для повышения эффективно-
сти мероприятий, необходимых для 
организации и предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг 
в электронном виде, в том числе с ис-
пользованием системы межведом-
ственного электронного взаимодей-
ствия, было предложено переимено-
вать управление информации и связи 
в департамент информации и связи 
Краснодарского края. Обе инициати-
вы депутаты поддержали.

В цЕНТРЕ  
ВНИМАНИЯ – АПК

По традиции целый блок вопросов 
был посвящен агропромышленному 
комплексу. Так, ряд поправок внесен 
в некоторые законодательные акты 
Краснодарского края в сфере разви-
тия сельского хозяйства.

В законах были уточнены условия 
предоставления господдержки за счет 
средств краевого бюджета. Среди них 
парламентарии указали отсутствие за-
долженности по уплате налогов, штра-
фов, просроченной задолженности по 
зарплате, а также долгов по арендной 
плате за землю и имущество, находя-
щиеся в собственности региона.

Кроме того, депутаты вновь обра-
тили внимание на развитие аграрно-
го туризма. Под этим понятием сегод-
ня подразумеваются ознакомительные 
экскурсии на сельхозпроизводства и пу-
тешествия, в которых туристы могут 
увидеть, как на Кубани используются 
природные, культурно-исторические и 
сельскохозяйственные ресурсы.

Парламентарии приняли реше-
ние о проведении краевого конкурса 
на звание «Лучший объект сельского 
(аграрного) туризма». Такой формат 
заочного соперничества должен не 
только помочь выявить самых достой-
ных, но и послужить стимулом к раз-
витию предпринимательства в этом 
сегменте туризма. В конкурсе будет 
четыре номинации: малая, средняя и 
крупная формы, а также инвестици-
онный проект.

По словам заместителя председате-
ля комитета по вопросам санаторно-
курортного комплекса и туризма Ан-
дрея Булдина, при разработке проек-
та был учтен весь массив критериев, 
которые могли бы быть применены. 
Это наличие средств размещения, пи-
тания, благоустройства, их качество. 
Также оцениваться будут и сельско-
хозяйственные показатели. В основу 
идеи организации конкурса лег опыт 
Белоруссии, где агротуризм динамич-
но развивается и пользуется спросом у 
посещающих страну туристов.

Поддержка
Благодаря нашим казакам в крыму 
не прозвучало ни одного выстрела, 

как с одной, так и с другой стороны. 
они сыграли стабилизирующую роль
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Минсельхоз
в 2014 году на господдержку 
кубанского апк из федеральной 
и краевой казны предусмотрено 
почти 5 миллиардов рублей
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и нос т ра н ц ев 
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Краевой АПК не намерен создавать условия для увеличения 
числа работающих на кубанской земле иностранцев

текст: Александр Харламов
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ельское хозяйство продолжает 
оставаться одним из ключевых, 
наряду с туристско-курортным 
сектором, направлений эко-

номики Краснодарского края. В агро-
промышленный комплекс идут много-
миллиардные инвестиции, региональ-
ный и муниципальные бюджеты ори-
ентированы на создание максимально 
комфортных условий для дальнейше-
го развития отрасли.

В марте губернатор Александр Тка-
чев заявил, что в 2014 году на господ-
держку кубанского АПК из федераль-
ной и краевой казны предусмотрено 
почти 5 миллиардов рублей. При этом, 
как отметил глава региона, Минсель-
хоз России планирует увеличить раз-
меры финансирования для Красно-
дарского края.

– Мы обязательно продолжим лоб-
бировать интересы аграрного секто-
ра Кубани на всех уровнях, чтобы обе-
спечить объемы государственной под-
держки АПК, – заявил губернатор. – 
Только из регионального бюджета до 
2016 года планируется выделить око-
ло 11 миллиардов рублей.

Но претендовать на эти деньги 
смогут не все.

В начале года депутаты Законода-
тельного Собрания Краснодарского 
края рассмотрели и приняли закон  
«О внесении изменений в законодатель-
ные акты края в части мер по отноше-

нию к сельскохозяйственным товаро-
производителям, использующим труд 
иностранных работников». Документ 
регламентирует отказ от предоставле-
ния господдержки за счет средств ре-
гионального бюджета предпринима-
телям и предприятиям, которые дают 
работу иностранным гражданам.

остановить отток населения
Внесение таких поправок обусловле-
но несколькими важными факторами. 
Один из них – необходимость обеспе-
чить условия для нормального суще-
ствования и заработка жителям рос-
сийской глубинки. Об этом в апреле на 
Госсовете убедительно говорил Влади-
мир Путин, поручивший разработать 
долгосрочную стратегию устойчивого 
развития сельских территорий.

Глава государства привел такие  
цифры: в России на селе проживает 
около 37 миллионов человек, а в 2000 
году было 40 миллионов. То есть в 
стране по-прежнему продолжается от-
ток населения из сельской местности.  
И это очень тревожный знак: кто будет 
обеспечивать продовольственную без-
опасность государства? (Читайте под-
робнее в материале «Глубинка: стра-
тегия развития», стр. 8. – Ред.). 

Участвовавший в заседании Госсо-
вета Александр Ткачев доложил, что 
на Кубани в последние годы на раз-

витие сельского хозяйства тратятся 
колоссальные средства, но этого не-
достаточно. Поддержав идею форми-
рования федеральной программы го-
сударственной поддержки, губерна-
тор отметил необходимость «сделать 
так, чтобы люди стремились жить на 
земле – трудиться, работать, зараба-
тывать, растить детей».

Одна из ключевых составляющих 
счастливой жизни – возможность за-
рабатывать. Это значит, иметь достой-
ную работу и доходы. Между тем, как 
констатировал глава региона, в кубан-
ском АПК катастрофический дефицит 
кадров: не хватает не только высоко-
квалифицированных специалистов – 
животноводов, ветеринаров или аг-
рономов, но и простых доярок и ме-
ханизаторов. Кроме того, «серьезных 
решений требует развитие растение- 
водства».

никаких преференций
Стоит отметить, что конкуренция на 
рынке труда в сельских районах Куба-
ни, мягко говоря, невысока. Тем более 
если говорить о конкуренции со сторо-
ны иностранцев. По словам начальни-
ка управления занятости департамен-
та труда и занятости населения Крас-
нодарского края Николая Зародова, 
сейчас в регионе в основном работа-
ют жители Узбекистана, Таджикистана,  

в россии есть свои специалисты, которые могут обслуживать любую сельскохозяйственную технику. 
Главное сегодня – обеспечение дополнительных рабочих мест в кубанском селе

С
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Украины и Турции, и подавляющее 
большинство из них занято в сфере 
строительства (около 55%) и гости-
ничном бизнесе (порядка 20%).

Но это совсем не повод создавать 
благоприятную среду для увеличения 
в сельском хозяйстве доли иностран-
цев, в настоящее время – минималь-
ной. В том числе и путем предостав-
ления мер господдержки предприяти-
ям агропромышленного комплекса, 
использующим рабочие руки гастар-
байтеров. В этом с депутатами, внес-
шими коррективы в закон, сложно не 
согласиться.

К тому же иностранцы часто на-
плевательски относятся к нормам рос-
сийского законодательства – не только 
трудового и миграционного, но и эко-
логического. Такие прецеденты фикси-
ровались на Кубани уже не раз.

защитили землю 
Вот свежее подтверждение этому: не-
давно управление Россельхознадзора 
по Краснодарскому краю и Республике 
Адыгея подготовило два иска на общую 
сумму почти 25 миллионов рублей к 
компании «Лун Фэй», основным сель-
скохозяйственным профилем которой 
было растениеводство.

Основанием для этого стало подо-
зрение, что данная фирма, действовав-
шая в Курганинском районе, исполь-
зовала в аграрном бизнесе опасные 
химические вещества. Это было вы-
яснено после отбора грунта во время 
проведенной проверки. В основном в 
компании работали нелегалы из Ки-
тая. Они проживали в бараках из до-
сок, ДВП, металлопрофиля, нарушая 
санитарно-гигиенические условия со-
держания помещений.

на кубани в последние годы на развитие сельского хозяйства тратятся 
колоссальные средства, но этого недостаточно

иностранцы часто наплевательски 
относятся к нормам российского 
законодательства – не только трудового 
и миграционного, но и экологического

Комментируя в конце апреля 
этот случай, начальник УФМС Рос-
сии по Краснодарскому краю Игорь 
Семенякин объяснил, что большин-
ство тех китайцев, которые травили 
ядом землю, попали на Кубань неза-
конно. Для выявления и наказания 
нелегальных трудовых мигрантов 
проводились рейды совместно с ад-
министрацией края и казачеством. 
В итоге больше 1000 человек было 
выдворено.

– Если бы не казачество, мы бы от 
граждан КНР не избавились, – сказал  
руководитель миграционной службы. 

Он также добавил, что отдельные 
работодатели пытаются использовать 
лазейки в законодательстве и оформ-
лять работающих в полях иностранцев 
как высококвалифицированных спе-
циалистов, поскольку для этой кате-
гории работников в России существу-
ют некоторые привилегии.

Кстати, случай, подобный тому, что 
был зафиксирован в Курганинском рай-
оне, не далее чем в прошлом году вы-
явили в Северском. Отсюда были вы-
дворены около 1200 китайцев. И здесь 
мигранты также занимались выращи-
ванием овощей, применяя некоторые 
виды ядохимикатов.

Главное – рабочие места
Безусловно, депутаты Законодатель-
ного Собрания, принимая поправки к 
закону, не в последнюю очередь име-
ли в виду именно эти вызывающие 
эпизоды. Впрочем, некоторые вид-
ные аграрии региона высказывали 
определенные сомнения в целесоо-
бразности корректив. Например, гла-
ва вышестеблиевского КФХ «Гермес» 
Юрий Рыжевский подчеркнул, что  

в сельском хозяйстве существует про-
блема рабочей силы.

– Больше всего это ощущается 
именно в овощеводстве, – констати-
ровал фермер. – В сезон местные ра-
бочие не хотят выполнять физическую 
работу, так как их не устраивает зара-
ботная плата. Если мы поднимем ее, 
то это скажется на нашей продукции 
– она просто-напросто станет нерен-
табельной. Мне кажется, что власти 
должны направить свои силы на по-
вышение престижа сельского хозяй-
ства. Ни для кого не секрет, что наша 
молодежь идет учиться на менеджеров 
и экономистов, из-за этого не хватает 
ветеринаров, доярок и трактористов. 
Нужно исправлять эту ситуацию.

Считает, что закон может создать 
дополнительные проблемы овощево-
дам и садоводам, поскольку именно 
они нанимают иностранную рабо-
чую силу, и председатель СПК (колхоз) 
«Знамя Ленина» Юрий Хараман, явля-
ющийся также и депутатом кубанско-
го парламента. Кроме того, его трево-
жит вопрос о зарубежных специали-
стах, которые не работают на полях, 
а обслуживают современную импорт-
ную технику.

И все же плюсов новый закон име-
ет больше. По мнению председателя 
Законодательного Собрания Владими-
ра Бекетова, в России есть свои специ-
алисты, которые могут обслуживать 
любую сельскохозяйственную техни-
ку. Главное сегодня – обеспечение до-
полнительных рабочих мест в кубан-
ском селе.
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Важным показателем открытости вла-
сти в Краснодарском крае стали еже-
годные отчетные сессии представи-
тельных органов МСУ городских окру-
гов и муниципальных районов. С мар-
та по май во всех 44 муниципальных 
образованиях Кубани прошли откры-
тые сессии Советов депутатов, в хо-
де которых главной темой станови-
лись доклады глав о результатах де-
ятельности органов местного само- 
управления за 2013 год. Отчеты руко-
водителей городов и районов прово-
дились в диалоге с общественностью 
и активом муниципалитетов, предста-
вителями ЗСК, руководителями испол-
нительных органов государственной 
власти региона и структурных под-
разделений администрации Красно-
дарского края.

в от к ры том 
форм ат е

Доступность власти для населения – это одно 
из главных условий, поставленных президентом 

Владимиром Путиным перед органами местного самоуправления
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по итоГам 2013 ГоДа

В 62-м расширенном заседании го-
родской Думы приняли участие гу-
бернатор Краснодарского края Алек-
сандр Ткачев, его первый заместитель 
Джамбулат Хатуов, депутаты ЗСК и го-
родского парламента, представители 
правоохранительных органов, пред-
приятий и организаций краевого цен-
тра, широкая общественность.

лЮБовь к столице
В начале доклада Владимир Евланов 
отметил, что по итогам 2013 года в 
Краснодаре выросли основные пока-
затели социально-экономического 
развития. В бюджет Краснодара в про-
шлом году поступило больше 22 млрд. 
рублей доходов, при этом собствен-
ные доходы муниципальной казны 
составили 13 млрд. 700 млн. рублей. 

Это более чем на 27% выше уровня 
2012 года. При этом городской бюд-
жет сохранил социальную направ-
ленность: на здравоохранение, обра-
зование и культуру пришлось почти 
60% расходов казны. 

– Практически по всем основ-
ным отраслям экономики – в стро-
ительстве, общественном питании, 
торговле, в сферах транспорта, свя-
зи и других – наблюдается положи-
тельная динамика. И то, что рост го-
родской экономики превышает уро-
вень инфляции вдвое и даже больше, 
подтверждает, что это действитель-
но – рост, – подчеркнул глава крае-
вого центра.

Процент безработицы удалось 
сохранить на уровне 2012 года – 0,2 
(один из самых низких в стране). При 

этом номинальная средняя заработ-
ная плата поднялась к концу 2013-го 
до 34,5 тыс. рублей.

Результаты социологического ис-
следования восприятия горожанами 
условий жизни говорят о том, что три 
четверти жителей кубанской столи-
цы (78%) не желают переезжать из 
Краснодара, больше половины опро-
шенных (55%) признались в любви 
к городу.

– В первую очередь это, конечно, 
результат огромной работы мэра и 
его команды, – дал оценку губерна-
тор Александр Ткачев. 

основной тРенД – 
РаЗвитие тРанспоРта
Как отметил мэр кубанской столи-
цы, основным направлением ра-

к раснод а р: 
совре м е н н ы й Город
14 мая с комплексной оценкой работы горадминистрации и результатами 
сделанного в столице Кубани в 2013 году выступил мэр Краснодара

в бюджет краснодара в прошлом году поступило больше 22 млрд. рублей доходов, при этом собственные доходы 
муниципальной казны составили 13 млрд. 700 млн. рублей. Это более чем на 27% выше уровня 2012 года
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боты в минувшем году стало раз-
витие общественного транспорта.  
На треть обновлен парк. На марш-
руты вышли 10 новых низкополь-
ных автобусов, 36 троллейбусов и 
25 трамваев. Еще 16 трамвайных 
вагонов были капитально отре-
монтированы. 

– На эти цели из бюджетов всех 
уровней, и в первую очередь из крае-
вого, был направлен 781 миллион ру-
блей, – сказал Владимир Евланов.

Чтобы общественный транспорт 
поехал быстрее, в городе продол-
жат создавать полосы для автобусов 
и троллейбусов. Губернатор Алек-
сандр Ткачев активно поддержал 
данную идею.

– Я вспоминаю, как критиковали 
Сергея Собянина: все эти отдельные 
полосы, парковки, стоянки перед го-
родом ничего не решат. Прошло пол-
тора года, и сегодня в Москве пробок 
меньше процентов на 30, именно за 
счет того, что большинство людей пе-
ресело на общественный транспорт. 
Нам нужно пойти таким же путем, – 
уверен глава региона.

Владимир Евланов подчеркнул, 
что выделенные полосы оснастят 
системами видеофиксации. А для 
обработки видеоинформации соз-
дадут диспетчерский транспортно-
навигационный центр и автомати-
зированную систему управления 
дорожным движением. Это лишит 
перевозчиков возможности сойти с 
маршрута или отклониться от графика.

К тому же в прошлом году в сто-
лице Кубани отремонтировано бо-
лее 450 тыс. кв. м дорог. В 2013-м на 
строительство и ремонт дорог Крас-
нодара направлено более 900 млн. 
рублей. Глава краевого центра отме-
тил, что в планах на этот год – строи-
тельство новых подземных пешеход-
ных переходов в районе Вишняков-
ского сквера, капитальный ремонт 
13 дорог общей протяженностью 
около 20 км.

Владимир Евланов внес предло-
жение о создании в кубанской сто-
лице парковочной инспекции и о 
подготовке краевой законодатель-
ной инициативы по разработке ме-
ханизма взимания штрафов за непра-
вильную парковку. А также расска-
зал о начале реализации проекта по 
организации платных муниципаль-
ных парковок.

Глава краевого центра особое 
внимание уделил первым результа-

там работы краевого штаба по раз-
витию и благоустройству Краснода-
ра. Идет активная работа на основ-
ных магистралях, въездных марш-
рутах и в кварталах исторического 
центра. Разрабатываются принци-
пы, рекомендации и стандарты еди-
ного архитектурного облика. Созда-
ется поквартальный план архитектур-
ного развития города. На отдельных 
участках улиц уже начали устанавли-
вать новые виды ограждений, укла-
дывать плитку.

Количество рекламы на улицах 
Краснодара в 2013 году сократилось 
в два раза. По мнению Владими-
ра Евланова, такого результата уда-
лось достичь благодаря принятию 
новой концепции размещения ре-
кламных конструкций. От реализа-
ции на торгах права аренды только 
в прошлом году город заработал бо-
лее 1 млрд. рублей. 

Губернатор, в свою очередь, за-
тронул тему велодорожек. 

– Возможность ездить на велоси-
педе отличает любой европейский 
город. Это тренд сегодняшнего вре-
мени; люди тянутся к спорту, к дви-
жению, – отметил Александр Тка-
чев. – Считаю, что на улице Крас-
ной от храма Александра Невского 
до Авроры должна быть велосипед-
ная полоса, чтобы люди могли пере-
мещаться, знакомиться с городом, 
а не ездить по тротуарам по голо-
вам прохожих. 

социальный Рывок
Говоря об итогах работы городской 
власти, Владимир Евланов особо 
отметил, что в 2013 году Красно-
дар привлек в основной капитал 
почти 320 млрд. рублей инвести-
ций. Это свыше 46% инвестици-
онного потока всего Краснодар-
ского края.

По количеству сданного в эксплу-
атацию жилья на душу населения 
Краснодар имеет один из самых вы-
соких показателей в России, но гла-
ва города уверен, что необходимо 
и дальше уходить от строительства 
«жилья ради жилья».

Одним из приоритетов работы 
городской власти он назвал разви-
тие инженерной инфраструктуры. 
Как заявил глава города, только под 
размещение и реконструкцию водо-
заборов выделят более 200 га зем-
ли, в стадии решения вопрос еще по 
четырем новым подстанциям, более  
65 гектаров будет выделено под раз-
мещение очистных сооружений.

Подводя итоги развития соци-
альной сферы, мэр подчеркнул, что 
колоссальный рывок вперед сделан 
по введению мест в детских садах:  
их прибавилось сразу более чем на 
три тысячи, в том числе за счет реа-
лизации пилотного проекта по соз-
данию садов из мобильных блоков. 
Город продолжит традицию ежегод-
но открывать новую школу.

Отдельная задача, которую в хо-
де заседания поставил перед руко-
водством Краснодара губернатор, –  
облагородить парки и скверы. 

– Важно сделать акцент на «лег-
ких» краевой столицы, – отметил гла-
ва региона. – В городе должно быть 
больше зеленых насаждений, особен-
но хвойных деревьев, которые соз-
дают уникальную «ауру» и при этом 
очищают воздух. Давно пора обра-
тить внимание на состояние парка 
30-летия Победы, который выглядит 
неухоженным. 

Со словами признательности гла-
ва Краснодара обратился к предста-
вителям общественного актива. Вла-
димир Евланов отметил, что ледяной 
дождь, который обрушился на город 
этой зимой, наглядно показал, как 
много неравнодушных людей, ис-
кренне любящих Краснодар и гото-
вых отдавать свои силы и время на 
общее благо. Завершая свое высту-
пление, глава Краснодара поблагода-
рил общественность города за актив-
ное участие в подготовке и проведе-
нии Олимпийских и Паралимпийских 
игр в Сочи, а также выступил с ини-
циативой возвращения городу исто-
рического названия – Екатеринодар. 
Кроме того, на заседании с содокла-
дом о работе депутатского корпуса в 
прошлом году выступила председа-
тель городской Думы Вера Галушко.

В 2013 году 
город привлек 

в основной капитал 
320 млрд. рублей 

инвестиций
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в тРойке лиДеРов

В ходе заседания глава муниципали-
тета Владимир Синяговский предста-
вил отчет об основных итогах разви-
тия города-героя за 2013 год. В меро-
приятии принял участие губернатор 
Кубани Александр Ткачев.

По результатам комплексной оцен-
ки социально-экономического разви-
тия в 2013 году Новороссийск вошел 
в тройку лидеров по краю.

В прошлом году бюджет города пре-
высил 6 млрд. рублей. Из них больше 
половины – собственные доходы. Из 
краевого бюджета в виде субвенций, 
субсидий и прочих межбюджетных 
трансфертов и дотаций поступило  
2 млрд. 866 млн. рублей, или 105,4% 
к уровню 2012 года. По словам Вла-
димира Синяговского, муниципали-
тет принимал участие в реализации 

порядка 80 федеральных, краевых и 
местных программ.

Ярким доказательством того, что 
уровень жизни новороссийцев улуч-
шается, стал рост рождаемости. В 
2013 году в городе появилось на свет 
почти 3800 малышей, зарегистриро-
вано около 3 тысяч браков. Введено  
445 мест в детских садах, однако, по 
признанию мэра Новороссийска, про-
блема очередей в дошкольные учреж-
дения по-прежнему остается актуаль-
ной. Данному вопросу особое внима-
ние уделил Александр Ткачев.

– Рождаемость растет, и мы долж-
ны знать, что каждый ребенок будет 
ходить в детский сад. И 2015 год –  
последняя дата, когда мы должны 
полностью решить данную пробле-
му, – подчеркнул губернатор.

Также Александр Ткачев расска-
зал, что в прошлом году в крае ввели 
10 тысяч мест в дошкольных учреж-
дениях. В 2014-м запланировано еще 
12 тысяч. И финансирование будет 
продолжаться.

система БеЗопасности
В своем выступлении Александр Тка-
чев отметил, что интерес к Кубани  
извне растет – как с учетом прошед-
шей Олимпиады, так и благодаря вы-
годному геополитическому располо-
жению в целом. Однако с растущими 
инвестициями необходимо позабо-
титься и о вопросах безопасности. 

– Мы должны быть уверены, что 
наши дети растут в стабильной спо-
койной обстановке и ничто им не 
угрожает, – заявил глава края. – Опыт 

новоросси йск : 
и тоГ и и П ерсП е кт и вы
В конце марта в Новороссийске прошла 
открытая сессия городской Думы

Радуют темпы роста среднемесячной заработной платы. сегодня уровень оплаты труда составляет 32,7 тысячи рублей 
в месяц. Это выше среднекраевого показателя более чем на 20%
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Сочи во время Олимпиады показал, 
что мы в силах значительно снизить 
уровень преступности в наших го-
родах. Во-первых, благодаря систе-
ме «Безопасный город». Во-вторых, 
с помощью патрулирования улиц 
полицейскими и казаками. Сегодня,  
в условиях нестабильной политиче-
ской ситуации, значимость казаче-
ства возросла как никогда. 

Для Новороссийска, как и для всех 
курортов Кубани, вопросы безопас-
ности особенно актуальны. Туристы, 
приезжающие на отдых, должны быть 
уверены в том, что их отпуск прой-
дет спокойно. 

Особое внимание Александр Тка-
чев обратил на уровень безработи-
цы в городе.

 – Данный показатель – один из 
самых важных. По краю он состав-
ляет 0,8%, в Новороссийске – 0,4%, –  
сказал губернатор. 

Что касается экономики Ново-
российска, то, по словам мэра Вла-
димира Синяговского, радуют тем-
пы роста среднемесячной заработ-
ной платы. Сегодня уровень оплаты 
труда составляет 32,7 тыс. рублей в 
месяц. Это выше среднекраевого по-
казателя более чем на 20%.

миллиаРД на воДУ
Говорили в ходе сессии и о насущ-
ных проблемах города. До сих пор 
не удалось решить застарелый во-
прос водоснабжения. И хотя сегод-
ня дела обстоят намного лучше, чем 
несколько лет назад, и вода уже по-
ступает во все квартиры, но все еще 
не в круглосуточном режиме.

– Суточная подача с Троицкого 
группового водопровода составляет 
сегодня 90 тысяч кубометров при по-
требности в 130–140 тысяч, – расска-
зал Владимир Синяговский. – Объем 
Неберджаевского водохранилища 
дает 24–30 тысяч кубов летом. Пе-
найские источники обеспечивают 
город водой в основном в зимний 
период – 25 тысяч кубов в сутки, 
летом эти источники пересыхают.

Мэр города пояснил, что из 314 
тысяч жителей Новороссийска город-
ской водоканал обеспечивает только 
240 тысяч, а оставшиеся 70 тысяч че-
ловек получают воду из альтернатив-
ных источников – сельских, ведом-
ственных водопроводов и т. д.

– Мы во что бы то ни стало долж-
ны сделать так, чтобы 170–200 ты-
сяч человек получали воду кругло-

суточно, – подчеркнул губернатор. –  
Для этого край выделяет Новорос-
сийску миллиард рублей.

Как отметил Владимир Синягов-
ский, в 2014 году городские власти 
планируют перевести на круглосуточ-
ное водоснабжение 140 тысяч жите-
лей, еще 100 тысяч начнут получать 
воду в полном объеме в 2015-м.

По словам мэра, для этого город 
сегодня занимается разработкой не-
обходимой проектной документации, 
параллельно ведется реконструкция 
магистральных водопроводов и раз-
водящих сетей. Реконструкция Не-
берджаевского водохранилища была 
включена в федеральную программу, 
что позволит провести работы, в ре-
зультате которых его объем возрастет 
до 8 миллионов кубометров.

ЗДоРовая конкУРенция
На открытой сессии говорили так-
же о перспективах и конкуренто-
способности города-героя как тури-

стического центра и винодельческо-
го района.

В ходе своего выступления глава 
региона сделал акцент на возрожде-
нии виноделия в Новороссийске. Осо-
бое внимание он уделил знаменито-
му винному заводу «Мысхако».

– Мы не должны забывать о ви-
ноделии. И если у «Мысхако» есть 
трудности, то предприятию необхо-
димо помочь возродить производ-
ство, и я готов это всячески под-
держать, – подчеркнул Александр 
Ткачев.

Владимир Синяговский расска-
зал, что в 2013 году новороссийское 
побережье посетили более милли-
она туристов, три тысячи из кото-
рых прибыли на круизных лайнерах.  
В здравницах города-героя отдохну-
ли свыше 7 тысяч детей. Также мэр 
отметил, что городские пляжи про-

должают благоустраивать и делать их 
более доступными для людей с огра-
ниченными возможностями.

– Для маломобильных граждан 
пляж на Суджукской косе оснащен 
специальными колясками для купа-
ния в море, – отметил глава муници-
палитета. – Обустроены места отдыха 
для людей с ограниченными возмож-
ностями опорно-двигательного аппа-
рата на пляжах «Алексино», «Южная 
Озереевка» и на центральном город-
ском пляже.

Среди особенностей и преиму-
ществ Новороссийска как туристи-
ческого центра глава региона выде-
лил военную историю города-героя. 
Патриотический туризм приносил го-
роду огромные доходы.

– У Новороссийска есть Малая 
земля, патриотические места, ко-
торые необходимо активно про-
двигать, рекламировать. Не говоря 
уже о такой туристической состав-
ляющей, как море, – отметил Алек-
сандр Ткачев.

Особенно актуальным данный 
вопрос становится сейчас, с присо-
единением Крыма. Как заметил гу-
бернатор, экономика республики во 
многом схожа с экономикой Кубани. 
В Крыму есть и порты, и виноделие, 
и туризм. Страна получила еще один 
южный регион, а Кубань – здорово-
го конкурента.

– Данный факт заставит нас бы-
стрее принимать решения, – сказал 
глава региона. – В Крыму есть свои 
преимущества, но при этом на полу-
острове слабая инфраструктура, пло-
хие дороги. Им потребуется какое-
то время, чтобы нас догнать. И этот 
запас времени мы должны исполь-
зовать по максимуму.

В завершение сессии глава му-
ниципалитета обозначил ряд задач 
в социально-экономическом раз-
витии Новороссийска на 2014 год. 
Среди них: достижение объемов от-
грузки крупных и средних предпри-
ятий промышленного комплекса до 
46,5 млрд. рублей; дальнейшее раз-
витие и модернизация инфраструк-
туры объектов санаторно-курортной 
отрасли городского округа на сумму 
более 3 млрд. рублей (реализация 
инвестсоглашений); увеличение за-
работной платы социальным работ-
никам на 20% к уровню 2013 года; 
вхождение в первую тройку муни-
ципальных образований по резуль-
татам ЕГЭ и многие другие.

Город-герой 
принял участие 

в 80 федеральных, 
краевых и местных 

программах
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в пРимеР ДРУГим

По традиции итоги подвели на от-
крытой сессии городской Думы. Ее 
заседание прошло в городском Двор-
це культуры в расширенном форма-
те. Отчет слушали депутаты, руко-
водители предприятий и организа-
ций, представители общественности,  
а также первый заместитель главы 
администрации Краснодарского края 
Джамбулат Хатуов.

Андрей Харченко отчитался о 
проделанной работе, представив 
исчерпывающую картину того, че-
го удалось достичь за истекший 
год. Подробно остановился на каж-
дом направлении в сферах эконо-
мики, промышленности, сельско-
го хозяйства, транспорта и связи, 
ЖКХ, строительства, образования,  
здравоохранения, спорта. Мэр горо-

да говорил не только о достижениях, 
но и о еще имеющихся недоработ-
ках, устранению которых в насту-
пившем году будет уделено особое 
внимание, о приоритетах намечен-
ной на этот год работы.

– 2013 год в целом был плодот-
ворным для Армавира, – сказал в 
начале своего доклада глава му-
ниципалитета. – Наш город добил-
ся хороших показателей по боль-
шинству направлений социально-
экономического развития. И в этом 
несомненная заслуга всех армавир-
цев, трудовых коллективов предпри-
ятий, предпринимателей, которые 
внесли свой вклад в развитие род-
ного города, в укрепление его эко-
номического потенциала, в развитие 
инфраструктуры и благоустройство.

В выступлении главы города чет-
ко прослеживалась основная мысль: 
главная задача местной власти – это 
повышение качества жизни каждого 
армавирца. За год на 11,5% вырос по-
казатель средней заработной платы 
по Армавиру. А уровень регистриру-
емой безработицы снизился на 0,2% 
и составил 0,5%.

– Уже который год подряд наш  
муниципалитет демонстрирует  
устойчивый рост объема базовых от-
раслей экономики, – отметил Андрей 
Харченко. – Не стал исключением и 
2013-й. Данный показатель вырос на 
3,3% и составил 71,6 млрд. рублей. 
Наиболее высокую положительную 
динамику развития демонстрируют 
такие отрасли, как строительство, 
транспорт и потребительская сфера. 

а рм а ви р: 
добры е П ере м е н ы
7 апреля глава Армавира Андрей Харченко держал отчет 
о своей работе и деятельности администрации за 2013 год

Главная задача местной власти – это повышение качества жизни каждого армавирца. За год на 11,5% вырос показатель 
средней заработной платы по армавиру. а уровень регистрируемой безработицы снизился на 0,2% и составил 0,5%
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Так, например, объем выполненных 
работ в строительной сфере соста-
вил в 2013 году 4,8 млрд. рублей. Это 
на 7,4% больше, чем в 2012-м. Осо-
бо радует тот факт, что в Армавире 
возросли объемы строительства со-
циальных объектов.

тРаДиционный пРинцип
В 2013 году доходы бюджета муни-
ципального образования город Ар-
мавир составили 3 млрд. 257 млн. 
рублей. Из них налоговые и нена-
логовые доходы – 1 млрд. 279 млн. 
Что касается расходов, то большая 
их часть (72%) направлена на реше-
ние социальных вопросов. В послед-
ние годы это уже стало традицион-
ным принципом распределения бюд-
жетных средств.

Как отметил Андрей Харченко, 
много добрых перемен в прошедшем 
году произошло благодаря участию в 
краевых и федеральных программах. 
В 2013 году Армавир принял участие 
в 29 из них. Благодаря этому город 
получил дополнительно из краево-
го бюджета более 1 млрд. 94 млн. ру-
блей. Это позволило активно разви-
вать сферы образования, здравоохра-
нения, молодежной политики, физ-
культуры и спорта, культуры, защиты 
семьи и детства, а также решать во-
просы развития инженерной инфра-
структуры, содержания городского 
хозяйства, ремонта дорог и другие. 

В последние годы за счет участия 
в краевых целевых программах в Ар-
мавире интенсивно приводятся в по-
рядок дороги и тротуары, ведется 
ремонт дворовых территорий, меж- 
квартальных проездов и подъездных 
путей к жилым микрорайонам. Так, 
например, при поддержке админи-
страции Краснодарского края в го-
роде управлением ЖКХ разработа-
на и действует программа рекон-
струкции и капитального ремонта 
уличной дорожной сети. В 2013 го-
ду в ее рамках на условиях софи-
нансирования провели капиталь-
ный ремонт уличной дорожной сети 
муниципального образования город 
Армавир на сумму в 111,1 млн. ру-
блей (в том числе 11,1 млн. рублей –  
из местного бюджета).

На реализацию адресной про-
граммы «Переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда на 
2013–2015 годы» в 2013 году направ-
лено 25,5 млн. рублей из бюджетов 
разных уровней и из Фонда содей-

ствия реформированию ЖКХ. Бла-
годаря этому 21 армавирская семья 
получила квартиры в новостройках.

Кроме того, в городе успешно ре-
ализуется губернаторская програм-
ма «Дети Кубани». В ее рамках в 2013 
году на территории муниципаль-
ного образования возведен новый 
многоквартирный дом, в котором 
119 квартир предоставлено детям-
сиротам. На эти цели выделили бо-
лее 133 млн. рублей.

Отдельно глава Армавира оста-
новился на уникальном для Кубани 
проекте – детской деревне «Викто-
рия». Ее строительство началось в Ар-
мавире в 2013 году. Это совместный 
проект благотворительного фонда 
«Виктория» и администрации Крас-
нодарского края, который должен 
стать альтернативой стандартным 
детским домам. На территории дет-
ской деревни строятся 12 коттеджей. 
В них поселятся семьи с приемными 
детьми-сиротами. Это будет целый 

комплекс, включающий в себя, по-
мимо жилья, кризисный центр, би-
блиотеку, залы для кружков и спор-
тивных секций. За 2013 год сделано 
многое: завершен нулевой цикл, на 
70% выполнена кладка стен, в бли-
жайшее время строители приступят 
к возведению крыш.

Движение впеРеД
В ходе сессии к участникам меропри-
ятия обратился и первый заместитель 
главы администрации Краснодарско-
го края Джамбулат Хатуов. В своем 
выступлении он подчеркнул, что Ар-
мавир для него – город особенный. 
За минувший год он стал краше, а 
жители не растеряли своей твердой 
гражданской позиции. 

– Армавир стал таким муници-
пальным образованием, которое мож-
но ставить в пример другим, – ска-

зал первый заместитель губернатора 
Кубани. – И так должно быть всегда,  
а для этого нужно уметь использовать 
скрытые резервы, применять новые 
подходы к решению задач первосте-
пенной важности.

Вице-губернатор определил глав-
ные совместные задачи краевой вла-
сти, руководства муниципалитетов и 
органов ТОС в решении многих во-
просов местного характера, направ-
ленных на повышение эффективно-
сти экономики и улучшение жизни 
людей, как в крае, так и в отдельно 
взятом муниципальном образовании 
город Армавир. Это и участие в фе-
деральных и краевых программах,  
и благоустройство территорий, и 
наведение общественного порядка,  
и многое другое.

На сессии неоднократно говори-
лось, что Краснодарский край – один 
из наиболее стабильно развиваю-
щихся субъектов Российской Феде-
рации, а Армавир – один из наибо-
лее стабильно развивающихся его 
городов. Джамбулат Хатуов обозна-
чил скрытые резервы города по уве-
личению промышленного потенци-
ала, улучшению жилищных условий 
(особенно ветеранов и сирот), а так-
же по увеличению количества до-
школьных учреждений.

В завершение своего выступления 
первый вице-губернатор отметил, что 
нельзя останавливаться на достигну-
тых результатах – нужно двигаться 
вперед. И здесь очень важно участие 
не только активистов, квартальных, 
но и всех жителей города.

Первый вице-губернатор также 
передал армавирцам приветствие и 
благодарность главы региона Алек-
сандра Ткачева, подчеркнув, что 2013 
год был годом особой ответствен-
ности всех кубанцев, вложивших 
огромные силы и весь свой профес-
сионализм в подготовку олимпий-
ских объектов в Сочи. Он отметил 
важный вклад депутатов город-
ской Думы, руководителей органи-
заций и компаний в строительство 
олимпийских объектов, врачей –  
в обслуживание Олимпийских игр, 
полицейских и казаков – в охрану 
общественного порядка. В заверше-
ние сессии Джамбулат Хатуов вру-
чил заслуженные награды и почет-
ные грамоты администрации Крас-
нодарского края армавирцам, внес-
шим большой вклад в подготовку 
Олимпийских игр в Сочи.

Армавир 
принял участие 

в 29 краевых 
и федеральных 

программах



мск тема номера

52 МСК 05 | 2014

итоГи За ГоД

На повестке дня – отчет главы муни-
ципалитета Сергея Сергеева о резуль-
татах своей работы и деятельности 
администрации за 2013 год.

В работе сессии приняли участие 
представители краевой администра-
ции, депутаты Законодательного Со-
брания Краснодарского края и Совета 
муниципального образования город-
курорт Анапа, почетные граждане, 
представители предприятий и орга-
низаций, общественности, а также 
жители курорта.

Позитивный настрой мероприя-
тию задал динамичный фильм с го-
ворящим названием «Все цели до-
стижимы!».

– Позади год моей работы в каче-
стве главы города-курорта Анапа. Ко-
нечно, я хотел бы видеть более зна-

чимые и скорые результаты. И все же 
могу с уверенностью сказать: сделан 
большой посыл к переменам, необхо-
димым нашему городу, который дол-
жен быть курортом с репутацией со-
временного и прогрессивно развива-
ющегося, – отметил в начале высту-
пления Сергей Сергеев.

В своем развернутом докладе он 
остановился на основных достижени-
ях 2013 года. Доходы местного бюдже-
та за год составили 3 млрд. 811 млн. 
100 тыс. рублей. При этом в консоли-
дированный бюджет Краснодарского 
края поступило 4 млрд. 486 млн. 900 
тыс., что на 554 млн. 600 тыс. боль-
ше, чем в 2012 году. В рейтинге му-
ниципальных образований края Ана-
па по итогам года поднялась с 24-го 
места на 14-е.

Город-курорт принял участие в 
24 краевых целевых программах, 
что позволило привлечь из бюдже-
та региона 617 млн. 200 тыс. рублей 
(в 1,6 раза больше, чем в 2012 го-
ду). Отметил глава муниципалите-
та и развитие инвестиционной по-
литики в Анапе.

– Объем инвестиций, привле-
ченных в основной капитал круп-
ных и средних организаций, соста-
вил более 2 млрд. 900 млн. рублей,  
в 1,3 раза превысив аналогичный по-
казатель 2012 года. За год нам уда-
лось подняться с 44-го места в кра-
евом рейтинге на 8-е, – подчеркнул 
глава города-курорта. 

В ходе реализации инвестицион-
ных проектов создано свыше 500 ра-
бочих мест, объем дополнительных 

а н а П а : 
все ц е л и дос т и ж и м ы
В Городском театре состоялась очередная, 60-я, сессия 
Совета муниципального образования город-курорт Анапа

в течение 2013 года в анапе отдохнули 4 млн. 105 тыс. человек, из них 200 тысяч – дети. За год ввели в эксплуатацию 
10 новых объектов торговли; посадили 104 гектара молодых виноградников и собрали 16 тыс. 500 тонн винограда
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налоговых поступлений составил бо-
лее 100 млн. рублей. За прошлый год 
на различных выставках и форумах 
подписали 18 соглашений на общую 
сумму в 10 млрд. 400 тыс. рублей.  
По объему инвестиций в основной 
капитал в расчете на душу населения 
Анапа занимает 1-е место.

Хорошие показатели и по осталь-
ным отраслям жизни города. В те-
чение 2013 года в Анапе отдохну-
ли 4 млн. 105 тыс. человек, из них  
200 тысяч – дети. За год ввели в экс-
плуатацию 10 новых объектов тор-
говли; посадили 104 гектара мо-
лодых виноградников и собрали  
16 тыс. 500 тонн винограда, в том 
числе 610 тонн – винограда столо-
вых сортов. Это лучший показатель 
в отрасли за последние 5 лет.

социальная напРавленность
Среди главных событий года глава 
муниципалитета назвал принятие ге-
нерального плана развития города-
курорта Анапа и открытие стелы «Го-
род воинской славы».

Сергей Сергеев рассказал, что на 
территории муниципального образо-
вания 370 земельных участков под 
строительство выдали многодетным 
семьям. Кроме того, в прошлом году 
на улучшение жилищных условий  
63 семьи получили социальные вы-
платы на общую сумму в 60 млн. 500 
тыс. рублей, из них 29 детей-сирот 
получили квартиры. 

На текущее содержание и капи-
тальный ремонт дорог направили 
136 млн. 500 тыс. рублей. Значитель-
ный объем работ провели и в сфере 
благоустройства: высадили свыше 
26 тыс. цветов, 724 саженца дере-
вьев и 69 кустарников. Начали стро-
ительство фонтанного комплекса на 
ул. Горького, который станет одним 
из главных украшений Анапы в се-
зоне–2014.

Впервые за несколько десятков 
лет ОАО «Кубаньэнерго» провело 
масштабную реконструкцию основ-
ных трансформаторных подстан-
ций, направив на эти цели 1 млрд.  
122 млн. рублей.

Бюджет города-курорта сохранил 
социальную направленность. Объем 
финансирования учреждений здраво-
охранения составил 310 млн. 500 тыс. 
рублей. Провели капремонты детской 
городской больницы, зданий ФАПов 
на хуторах Уташ и Воскресенский,  
в поселке Пятихатки.

– Кардинальные перемены прои-
зошли в дошкольном образовании: 
впервые за 20 лет в Анапе стали стро-
ить новые детские сады, – отметил 
глава муниципалитета. – Благодаря 
капремонту и реконструкции удалось 
увеличить количество детских мест на 
900. Но и это не предел. Подготовле-
на проектно-сметная документация 
на строительство детсадов по улице 
Ленина, 191 А и 203. 

По улице Ленина, 191, в Анапе вы-
делена земля под строительство шко-
лы на 455 мест, в станице Анапской 
появится долгожданный подземный 
пешеходный переход, а на Симферо-
польском шоссе – Ледовый дворец.

Глава Анапы Сергей Сергеев осо-
бенно поблагодарил за поддержку гу-
бернатора Кубани Александра Ткаче-
ва и Законодательное Собрание края, 
за плодотворное сотрудничество –  
Совет ветеранов и Совет города-
курорта, председателей органов ТОС, 
всех неравнодушных анапчан.

– Не все получается так быстро, 
как бы нам хотелось, но вместе мы 
работаем над тем, чтобы наш город-
курорт, Город воинской славы был ком-
фортным для жизни и работы анап-
чан, удивительным и желанным для 
отдыхающих, – завершил выступле-
ние Сергей Сергеев.

вклаД в РаЗвитие кУБани
В продолжение сессии выступил ди-
ректор департамента внутренней по-
литики Краснодарского края Влади-
мир Свеженец. 

– Первый год работы команды 
Сергея Сергеева пролетел молние-
носно. Многое сделано за этот ко-
роткий промежуток времени, и еще 
больше предстоит сделать. В Анапе 
успешно реализуются инвестицион-
ные проекты, улучшается архитектур-
ный облик курорта, развивается со-

циальная сфера. Желаю всей команде 
Сергея Павловича, которая работает 
на созидание, больших успехов, –  
сказал Владимир Свеженец.

 Депутаты Совета поделились 
мнениями о том, какая совместная 
и результативная работа проводит-
ся с администрацией. Елена Некра-
сова остановилась на теме взаимо-
действия с ТОСами, Сергей Дорохов –  
на поддержке предприниматель-
ства, а Сергей Загвоздин – на успе-
хе курортного сезона. Подытожил их 
выступления председатель Совета Ле-
онид Кочетов:

– Очень важно, что бюджет Ана-
пы социально ориентирован, что в 
городе сейчас решаются вопросы, ко-
торые раньше не решались десятиле-
тиями: борьба с самостроями, строи-
тельство детских садов и т. д. К сожа-
лению, регламентом предусмотрены 
только две оценки работы: удовле- 
творительно и неудовлетворительно. 
И хотя я бы оценил проведенную ра-
боту гораздо выше, предлагаю при-
знать ее удовлетворительной. 

Депутаты проголосовали за дан-
ное предложение единогласно.

Завершилась сессия на торже-
ственной ноте: директор департа-
мента внутренней политики админи-
страции Краснодарского края Влади-
мир Свеженец вручил награды участ-
никам мероприятий по подготовке и 
проведению ХХII зимних Олимпий-
ских игр в Сочи.

Медалью «За выдающийся вклад 
в развитие Кубани» II степени были 
награждены глава муниципального 
образования город-курорт Анапа Сер-
гей Сергеев и его заместитель Алек-
сей Харитонов.

За высокие достижения в труде, 
заслуги в профессиональной дея-
тельности и большой личный вклад 
в подготовку и проведение ХХII зим-
них Олимпийских игр в Сочи Почет-
ной грамотой администрации Крас-
нодарского края были награждены: 
первый заместитель главы муници-
пального образования город-курорт 
Анапа Светлана Яровая, заместитель 
главы города-курорта Юрий Поля-
ков, газоэлектросварщик участка 
канализации ОАО «Анапа Водока-
нал» Андрей Аралов, рабочий ЗАО 
«Зеленстрой» Дмитрий Киселев, ма-
ляры ООО «Фея» Наталья Корниен-
ко и Валентина Мерзлякова, а так-
же водитель 3-го класса ОАО «Тепло- 
энерго» Евгений Толстых.

Город-курорт 
принял участие 

в 24 краевых 
целевых 

программах



а Кубани немало таких меро-
приятий. К счастью, их пере-
чень постоянно увеличива-
ется и привлекает внимание 

все к большим сферам жизни. Сегодня 
в нашем «фокусе» библиотеки. 

Евгений Онегин разгуливает по 
коридору библиотеки имени Пушки-
на, Солоха лихо отплясывает с чертом 

мск брендинГ территории

54 МСК 05 | 2014

Н

ноч ь т ыс я ч и 
би бл ио т е к
Многие территории привлекают туристов не только 
объектами показа, но и событиями. Именно это 
направление играет большую роль в вопросе 
привлечения отдыхающих

текст: Инна Ковалева

на улице Красной, Гамлет вопрошает 
свое вечное «Быть или не быть?» на 
пороге библиотеки им. Вараввы – это 
не фантастические мечты краснодар-
ского книголюба, это на Кубани вновь 
наступила Библионочь.

В нынешнем году почти тысяча 
библиотек Краснодарского края рас-
пахнули двери для своих постоянных 

читателей. Ровно в 19 часов в ночь с 
25-го на 26 апреля по всей Кубани в 
библиотеках, музеях и выставочных за-
лах начались театрализованные пред-
ставления, сквозной темой которых 
на этот раз стал «Перевод времени». 
цели акции – поддержка чтения как 
образа жизни и развитие литератур-
ного процесса как уникального явле-
ния, объединяющего всю страну. 

Организаторы Библионочи–2014  
в своей концепции объединили много- 
гранную идею: «Перевод времени 
как переход от прошлого к будущему,  
от зимнего – к летнему. Перевод ча-
сов: у кого-то время вперед, у кого-то –  
назад... Библиотеки меняют часы ра-
боты. Библиотеки меняются во вре-
мени и пространстве, и время меняет 
библиотеки и пространство». 

Так, краевая научная библиотека 
имени А. С. Пушкина пригласила сво-
их читателей по-новому взглянуть на 
творчество Александра Сергеевича,  
в частности – на одно из его величай-
ших произведений «Евгений Онегин». 
Сотрудники библиотеки погрузили 
своих гостей в атмосферу бессмерт-
ного произведения, превратив здание  
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в старинный особняк, в котором иску-
сно расположили и кабинет Онегина, 
и беседку, где были произнесены сло-
ва признания в любви главных геро-
ев, и даже инсценировали сон Татья-
ны. Читатели могли не только с удив-
лением наблюдать за разгуливающим 
по полутемным коридорам героем зна-
менитого романа, но и в полной ме-
ре почувствовать дух русского дворян-
ства: увидеть предметы старины, ил-
люстрирующие жизнь, нравы и обы-
чаи описанной в произведении эпохи, 
и даже попробовать так популярную в 
те времена брусничную воду.

– Посетители могли почувство-
вать жизнь времен Евгения Онеги-
на, – рассказала директор библиоте-
ки Виктория Гончарова. – К примеру, 
«посетить» почтовую станцию нача-
ла XIX века. А любой желающий полу-
чил возможность написать письмо гу-
синым пером. Причем эти послания с 
изображением здания библиотеки от-
правятся почтой адресатам.

Также ярко и в то же время таин-
ственно встречала гостей и краевая 
юношеская библиотека имени И. Ф. 
Вараввы. Собравшимся читателям бы-

ло предложено перенестись во време-
на Уильяма Шекспира. Сотрудники би-
блиотеки создали атмосферу средне-
векового английского театра – этако-
го шекспировского «Глобуса». Как на 
сцене перед зрителями развернулись 
основные сюжетные линии «Ромео и 
Джульетты», «Венецианского купца», 
«Гамлета» и «Сна в летнюю ночь».  
На площадке перед библиотекой и во 
всех отделах обслуживания проходили 
игры и конкурсы, посвященные куль-
туре туманного Альбиона. Так библио-
тека встретила перекрестный год куль-
туры России и Великобритании. 

А центральная городская библио-
тека имени Н. А. Некрасова волшеб-
ным образом перевела часы на 205 
лет назад. Гости библиотеки попали 

в эпоху Гоголя. Перед зданием раз-
вернулась «Сорочинская ярмарка» со 
скоморохами и плясками с нечистой 
силой. Здесь же выросла харчевня, где 
любой желающий смог отведать зна-
менитые галушки и вареники, сало 
и чай с бубликами. Наевшись, гости 
участвовали в викторине и зарабаты-
вали вымышленные деньги, которые 
можно было потратить на подарочные 
книги Гоголя. А в помещении читате-
лей ждали спектакль с участием пер-
сонажей гоголевских книг, рукодель-
ная вечерка и горница гаданий.

Необходимо отметить, что все без 
исключения библиотеки края подго-
товили в эту ночь интересные и нео-
бычные программы для своих гостей, 
поскольку библиотека – это особый 
мир, живущий по собственным зако-
нам. И таинство последних можно с 
особой силой прочувствовать имен-
но Библионочью. 

Всего же за время проведения ак-
ции в Краснодарском крае библиоте-
ки и арт-площадки Кубани, которые 
традиционно поддержали мероприя-
тие, посетили более 434 тысяч жите-
лей и гостей региона.

Цель акции – 
поддержка чтения 
как образа жизни
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ринять участие в данной деятельности можно бу-
дет как индивидуально (в том числе в качестве 
внештатных сотрудников полиции), так и в соста-
ве народных дружин и общественных объедине-

ний правоохранительной направленности.
Народные дружины и указанные объединения смогут 

участвовать в охране общественного порядка только по-
сле включения в специальный реестр, который будет ве-
стись в каждом субъекте РФ. Границы территории, на ко-
торой может быть создана народная дружина, определят 
органы местного самоуправления.

Вступить в народные дружины и общественные объ-
единения правоохранительной направленности смогут 
лишь совершеннолетние граждане, не имеющие судимо-
сти и иностранного гражданства, а также отвечающие ря-
ду других требований.

В целом требования к народным дружинникам и чле-
нам указанных объединений совпадают с требованиями, 
предъявляемыми к внештатным сотрудникам полиции.

Закреплено право народных дружинников применять 
физическую силу в состоянии необходимой обороны или 
крайней необходимости. Перед ее применением, по об-
щему правилу, дружинник должен будет предупредить  
правонарушителя о своем намерении.

Органы государственной власти и органы местного 
самоуправления смогут за счет своих средств материаль-
но стимулировать народных дружинников и внештатных 
сотрудников полиции, предоставлять им льготы и ком-
пенсации.

Закон закрепляет право народных дружинников и внеш-
татных сотрудников полиции на ежегодный дополнитель-
ный отпуск без сохранения заработной платы на срок до 
10 календарных дней.

За невыполнение требований народных дружинников 
придется заплатить штраф.

Поправками в КоАП РФ введен штраф за воспрепят-
ствование деятельности народного дружинника и внеш-
татного сотрудника полиции, а также за невыполнение 
их законных требований прекратить противоправные 
действия. Штраф установлен в размере от 500 до 2500 
рублей.

Одновременно установлена ответственность самих 
народных дружинников и внештатных сотрудников по-
лиции. Если при охране общественного порядка они на-
рушат права и законные интересы граждан или органи-
заций, им придется заплатить штраф в размере от 1000 
до 3000 рублей.

Законом установлено, что поддержка граждан и объ-
единений, участвующих в охране общественного поряд-
ка, будет осуществляться органами государственной вла-

сти субъектов РФ самостоятельно и за счет региональ-
ных бюджетов.

К вопросам местного значения поселений и городских 
округов отнесено оказание поддержки указанным гражда-
нам и объединениям, а также создание условий для дея-
тельности народных дружин.

жилищные пРава

Верховный Суд РФ обобщил судебную практику по делам 
о защите прав жильцов аварийных домов.

На примерах конкретных дел разъясняется, в частности, 
следующее:

– суд не вправе признать жилое помещение не пригодным 
для проживания, так как принятие соответствующего ре-
шения отнесено к исключительной компетенции межве-
домственной комиссии;

– решение межведомственной комиссии может быть оспо-
рено в судебном порядке;

– признав решение межведомственной комиссии незакон-
ным, суд вправе возложить на нее обязанность в опре-
деленный срок провести оценку соответствия жилого 
помещения установленным требованиям, не предре-
шая ее существа;

– если многоквартирный дом, признанный аварийным и 
подлежащим сносу, не включен в адресную программу 
по переселению граждан из аварийного жилищного фон-
да, изымаемые жилые помещения из этого дома должны 
быть выкуплены у собственников;

– выкупная цена изымаемых жилых помещений включа-
ет в себя рыночную стоимость помещения, убытки, при-
чиненные собственнику его изъятием (в том числе упу-
щенную выгоду), а также сумму компенсации за непро-
изведенный капитальный ремонт;

– суд вправе обязать орган местного самоуправления пре-
доставить гражданину другое благоустроенное жилье во 
внеочередном порядке, если жилье гражданина опасно 
для его жизни или здоровья из-за своего аварийного со-
стояния или по другим причинам;

– площадь жилья, находящегося в собственности нани-
мателя или члена его семьи, не учитывается при опре-

ПРЕЗИДЕНТ ПОДПИСА Л ЗАКОН ОБ У ЧАСТИИ ГРА Ж ДАН В ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДК А 

НА ДОБРОВОЛьНОй ОСНОВЕ

П
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Границы территории, на которой создается 
народная дружина, определяют органы МСУ

делении площади жилого помещения, предоставляемо-
го по договору социального найма в связи с выселени-
ем из аварийного жилья;

 
– жилое помещение, предоставляемое в связи с выселе-

нием из аварийного жилья, должно, по общему прави-
лу, находиться в границах того же населенного пункта, 
что и ранее занимаемое жилье.

ГРанты Для театРа

С 1 января 2014 года театрам, находящимся в ведении 
региональных и местных властей, а также независимым 
театральным коллективам для реализации творческих 
проектов предоставляются федеральные гранты.

Господдержка предоставляется на создание и по-
каз новых постановок спектаклей и проведение га-
стролей в России и за рубежом, а также на проведе-
ние фестивалей, мастер-классов, лабораторий, семи-
наров и выставок по актуальным проблемам совре-
менного театра.

Общий объем государственной поддержки на реализа-
цию творческих проектов составляет 100 млн. рублей в 
год, включая:

– три гранта в размере 54 млн. рублей, предоставляемых 
музыкальным театрам (театрам оперы и балета, театрам 
музыкальной комедии, театрам оперетты);

– пять грантов в размере 40 млн., предоставляемых драма-
тическим театрам, театрам для детей и юношества;

– два гранта в размере 6 млн., предоставляемых театрам 
кукол.

Гранты для реализации творческих проектов предостав-
ляются театрам ежегодно на конкурсной основе. При этом 
одному и тому же театру государственная поддержка мо-
жет предоставляться один раз в три года. Конкурсный от-
бор театров осуществляется на основе анализа и оценки 
их заявок, представленных по утвержденной Минкуль-
туры России форме. Информация об отборе доступна  
на сайте www.mkrf.ru



58 МСК 05 | 2014

мск военное время

Под ви Г 
м и лосерд и я

Благодарим за предоставленные 
фотографии Фонд черкесской культуры 
«адыги» им. Ю. Х. калмыкова



05 | 2014 МСК 59

ак сложилось, что во время  
Великой Отечественной войны 
героями становились не только 
отдельные люди, но и целые го-

рода: Москва, Ленинград, Одесса, Брест, 
Севастополь, Волгоград, Керчь, Ново-
российск, Минск, Тула, Мурманск, Смо-
ленск. Это звание они заслужили бес-
примерными мужеством и стойкостью. 
И все же, говоря о Ленинграде, невольно 
выделяешь его из семьи городов-героев.  
О нем хочется сказать: город-подвижник, 
город-легенда. 900 блокадных суток Ле-
нинграда – это настоящий подвиг. Волею 
судьбы самые тяжелые страницы исто-
рии этого города стали крепко связаны с  
историей Кубани…

В апреле нынешнего года в Курганин-
ске встретились жители Отрадненского, 
Успенского, Курганинского районов и 
Карачаево-Черкесской Республики. «Нас 
объединяет память» – под таким девизом 
прошла встреча, посвященная велико-
му подвигу милосердия жителей Куба-
ни и КЧР в годы Великой Отечественной  
войны, спасавших детей из блокадного 
Ленинграда. Среди тех, кто присутство-
вал на возложении цветов к Вечному ог-
ню у мемориала «Ника» в городе Курга-
нинске, – два непосредственных участ-
ника тех далеких страшных событий. 
Диана Генова и Рамазан Хежев – дети, 
пережившие холод и голод блокады Ле-
нинграда и встретившие рассвет своей 
жизни в Краснодарском крае и Карачаево-
Черкесской Республике.

ДЕТИ  
С БЕРЕГОВ НЕВы

Первый год Ленинградской блокады. Поч-
ти все мужчины на фронте. В городе жен-
щины, дети и старики. Отдавая ребенку 
свою жалкую пайку хлеба, каждая мать 
думала: «Спасти. Любой ценой, даже це-
ной собственной жизни». Зимой 1941–
1942 годов смертность в Ленинграде сре-
ди взрослого населения выросла настоль-
ко, что сиротами остались более 30 тысяч 
детей. В срочном порядке организовыва-
лись новые детские дома и ясли. Звук си-
рены воздушной тревоги, холод, десны, 
кровоточащие от цинги, и болезнь, об-
щая для всех, – дистрофия. Такой лютой 
зимы в Ленинграде не помнили даже ста-
рики. Замерз водопровод, лопнули тру-
бы, вышла из строя канализация. К нача-
лу 1942 года паек для иждивенцев уреза-
ли до 150 граммов суррогатного хлеба в 
день: больше в блокаду замерзающий го-
род не мог дать даже детям. 

– Весь свой суточный паек мама от-
давала мне и моей старшей сестре Кла-
ре, чтобы мы могли выжить, – рассказы-
вает Диана Генова. – Отец и средняя се-
стра, Герта, погибли. Вскоре от истощения 

текст: Инна Ковалева

Что означает слово «герой»? 
Словари дают ответ: 
«человек, совершающий акт 
самопожертвования ради общего блага»

Т
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умерла и мать. Мое единственное воспо-
минание: Клара несет меня, трехлетнюю, 
на руках в ясли, а вокруг повсюду лежат 
на земле люди. Я спрашиваю ее, почему 
дяди спят на снегу, разве им не холодно, 
но она не отвечает…

Мороз лишил ленинградцев сил, но и 
немцам не позволил сомкнуть кольцо бло-
кады. По Ладожскому озеру – Дороге жиз-
ни, фронтовой дороге, связавшей Ленин-
град с большой землей, – в любую погоду, 
под бомбежками и обстрелом, доставляли 
в осажденный город продукты и топливо 
и вывозили измученных жителей, детей 
и взрослых. Только с ноября 1941-го по 
апрель 1942 года по Дороге жизни было 
эвакуировано более полумиллиона чело-
век. Чтобы вырваться на эту дорогу, надо 
было ждать и надеяться. Из-за снежных за-
носов, бомбежек и оседания льда трассу 
все время приходилось восстанавливать. 
За зиму 1941–1942 годов 30-километро-
вая дорога «строилась» 55 раз.

Диана Генова рассказывает, что однаж-
ды в марте ее сестра пришла за ней в са-
дик, а всех детей эвакуировали на боль-
шую землю. Дорога жизни спасла не всех: 
непрочный весенний лед не выдержал на-
грузки, и несколько машин ушли под во-
ду. Потом детей грузили в товарный эше-
лон, старались накормить. Но они все 
равно умирали. В Ленинграде – от голо-
да, а в поезде – от еды. Каждый день пу-
ти был для них испытанием. Дорога, ко-
торая в мирное время занимала трое су-

ток, растянулась на четыре месяца. Эше-
лон с эвакуированными ленинградскими 
детдомовцами шел на Кавказ, подальше 
от линии фронта. Тогда, в апреле 1942 
года, мало кто предполагал, что именно 
там, и совсем скоро, начнется новое не-
мецкое наступление. 

Группу детей, с которой была эваку-
ирована Диана, отправили в Отраднен-
ский район. По станице Отрадной бы-
стро разнеслась весть о том, что в мест-
ной больнице появились новые паци-
енты – маленькие, изможденные войной, 
потерями, дорогой, опухшие от голода и 
больные. Все они требовали особого ле-
чения – вниманием, заботой, человече-
ским теплом. 

На призыв взять в свои семьи несчаст-
ных деток одними из первых откликнулись 
Евдокия Васильевна Бондаренко, воспи-
татель сельского детского сада, и ее муж 
Иосиф Максимович, водитель. Своих де-
тей у них не было, поэтому когда соседка, 
работавшая в больнице, рассказала о ма-
лышах из блокадного города, Евдокия Ва-
сильевна твердо решила взять на воспи-
тание девочку-сироту. Пришла в больни-
цу, переполненную ленинградскими деть-
ми, и стала ходить вдоль рядов с койками, 
на которых лежали трех-четырехлетние 
девчушки, немощные от болезни и стра-
даний. К каждой малютке она обраща-
лась: «Здравствуй, доченька!», но отве-
та не было. Сердце сжималось от жало-
сти и сострадания, бесконечным казался  

«нас объединяет память» – 
под таким девизом прошла 
встреча, посвященная 
великому подвигу милосердия 
жителей кубани и кЧР в годы 
великой отечественной войны, 
спасавших детей из блокадного 
ленинграда

Адыгэ Хабзэ
свод моральных правил, 
утвержденный веками 
у черкесов и у всех 
адыгских народов
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только с ноября 1941-го 
по апрель 1942 года 
по Дороге жизни было 
эвакуировано более 
полумиллиона человек

путь среди больничных коек. И вдруг она 
услышала: «Здравствуй, мамочка!» – трех-
летняя Диана, увидев сквозь свой болез-
ненный бред, как ей показалось, знако-
мые черты в проходящей мимо женщи-
не, протянула к ней свои ручки. Даль-
ше Евдокия Васильевна уже не пошла, 
крепко прижав к сердцу худенькое тельце  
своей дочери.

– Почему-то в памяти ярким пятном 
остались желтенькие носочки, которые 
мне надели, когда мама забрала меня из 
больницы, – вспоминает Диана Генова. –  
Она принесла меня на руках к себе до-
мой, потому что ходить я не могла. Там 
стоял мой будущий приемный отец. Ма-
ма говорит мне: «Это твой папа». Я и ска-
зала: «Здравствуй, папочка!».

Так Диана Алексеевна обрела новых 
родителей. В течение всей своей жизни 
они любили ее как родную дочь, сделали 
все возможное, чтобы дать ей достойное 
воспитание и вырастить счастливым че-
ловеком. Трудным был этот путь. Очень 
болезненной оказалась девочка – перебо-
лела всеми возможными детскими болез-
нями: воспаление легких, ветрянка, корь. 
Родители терпеливо кормили малышку с 
ложечки, мазали зеленкой, занавешива-
ли окна красной тканью… 

Девочка выздоровела. Окрепла, по-
шла в школу, закончила учебу с серебря-
ной медалью, поступила в институт ино-
странных языков. О том, что ее родители 
ей не родные, она узнала, когда училась 
в третьем классе: школьная подружка, 
дочь соседей, проговорилась. Сначала 
Диана не поверила, но тут как раз при-
шло письмо от ее старшей сестры Клары. 
В это время Евдокия Васильевна и Иосиф 
Максимович были на работе. Увидев на 
конверте обратный адрес, Диана реши-
ла, что это весточка от ее настоящих ро-
дителей. Девочка выскочила на улицу и, 
размахивая конвертом, стала кричать:  
«Меня мои родные папа и мама наш-
ли!». Но когда вскрыли конверт, выясни-
лось, что писала родная сестра, а родите-
ли умерли еще в начале блокады. Клара 
поведала о том, что, не зная, куда увезли 
маленькую Диану, делала запросы во все 
детские дома, которые принимали ленин-
градских детей, и только в 1948 году ей со-
общили, что девочка живет в станице От-
радной Краснодарского края. В конверте 
была и маленькая фотография, на кото-
рой Диана как две капли воды похожа на  
Герту – их среднюю сестру… Клара писа-
ла о своем желании забрать девочку к се-
бе, в Ленинград. Но десятилетняя Диана, 
уже довольно смутно помнившая свою на-
стоящую семью, решила остаться на Ку-
бани со своими приемными родителями, 
которых любила как родных. 

Впоследствии, уже будучи студенткой, 
Диана все-таки возобновила переписку со 
своей сестрой. Родители сначала не хотели 

пускать дочку в Ленинград: боялись, что 
она останется там жить. Поэтому встре-
тились сестры только в 1958 году, спустя 
17 лет разлуки. С тех пор встречи Дианы 
и Клары стали регулярными – то в Отрад-
ной, то в Ленинграде.

В 1960 году, получив диплом учите-
ля иностранных языков, Диана уехала по 
распределению в Сибирь. Там встрети-
ла Юрия Антоновича Генова, вышла за-
муж. Вместе с мужем они вернулись на 
Кубань, стали жить в Курганинске. Диа-
на Алексеевна более 30 лет проработала 
учителем немецкого языка в средней шко-
ле № 4, а сейчас возглавляет местный Со-
вет ветеранов. 

Всякий раз, вспоминая своих прием-
ных родителей, уже ушедших из жизни, 
эта жизнерадостная женщина благодарит 
судьбу за то, что, несмотря на все тяготы 
пути из холодного города на берегу Невы, 
она подарила ей такую прекрасную семью, 
любовь, заботу и домашнее тепло.

ОДНОй  
КРОВИ

Не всем детям-блокадникам было легко 
найти вторых родителей. В апреле 1942 го-
да очередь на эвакуацию дошла до ленин-
градского детского дома № 12, большинство 
воспитанников которого были евреями.  

900 блокадных 
суток 
Ленинграда – 
это настоящий 
подвиг
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почти полгода оккупанты 
находились в ауле. все это время 
жители скрывали от них своих 
ленинградских приемышей. 
Детей прятали по чердакам, 
по подвалам, в хлеву. 
Даже мазали их волосы и лица 
сажей – для маскировки

Они прощались с городом детства без 
грусти. Детей погрузили в поезд, считая, 
что отправляют их в безопасное место – 
на юг страны, где не было военных дей-
ствий. Но у Гитлера сменились планы, и 
он начал перебрасывать свои резервы на 
Кавказ, отправляясь в поход за бакинской 
нефтью. Пекло войны догнало несчастных 
детей в Армавире – эшелон с блокадника-
ми попал под артобстрел немецких летчи-
ков. Тот, кто успел выбраться из горящих 
вагонов, спасся. Многие сгорели заживо. 
После бомбежки красноармейцы на под-
водах отправили всех выживших детей в 
станицу Курганную. 

– После долгого пути остановка здесь 
для них была как глоток воздуха, – рас-
сказывает директор Курганинского исто-
рического музея Елена Гончарова. –  
Измученных детей приютили, накорми-
ли, дали отдохнуть. Но, к великому сожа-
лению, оставить их у себя никто не осме-
лился: практически все они были еврея-
ми, а слухи о приближающихся немецких 
войсках уже дошли до Кубани. Спрятать 
у себя этих малышей было все равно что 
подписать себе и своей семье смертный 
приговор. Слишком видна была разница 
во внешнем облике между светловолосы-
ми кубанскими детьми и темненькими ре-
бятишками из Ленинграда. 

Люди отдавали им свой хлеб и пла-
кали, но оставить у себя так никто и не 

решился. И подводы с блокадниками  
из 12-го детского дома отправились 
дальше, намереваясь попасть в Грузию. 
Больше месяца обоз скитался по горным  
аулам и казачьим станицам. Дети уми-
рали в пути от голода и цинги. А путь до 
Грузии предстоял еще долгий. Они не мог-
ли идти, а от ухабов кровоточили десны.  
Не было сил плакать и даже согнать мух. 
И очень хотелось к маме – той, что умер-
ла в Ленинграде, поделив последний ку-
сочек хлеба между детьми…

13 августа 1942 года одна из подвод 
отделилась от основного обоза и оста-
новилась на окраине аула Бесленей. Аул 
казался пустым: женщины, подростки и 
редкие мужчины из тех, кого не забра-
ли воевать, работали в поле – делали все 
для фронта и для победы. «Там дети! Ма-
ленькие голодные дети!» – вдруг разнес-
лось над зарослями кукурузы. Весть о 
том, что у речки Большой Зеленчук стоят 
подводы с умирающими детьми, принес-
ли взрослым вездесущие мальчишки. Их 
же и послали за председателем колхоза 
Хусином Лаховым. Тот, в свою очередь, 
срочно собрал совет старейшин.

Старики убеждали друг друга не-
сколько часов кряду. Одни говорили, 
мол, посмотрите, сколько среди них ев-
реев, а немцы все ближе и ближе, они 
всех перестреляют. Другие возражали: 
нельзя выгнать этих несчастных детей.  
Адыгэ Хабзэ – свод моральных правил, 
утвержденный веками у черкесов и у всех 
адыгских народов, – запрещает это.

Под затянувшимся спором черту под-
вел староста аула Мурзабек Охтов: 

– Оставить детей – навлечь на себя беду, 
не принять их – пойти против Адыгэ Хабзэ.  
Мы не можем их оставить на дороге. 

На многих из детей, находящихся на 
подводах, из одежды были только трусы. 
Почти все они были опухшими от голода. 
Почти все молчали. А те, которые могли 
говорить, в бреду звали матерей.

Мурзабек Охтов протянул руку девоч-
ке, которую звали Катя Иванова, и ска-
зал: «Иди ко мне, мы одной крови – лю-
ди ведь». Сагид цеев взял Володю Ждано-
ва. Марика, который до сих пор не знает 
своей родной фамилии, увела Кукра Ар-
гажанокова, а Алешу Сюськина – Кули-
стан Патова.

– Мама сказала, мол, у меня пять плат-
ков (это значит пять дочерей), хотя бы од-
на шапка была, то есть мальчик, – говорит 
дочь Кулистан Патовой Римма.

Когда муж Кулистан Абдул Кирим вер-
нулся с фронта в аул, ему, еще не дошед-
шему до дома, сообщили, что пока он во-
евал, у него появился сын.

Впрочем, сын появился не только у Аб-
дула Кирима. Всего за одну ночь в Бесле-
нее «родилось» 32 ребенка. 

Немцы зашли в аул на следующий день 
после того, как у реки Большой Зеленчук 

Аталычество
все принятые в черкесские 
семьи дети оказались 
благодарными людьми. 
они все оставили 
о себе хорошую память
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остановился обоз. В день оккупации ста-
роста Мурзабек Охтов распорядился за-
нести детей из ленинградского эшелона 
в похозяйственную книгу под фамилия-
ми их приемных родителей.

Так Алексей Сюськин стал Алексеем 
Патовым, Марик – Муссой Аргажаноко-
вым, Владимир Жданов – Владимиром 
цеевым, Витя Воронин – Рамазаном Ад-
зиновым, Катя Иванова – Фатимой Охто-
вой, а маленький Саша, который сегодня 
даже не помнит своей настоящей фами-
лии, – Рамазаном Хежевым.

Похозяйственную книгу – главный 
учетный колхозный документ – немцы и 
проверили первым делом.

Почти полгода оккупанты находились 
в ауле. Все это время жители скрывали от 
них своих ленинградских приемышей. Де-
тей прятали по чердакам, по подвалам,  
в хлеву. Даже мазали их волосы и лица 
сажей – для маскировки. Детям было за-
прещено разговаривать по-русски. Впро-
чем, черкесский язык они освоили быстро. 
Староста Мурзабек Охтов на общем тай-
ном собрании колхозников распорядил-
ся: ни при каких обстоятельствах не вы-
давать приемных детей. И не выдали. Все 
они выжили в те трудные, голодные, хо-
лодные военные годы. 

Детдомовский обоз до Грузии не до-
шел. Дорогу на Клухорский перевал пере-
резали фашисты. Детей разместили в са-
натории в Теберде. Но до победы они не 
дожили: отступая, гитлеровцы расстре-

ляли всех. Из эвакуированных по Дороге 
жизни воспитанников детдома № 12 го-
рода Ленинграда выжили только 32. Те са-
мые, оставленные в Бесленее…

ЛЕНИНГРАДСКИЕ  
БЕСЛЕНЕЕВцы

Планы Гитлера, рассчитанные на захват 
грозненского и бакинского нефтяных рай-
онов, были сорваны. В начале 1943 года 
бесленеевцы вздохнули свободно: немцев 
выбили из аула. 

Жили победой, ожиданием вестей с 
фронта, надеждой на лучшее. Чтобы вос-
становить пошатнувшееся хозяйство, при-
ходилось работать от зари до зари. И ма-
ленькие, едва окрепшие ленинградцы как 
могли помогали старшим. Бесленеевцы 
берегли своих приемышей. Каждая при-
емная мать старалась за обедом положить 
им самый лучший кусок. 

Ленинградские черкесы Бесленея прош-
ли школу аталычества – древнего обычая 
черкесов брать на воспитание чужих де-
тей, давая им все самое лучшее, готовя их 
стать храбрыми, мужественными, свято 
хранящими понятие чести людьми. Бло-
кадники получили урок милосердия, кото-
рый преподал им народ, живущий по со-
вести и по законам Адыгэ Хабзэ. 

После войны многие ленинград-
ские ребятишки нашли своих близких,  
но связи с приемными семьями не теряли –  

оставить детей – навлечь 
на себя беду, не принять их – 
пойти против адыгэ Хабзэ. 
мы не можем их оставить 
на дороге

Не всем детям-
блокадникам 
было легко 
найти вторых 
родителей
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писали письма, приезжали погостить. 
Родство по аталычеству – это тоже в тра-
дициях черкесов. Те, кто в хаосе военных 
лет не нашел своих близких, остались в 
ауле и принимали старых друзей на пра-
вах хозяев. 

– Все принятые в черкесские семьи де-
ти оказались благодарными людьми. Они 
все оставили о себе хорошую память, –  
говорит Александр Охтов, президент Фе-
деральной национально-культурной авто-
номии адыгов (черкесов) России. – После  
войны в Бесленее остались еще два маль-
чика, которые не помнили своих фами-
лий, – Саша и Витя. Их обоих приемные 
родители назвали Рамазанами.

По черкесским обычаям, младший сын 
остается с родителями до конца их жиз-
ни. В приемной семье Рамазан Хежев был 
единственным сыном и поступил как на-
стоящий черкес. Когда он учился в седь-
мом классе, умер отец. Парень тут же по-
шел работать и стал кормильцем для мате-
ри и двух сестренок. После армии он стал 
работать в Бесленее шофером.

– Я выполнил свой долг перед роди-
телями – жил с ними до конца их дней, – 
рассказывает Рамазан Хежев. – Только по-
сле смерти матери я переехал жить в го-
род Черкесск.

Рамазан-Виктор Адзинов рос хилым и 
слабым, и мать Кара ночи напролет сиде-
ла у его кровати. Когда Виктору исполни-
лось 13, Кара неудачно упала, повредила 

позвоночник и после этого 16 лет была 
прикована к постели. Все это время при-
емный сын ухаживал за ней: сам мыл, вы-
носил на руках на улицу – на солнце и све-
жий воздух. После смерти матери Рамазан 
нашел в ее личных вещах связку писем, 
адресованных ему. Из них он понял, что 
его настоящая фамилия Воронин, и что у 
него в Ленинграде живет родная старшая 
сестра, которая его ищет. Рамазан не осу-
дил Кару за спрятанные письма. Он понял, 
приемная мать просто очень боялась его 
потерять. А с сестрой Надей он все-таки 
встретился. И вскоре перевез ее к себе в 
Карачаево-Черкесию.

Честь у адыгов превыше всего, а под-
виг помнят всегда. Выжившие блокад-
ные дети поклялись друг другу поста-
вить родителям памятник. Черкесы всег-
да держат слово, а на доброе дело не жа-
леют денег и сил. Деньги на памятник 
собирали всей Карачаево-Черкесией.  
И к 65-й годовщине Победы мемориал 
Матери-черкешенке встал в центре Бесле-
нея. Памятник любви и величию челове-
ческой души. На нем надпись: «Посвяща-
ем жителям аула Бесленей, принявшим в 
1942 году и воспитавшим нас – детей бло-
кадного Ленинграда».

И хотя сами жители Бесленея не счита-
ют то, что они сделали в годы войны для 
ленинградских детей, подвигом, нет со-
мнений – такой же памятник имеет пол-
ное право быть и на берегах Невы.

честь у адыгов превыше 
всего, а подвиг помнят всегда. 
выжившие блокадные дети 
поклялись друг другу поставить 
родителям памятник. 
Черкесы всегда держат слово, 
а на доброе дело не жалеют 
денег и сил

Жили победой, 
ожиданием 
вестей 
с фронта, 
надеждой 
на лучшее



геральдиКа Кубани. 
КрыловсКий мунициПальный район

геральдиКа Кубани. 
КрымсКий мунициПальный район

крыловский район 
ГГР РФ - №2908

крымский район 
ГГР РФ - №2739

киевское сп 
ГГР РФ - №8799

крыловское сп 
ГГР РФ - №7642

крымское Гп 
ГГР РФ - №3618

мерчанское сп 
ГГР РФ - №8845

кугоейское сп 
ГГР РФ - №8415

адагумское сп 
ГГР РФ - №8419

молдаванское сп 
ГГР РФ - №7045

новопашковское сп 
ГГР РФ - №7870

варениковское сп 
ГГР РФ - №7366

нижнебаканское сп 
ГГР РФ - №6446

троицкое сп 
ГГР РФ - №7487

новосергиевское сп 
ГГР РФ - №7644

кеслеровское сп 
ГГР РФ - №6452

пригородное сп 
ГГР РФ - №6576

Южное сп 
ГГР РФ - №8801

октябрьское сп 
ГГР РФ - №6448

шевченковское сп 
ГГР РФ - №8417



Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 

вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «политика», «тема номера», 
«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

аБонемент на жУРнал

ДоставоЧная каРтоЧка 
на журнал

«местное самоуправление кубани»

«местное самоуправление кубани»

кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

кому

куда

кому

Ф.и.о

Ф.и.о

почтовый индекс адрес

адреспочтовый индекс

на II полугодие 2014 года

на II полугодие 2014 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                2013 г.

редаКционная 
ПодПисКа на журнал мсК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 330 руб. 18 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1981 руб. 08 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


